
Алименты 
проходят 
мимо
Платежам не хватает 
маркировки,  
а гражданам — знаний

Как выяснил „Ъ“, вступившие 
в силу в июне поправки к зако
нодательству, дающие испол
нительный иммунитет в отно
шении социальных пособий 
в случае принудительного взы
скания, работают с перебоями. 
Клиенты продолжают жаловать
ся, что банки списывают алимен
ты в счет долгов. Участники рын
ка и правозащитники объясняют 
ситуацию техническими пробле
мами, связанными с маркиров
кой отправителем таких пере
водов. Но есть и недопонимание 
со стороны граждан — ограниче
ния не действуют в рамках стан
дартных кредитных договоров, 
банки имеют полное право спи
сывать по ним любые приходя
щие на счет средства.

Граждане жалуются на списания 
приходящих на счет в банке алимен-
тов при принудительном взыскании 
кредиторской задолженности, хотя 
это запрещено вступившими в силу 
1 июня поправками к закону «Об ис-
полнительном производстве». Соот-
ветствующие обращения появились 
на форуме banki.ru.

Появление жалоб на списания 
алиментов подтверждает и руководи-
тель проекта ОНФ «За права заемщи-
ков» Евгения Лазарева, хотя и отмеча-
ет их нерегулярность. По ее словам, 
жалобы могут быть связаны с пробе-
лом в маркировке такого рода посту-
плений. По закону при принудитель-
ном взыскании долгов выплаты соци-
ального характера неприкосновен-
ны. «Однако если отправитель средств 
не сообщит банку, что поступающие 
выплаты являются пособиями или 
алиментами, банки их социальный 
характер сами распознать не смо-
гут»,—  поясняет госпожа Лазарева.

Ассоциация банков России (АБР) 
уже обращала внимание профиль-
ных ведомств на проблему с марки-
ровкой при принудительном взыска-
нии долгов. Минюст и ФССП в своих 
ответах не дали разъяснений по во-
просам, касающимся проблемы с от-
слеживанием банками поступлений 
на счета, на которые должны распро-
страняться ограничения по взыска-
нию, подчеркивают в АБР.

Ведомства, в частности, ссылаются 
на отсутствие правоприменительной 
практики. В результате «могут возни-
кать ситуации, когда списание в счет 
погашения долга будет проводить-
ся за счет алиментов, если их перевод 
осуществлялся самим физическим ли-
цом без указания требуемого кода», от-
мечает начальник правового управле-
ния АБР Сергей Клименко. В Миню-
сте лишь сообщили, что направляли 
в АБР ответ в установленном порядке. 
В ФССП прислали ссылку на вступле-
ние в силу соответствующих поправок.
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А батька бряцкает, да ест
Как у Владимира Путина и Александра Лукашенко  
прошли переговоры по прошлым выборам и будущим кредитам
14 сентября президент 
России в Сочи встретил
ся с президентом Бело
руссии Александром 
Лукашенко и подтвер
дил, что Россия выделит 
 Белоруссии госкредит 
в $1,5 млрд. А Александр 
Лукашенко так долго убе
ждал российского пре
зидента, что есть крас
ная линия в отношениях 
с оппозицией, которую 
он так и не переступил, 
что специальный кор
респондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников только гада
ет: а что же тогда была 
та линия, которую он пе
реступил еще в начале 
 августа? Тоже ведь оказа
лась красного цвета.

Встреча, как известно, 
проходила в Сочи — там обо-
им президентам комфортно, 
у обоих в Сочи есть резиден-
ции, и Александр Лукашен-
ко, в отличие от Владимира 
Путина, больше нигде тол-
ком и не отдыхает (просто 
больше и негде), и еще не-
известно, кто больше сейчас 
чувствовал себя как дома.

Этой встрече придава-
лось преувеличенное значе-
ние (которого она, возмож-
но, и не заслуживала). И осо-
бенно в Белоруссии. Госпо-
дин Лукашенко анонсиро-
вал, например, что поста-
вит «жирную точку». Трудно 
сказать, что он имел в виду 
(об этом всегда можно толь-
ко догадываться), но похо-
же, он намекал, что после 
этой встречи разговор о лю-
бых протестах в Белоруссии 
против него лично будет вы-
глядеть странным или даже 
абсурдным.

К тому же оппозиция 
днем раньше, в воскресенье, 
провела масштабный «Марш 
героев» (в нем участвовало 
не меньше, а по всем при-
знакам больше людей, чем 
в прошлые или позапрош-
лые выходные), результатом 
которого стали беспреце-
дентные задержания участ-
ников митинга и их про-
рыв к дачникам в коттедж-
ный поселок Дрозды, кото-

рые, конечно, смолкли пе-
ред таким натиском, как 
и сами дачники (см. „Ъ“ от 14 
сентября). И даже милиция 
и ОМОН на некоторое время, 
кажется, потеряли дар речи.

То есть встрече в Сочи была 
обеспечена сильнейшая пре-
людия, которую невозможно 
было не учитывать, а тем бо-
лее игнорировать.

Президент встретил кол-
легу у входа в резиденцию 
Бочаров Ручей (санаторий 
«Беларусь» тут считай что че-
рез дорогу). В этом не было 
ничего особенного, он по-
чти всех так встречает (а Ан-
гелу Меркель так и вообще 
встречал здесь с цветами).

— Уже поздравлял вас 
с победой на президентских 
выборах, но это было в пись-
менном виде и по телефону. 

Сейчас рад возможности сде-
лать это при личной встре-
че,— в самом начале разго-
вора произнес российский 
президент.

Он мог обойтись и без это-
го, выборы были давно, тем 
более такие, мягко говоря, 
спорные, к тому же и правда 
уже поздравлял… Но госпо-
дин Путин поздравил: он на-
стаивал, что Александр Лука-
шенко выиграл эти выборы, 
и что он, Владимир Путин, 
признает это.

— Мы видим, конечно, 
все знаем, что в Белоруссии 
происходят внутриполити-
ческие события, связанные 
как раз с этими выборами,— 
добавил российский прези-
дент.— Вы нашу позицию хо-
рошо знаете: мы за то, чтобы 
белорусы сами, без всяких 

подсказок и давления извне, 
в спокойном режиме и в ди-
алоге друг с другом разобра-
лись в этой ситуации и при-
шли к общему решению, 
как выстраивать свою рабо-
ту дальше.

Пока что диалога никако-
го, без сомнения, нет. То есть 
происходящее можно, на-
верное, назвать разными 
словами, но нет, это только 
не диалог.

Но хорошо, что россий-
ский президент заговорил 
о диалоге. Поддержка режи-
ма Александра Лукашенко 
со стороны президента Рос-
сии после этих слов не долж-
на была бы видеться, скажем 
так, всеобъемлющей. Госпо-
дин Путин вроде бы призы-
вал коллегу обратить вни-
мание на то, что в этой си-

туации есть и другая сторо-
на, которую не надо разго-
нять. Разгон — это не при-
глашение к диалогу, кото-
рый предполагает участие 
двух сторон.

Стоит надеяться, что это 
была не ритуальная фраза. 
(Но также не стоит надеять-
ся, что поздравление с избра-
нием на пост президента Бе-
лоруссии — ритуальная.)

— Мы знаем о вашем 
предложении,— продолжил 
президент России,— начать 
работу по конституции. Счи-
таю, что это логично, своев-
ременно, целесообразно. 
Нам известна и позиция, ко-
торую ваши представители 
изложили в ОБСЕ в послед-
ний раз в этой связи — в свя-
зи с работой над конститу-
цией. Уже создана, по-мое-

му, соответствующая струк-
тура во главе с заместите-
лем председателя Конститу-
ционного суда. Уверен, что, 
имея в виду ваш опыт поли-
тической работы, эта работа 
и по этому направлению бу-
дет организована на самом 
высоком уровне и это позво-
лит выйти на новые рубежи 
в развитии политической си-
стемы страны, а значит, и со-
здаст условия для дальней-
шего развития.

Господин Путин, по всей 
видимости, придает новой 
конституции Белоруссии не-
маленькое значение (не та-
кое, конечно, какое он при-
давал новой Конституции 
России), причем в своем ро-
зыгрыше этой колоды.
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«Вопрос сырья не решишь 
сменой акционера»
Совладелец БСК Дмитрий Пяткин 
о возможной национализации компании

Единственный производитель соды 
в России Башкирская содовая компания, 
у которой истощается ресурсная база, 
находится в центре конфликта, связан
ного с разработкой горышихана Куштау 
в Башкирии. Власти республики сначала 
дали компании разрешение на освоение 
Куштау, но после протестов обществен
ности отозвали его. В конце августа пре
зидент Владимир Путин обвинил частных 
акционеров БСК — «Башхим» (контроли
рует 58% БСК), чьими бенефициарами 
являются Дмитрий Пяткин и Сергей Чер
ников — в выводе средств из компании 
в офшоры. После этого Генпрокуратура 
и власти Башкирии подали в суд, стре
мясь вернуть БСК под госконтроль. Со
владелец БСК Дмитрий Пяткин расска
зал „Ъ“, как он видит конфликт и пути 
 выхода из него.

— Как вы оцениваете текущую ситуа-
цию вокруг Башкирской содовой компа-
нии? Ведутся ли переговоры с властями 
о ее будущем?
— Мы всегда рассматривали взаимодей-
ствие с республикой Башкирия, которая 
является самым крупным акционером — 
38%,— как частно-государственное парт-
нерство. Если взять статистику всех сове-
тов директоров и собраний акционеров, 
у нас не было ни одного случая разногла-

сий по какому-либо вопросу, касающемуся 
инвестиций, бизнес-планирования, стра-
тегии развития.

Понятно, что сегодня ситуация осложни-
лась, но БСК должна работать, органы управ-
ления должны принимать решения, а ме-
неджмент их реализовывать, и единствен-
ный вариант развития — это обсуждение 
и выработка консолидированной позиции. 
На последнем совете директоров (8 сентя-
бря.— „Ъ“) одним из наиболее обсуждаемых 
был вопрос минерально-сырьевого обеспе-
чения работы БСК и, как нам кажется, най-
дено понимание, как дальше двигаться.
— Глава Башкирии Радий Хабиров заяв-
лял, что республика, не имея контроля, 
не могла повлиять на принимаемые 
 решения.
— В моем понимании единственное, что 
дает контроль — это право назначать ген-
директора, потому что по всем остальным 
вопросам существует устав, корпоратив-
ные процедуры, которые всегда соблюда-
лись. Я участвовал во многих обсуждениях 
и согласованиях разных вопросов, и если 
мы не могли достичь договоренности 
с представителями государства, то снима-
ли вопрос и переносили его в плоскость до-
полнительных консультаций для выработ-
ки и принятия единого решения.
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Думе есть о чем подумать
Как прошла региональная репетиция 
федеральных выборов 2021 года

Сентябрьская региональная  кампания 
стала последней репетицией перед 
 выборами в Госдуму 2021 года.  Исходя 
из ее предварительных итогов, парла
ментские партии подтвердили свои ны
нешние позиции, но за  преодоление 
думского барьера могут  побороться 
и некоторые новые партийные  проекты. 
Одной из немногих неожиданностей 
 стали поражения «Единой России» 
на выборах в гордумы трех региональ
ных столиц, где победили кандидаты, 
поддержанные в том числе «Умным го
лосованием» Алексея Навального. Од
нако в том, что эта система может сра
ботать и на думских выборах, эксперты 
сомневаются.

Предсказуемые победы
Выборы губернаторов все кандидаты 
от власти выиграли с большим запасом. 
Шесть из них получили более 80% голосов, 
а рекордсменом стал врио главы Севастопо-
ля Михаил Развожаев (85,7%).

За неделю до выборов источники „Ъ“, 
близкие к администрации президента, сре-
ди наиболее проблемных регионов называ-
ли Иркутскую, Архангельскую и Ростовскую 
области. В первых двух выдвигались врио 
губернаторов Игорь Кобзев и Александр Цы-
бульский — первый никогда не участвовал 
в публичной политике, второй не имел опы-
та прямых выборов. Собеседники „Ъ“ виде-
ли в обеих кампаниях риск неявки лояльно-

го к власти электората. Но оба кандидата по-
бедили и при низкой явке (около 32%): госпо-
дин Кобзев получил 60,7% голосов, а Алек-
сандр Цыбульский — 69,6%.

Проблема ростовского губернатора Ва-
силия Голубева, как пояснил источник „Ъ“, 
близкий к областным властям, заключалась 
том, что он «приелся населению» и вел кам-
панию не очень активно. Но в Кремле вовре-
мя заметили проблему и побудили главу ре-
гиона к большей активности. В итоге госпо-
дин Голубев победил с 65,5% голосов при 
явке в 44,27%.

Худший результат показал смолен-
ский губернатор Алексей Островский — 
56,54%. Он представляет ЛДПР, но полу-
чил свой пост в 2012 году по договорен-
ности партии с федеральными властя-
ми, а ЕР не выставляла против него свое-
го кандидата. В то же время в Архангель-
ской области в обмен на выдвижение де-
путата Госдумы Александра Некрасова кан-
дидатом в Совфед не стала выдвигать сво-
его кандидата КПРФ. Как сообщал „Ъ“, та-
кие же размены с оппозиционными пар-
тиями состоялись и в ряде других регио-
нов, например в Республике Коми. Кроме 
того, в пяти регионах представители КПРФ 
получили отказ в регистрации. А на вы-
борах главы Еврейской автономной обла-
сти не оказалось кандидатов ни от КПРФ, 
ни от популярной в регионе ЛДПР.
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Со следующего года Минэкономи-
ки готовится к массовому запуску но-
вых инвестпроектов: всего в ведом-
ство поступило уже около 1,6 тыс. 
заявок на заключение соглашений 
о защите и поощрении капвложений 
(СЗПК). Для запуска «инвестицион-
ного конвейера» министерство пла-
нирует в этом году отработать ме-
ханизм заключения СЗПК в ручном 
режиме, а в следующем — перевес-
ти его в электронный формат, скор-
ректировав нормативно-правовую 
базу с учетом потребностей бизне-
са. В частности, для упрощения по-
лучения субсидий ведомство допол-
нит механизм налоговым вычетом по 
всем прямым налогам. Однако объе-
мы компенсаций за нарушения усло-
вий соглашений со стороны государ-
ства в правительстве также намерены 
ограничить — объемом фискальных 
платежей от новых инвестпроектов.

Вчера в ходе расширенного заседания 
федерального совета Российского союза 
промышленников и предпринимателей 
(РСПП) первый заместитель главы Мин-
экономики Андрей Иванов напомнил о 
планах правительства до конца 2020 года 
запустить первые 20 проектов СЗПК — 
хотя подзаконная база, необходимая для 
их реализации, пока не готова. Напом-
ним, принятый весной закон о СЗПК пред-
усматривает повышение привлекательно-
сти инвестиционной деятельности за счет 
гарантий стабильных условий ведения 
бизнеса в налоговой, тарифной и регуля-
торной сферах — на срок реализации про-
екта и в зависимости от отрасли и объема 
инвестиций (см. „Ъ“ от 8, 20 и 23 апреля).

Как пояснил господин Иванов, два 
ключевых проекта постановления пра-
вительства (о временном порядке заклю-
чения СЗПК и временном предоставле-
нии субсидий) уже прошли почти все 
межведомственные согласования и на-
ходятся в Белом доме. Заявительный по-
рядок участия в СЗПК и двойное под-
тверждение обоснованности расходов 
госэкспертизой и технологическим и 
ценовым аудитом будут сохранены. При 
этом предполагается, что финансирова-
ние гарантий для проектов СЗПК будет 
происходить не за счет бюджетных обя-
зательств, а за счет вновь поступающих 
налогов от проектов: с одной стороны, 
это ограничивает объем неустойки за не-
выполнение государством своей части 
соглашений объемом таких налоговых 
поступлений, но с другой — прямо увя-
зывает работоспособность схемы «гаран-
тии в обмен на инвестиции» с реально-
стью и эффективностью капвложений.

Сам механизм возмещения затрат бу-
дет скорректирован: так, Минэкономи-

ки подтвердило планы использовать на-
логовый вычет. Ранее глава ведомства 
Максим Решетников сообщил, что в пер-
спективе вычет может полностью заме-
нить механизм субсидии. В последней 
конструкции в СЗПК будут погружены 
оба инструмента: налоговый вычет по 
прямым налогам, субсидии — по кос-
венным. Как пояснил господин Иванов, 
ведомство уже заручилось поддержкой 
Минфина: соответствующие поправки к 
Налоговому кодексу должны быть пред-
ставлены в течение недели. Посколь-
ку бизнес демонстрировал беспокойст-
во по поводу сочетания СЗПК с други-
ми режимами, Минэкономики отдель-
но разъяснило, что власти смогут вклю-
чать в текст стабилизационной оговорки 
условия других преференциальных ре-
жимов ведения бизнеса (действующих 
на момент заключения договора нало-
говых льгот, субсидий в рамках корпо-
ративных программ повышения конку-
рентоспособности и пр.).

В целом же власти указывают, что биз-
нес воспринимает закон о СЗПК как «за-
щитный, предпринимательский» и ак-
тивно готовит в него предложения — 
например, по уменьшению пороговых 
объемов капвложений, расширению 
доступных для СЗПК отраслей, а также 
предложения по концессионным со-
глашениям (право пользоваться льго-
тами концессий). В Минэкономики го-
товы рассмотреть эти предложения, но 
напоминают, что нормативно-право-
вые акты должны поступить в Госдуму 
уже осенью. Как только они будут при-
няты, правительство начнет заключать 
соглашения — пока в ручном режиме, 
однако с нового года механизм должен 
быть оцифрован для массового заключе-
ния СЗПК. Так, Минэкономики получи-
ло 1,6 тыс. проектных инициатив на не-
сколько десятков триллионов рублей.

Для скоординированной работы с ин-
весторами Белый дом намерен создать 
Агентство инвестиционного развития на 
базе АНО «Инвестиционно-технологиче-
ское развитие», возглавит его Андрей Ива-
нов. Предполагается, что агентство поми-
мо поддержки новых инвестпроектов и 
сопровождения СЗПК будет заниматься 
подготовкой предложений по совершен-
ствованию профильного законодательст-
ва. «Агентство должно будет не только раз-
вивать существующую в России инфра-
структуру, но и выступать посредником 
в диалоге между государством и бизне-
сом, а также оказывать другую поддержку 
инвесторам, включая помощь в привле-
чении финансирования для конкретных 
проектов»,— пояснял ранее глава Мин-
экономики Максим Решетников.

Диана Галиева

Минэкономики 
отлаживает 
инвестконвейер
Первые СЗПК должны быть заключены 
до конца года

Расходы региональных бюдже-
тов на систему здравоохране-
ния выросли в этом году почти 
в два раза, но еще больше уве-
личились траты по этому раз-
делу федерального центра. 
За семь месяцев 2020 года об-
щий прирост таких трат соста-
вил примерно 700 млрд руб. 
В первую очередь это объясня-
ется борьбой с эпидемией ко-
ронавируса, во вторую — уве-
личением финансирования 
нацпроекта по здравоохране-
нию. В агентстве АКРА отмеча-
ют, что столкнувшиеся с паде-
нием доходов регионы вряд ли 
смогут поддерживать вырос-
ший в 2020 году уровень трат на 
медицину в последующие годы. 

На фоне эпидемии коронави-
руса расходы российских регио-
нов на здравоохранение выросли 
почти вдвое — на 88%, отмечает-
ся в аналитическом комментарии 
агентства АКРА. Из него следует, 
что по итогам семи месяцев 2020 
года траты субъектов РФ по этому 
разделу увеличилось до 1,008 трлн 
руб. с 536 млрд руб. за такой же пе-
риод прошлого года — то есть сра-
зу на 472 млрд руб. 

Впрочем, на федеральном 
уровне прирост таких расходов 
был еще более значительным — 
с 371 млрд до 811 млрд руб., или 
на 119%. Однако более половины 
возросших расходов центра при-
шлось на трансферты — 472 млрд 
руб. Из этой суммы 247 млрд руб. 
ушли Федеральному фонду мед-
страхования, а 225 млрд руб.— тем 
же регионам (эти деньги «закры-
ли» 37% прироста расходов субъек-
тов на здравоохранение). 

Эксперты АКРА отмечают, что 
рост расходов на медицину зафик-
сирован во всех регионах, кро-
ме Крыма (там — сокращение на 
6%). Максимально такие траты вы-
росли в Саратовской области (в 
3,2 раза), в Севастополе (в 3,1 раза) 
и в Дагестане (в 3 раза). В большин-
стве субъектов объем расходов на 
здравоохранение вырос менее 
чем вдвое. В абсолютных цифрах 
максимальный прирост показа-
ли регионы с наибольшими бюд-
жетами, такие как Москва (плюс 
190 млрд руб.) и Московская об-
ласть (37 млрд руб.). 

По видам расходов наиболь-
ший прирост пришелся на ранее 
неприметный бюджетный подра-
здел «Санитарно-эпидемиологиче-
ское благополучие» — его объем 
вырос сразу в 26 раз, до 17,5 млрд 
руб. Расходы на «Другие вопросы в 
области здравоохранения» за семь 
месяцев 2020 года увеличились в 
2,3 раза по сравнению с предыду-

щим годом, на скорую медицин-
скую помощь — в 1,9 раза, на ста-
ционарную — в 1,8 раза, на амбула-
торную — в 1,4 раза. Капитальные 
расходы регионов в сфере здраво-
охранения увеличились на 70%, а 
расходы на выплаты медперсона-
лу — лишь на 3% по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года. В АКРА считают, что часть 
расходов на такие выплаты могла 
быть классифицирована региона-
ми иным способом (стимулирую-
щие доплаты могли проходить как 
субсидии больницам) — из-за чего 
указанная в отчетности сумма мо-
жет быть заниженной.

Отметим, что рост расходов на 
здравоохранение в этом году объ-
ясняется не только борьбой с рас-
пространением коронавируса, 
но и исполнением мероприятий 

нацпроекта «Здравоохранение». В 
2020 году на него запланировано 
потратить 340 млрд руб. из бюдже-
тов всех уровней, и это более чем в 
два раза больше, чем в было в 2019 
году (160 млрд руб.). Такое увеличе-
ние объясняет тот факт, что в янва-
ре 2020 года, еще до введения мер 
по борьбе с коронавирусом, рас-
ходы субъектов РФ на здравоохра-
нение уже увеличились на 38% по 
сравнению с январем 2019-го.

В АКРА отмечают, что даже с уче-
том выросших расходов на нацпро-
ект траты регионов на здравоохра-
нение в 2020 году увеличились за-
метно больше, чем это планиро-
валось. Значительная часть новых 
расходов произведена субъектами 
за счет собственных средств — в 
условиях падения доходов и нара-
щивания долга. Маловероятно, что 
в последующие годы регионы смо-
гут поддержать траты на здравоох-
ранение на таком уровне — поэто-
му после завершения пандемии 
«потребуется провести анализ осу-

ществленных расходов и возмож-
ности использования в дальней-
шем материально-технической 
базы, созданной для борьбы с ко-
ронавирусом», считают эксперты. 

Отметим, что оценить, насколь-
ко эффективно были потрачены 
деньги в 2020 году, позволят только 
итоги эпидемии, в частности — по-
казатели заболеваемости и смерт-
ности населения. Однако даже если 
согласиться с ограниченностью та-
кого подхода (очевидно, что карти-
ну эпидемии в каждой стране опре-
делили не только государствен-
ные расходы на противоэпидеми-
ческие меры), он будет малорезуль-
тативен из-за неточностей в стати-
стике по коронавирусу, связанных 
как с возможным занижением чи-
сла умерших, так и заразившихся. 
Неполной может оказаться и ин-
формация о числе пролеченных от 
этого заболевания из-за возможно-
го намеренного искажения отчет-
ности — проще говоря, приписок. 

Анастасия Мануйлова

Бюджеты выросли на COVID
Регионы потратили на здравоохранение вдвое больше прежнего

Инвестиции в экономику  России 
растут все медленнее — если 
в 1999–2010 годах их среднего-
довой прирост составлял 9,7% 
(даже с учетом провала на 13,5% 
в 2009 году), то в 2011–2019 го-
дах он снизился до 1,9% за год, 
став отрицательным в первом по-
лугодии 2020 года в условиях ог-
раничений ОПЕК+ и карантинов. 
На фоне резкого обвала прибыли 
крупных компаний и капвложе-
ний малого бизнеса перспективы 
восстановления инвестиций все 
более зависят от государства, 
но оно пока также не торопится 
инвестировать. Несмотря на оп-
тимизм Минэкономики (см. так-
же текст на этой стр.), независи-
мые прогнозы инвестактивности 
в 2020 году ухудшаются — хотя 
внутреннее предложение инвес-
тиционных товаров в июле росло.

В опубликованном вчера сен-
тябрьском выпуске «Комментариев 
о государстве и бизнесе» Центра раз-
вития ВШЭ представлен анализ ди-
намики и структуры инвестактив-
ности в России на фоне пандемии. 
Он не только дополняет картину за-
фиксированного во втором кварта-

ле 2020 года провала капвложений 
на 7,6%, но и указывает на некоторые 
закономерности, которые могут ока-
зать значимое влияние на перспек-
тивы и качество восстановления ди-
намики капвложений.

Как уже отмечал „Ъ“ на основе 
анализа данных Росстата (см. „Ъ“ от 
4 сентября), основной причиной 
снижения капвложений во втором 
квартале оказались вложения мало-
го и микробизнеса (21% всех инвес-
тиций в экономике). По оценке Цен-
тра развития, инвестиции крупного 
и среднего бизнеса во втором квар-
тале просели на 0,4%, а падение вло-

жений малых компаний (по Росста-
ту они были основным источни-
ком роста капвложений в экономи-
ке последние несколько лет) «соста-
вило примерно 36%». «Это подрыва-
ет перспективы самостоятельного 
развития самого мобильного, неза-
бюрократизированного и креатив-
ного сегмента экономики и повы-
шает значимость дополнительных 
мер поддержки государства»,— от-
мечают авторы оценок. Они подсчи-
тали, что номинальные инвестиции 
малого бизнеса во втором квартале 
2020 года по сравнению со вторым 
кварталом 2019-го просели почти на 

248 млрд руб., а суммарная антикри-
зисная помощь государства сектору 
составила 104,1 млрд руб.

Хотя, по оценкам Центра разви-
тия, с учетом сезонности капвло-
жения в квартальном сопоставле-
нии стали снижаться еще в первом 
квартале 2020 года, нынешний, не 
похожий на все другие по скорости 
«отскока» экономической активно-
сти кризис не гарантирует быстро-
го восстановления инвестицион-
ного спроса. Традиционно на фоне 
рецессии падение инвестиций в 
России в силу инерции вложений 
крупных компаний запаздывает — 
ранее на это указывали и экономи-
сты ЦМАКП (см. „Ъ“ от 4 сентября). 
«Возможно, все еще впереди»,— со-
глашаются с ними аналитики Цен-
тра развития, отмечая, что склон-
ность к инвестированию (соотно-
шение номинальных объемов кап-
вложений и балансовой прибыли) 
во втором квартале сократилась до 
117% — со 144% в первом. Об ухуд-
шении инвестпланов сообщали и 
респонденты Института Гайдара 
(см. „Ъ“ от 1 сентября). 

В то же время, по оценкам 
ЦМАКП, предложение инвесттова-

ров после июньской паузы в июле 
2020 года заметно выросло — по 
мнению аналитиков центра, это мо-
жет свидетельствовать о восстанов-
лении инвестактивности. Драйверы 
восстановления — базовые стройма-
териалы (около половины июльско-
го прироста индекса, рассчитывае-
мого экономистами центра) и вну-
тренний выпуск инвесттоваров (пре-
жде всего — в автомобилестроении, 
сельхозмашиностроении и произ-
водстве машин и оборудования об-
щего назначения), предложение ко-
торых вернулось на докризисный 
уровень (см. график).

Впрочем, июльский всплеск вну-
треннего предложения инвесттова-
ров может объясняться закрытием 
докризисных контрактов и оказать-
ся непродолжительным: инвестици-
онный импорт не рос. При этом на 
фоне снижения прибыли компаний 
и их склонности инвестировать ро-
ста бюджетных капвложений пока 
тоже не видно. Исходя из обнов-
ленного плана Минфина до конца 
года будет исполнено расходов на 
22,5 трлн руб. (на сентябрь—декабрь 
придется почти половина — 9,1 трлн 
руб.). «В числе основных статей, ко-

торые будут в приоритете в остав-
шуюся часть года — национальная 
экономика (один из самых низких 
уровней исполнения, а ведь имен-
но она отражает ход инфраструктур-
ных расходов, на которые опирается 
план по выходу экономики из кри-
зиса)»,— отмечают экономисты Рай-
ффайзенбанка.

Траты бюджетного навеса на на-
циональную экономику, вероят-
но, обеспечат традиционное улуч-
шение статистики капвложений 
в четвертом квартале, но с край-
не небольшой вероятностью обес-
печат резкое торможение их спа-
да, на которое рассчитывают в пра-
вительстве. Напомним, ранее отно-
сительно небольшое в сравнении 
с ожиданиями падение инвести-
ций во втором квартале позволило 
Минэкономики пересмотреть про-
гноз их спада и по итогам года — до 
6,6% вместо 10,4% (см. „Ъ“ от 31 авгу-
ста). Между тем обновленный в сен-
тябре 2020 года консенсус-прогноз 
FocusEconomics, напротив, ухуд-
шен: он предполагает спад капвло-
жений в России в 2020 году на 9,7% 
против 9,2% в августовской версии.

Алексей Шаповалов

Новое отложенное старое
Инвестиции в России разошлись в длинных и коротких трендах

Трансферты  центра 
 закрыли только 37% 
 прироста расходов реги-
онов на здравоохранение   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Думе есть о чем подумать
В большинстве регионов, по дан-

ным движения «Голос», более 50% 
пришедших на участки голосовали 
досрочно. Зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин рассказал „Ъ“, что общей 
установкой для коммунистов было 
мотивировать электорат голосовать 
именно в последний день, так как 
партия не могла защитить резуль-
таты на досрочном голосовании. Го-
лоса, полученные до 13 сентября, 
он считает «фикцией» или результа-
том административной мобилиза-
ции. Сопредседатель «Голоса» Гри-
горий Мельконьянц тоже полагает, 
что в ходе трехдневного голосова-
ния нельзя было обеспечить контр-
оль за честностью результата, а бюл-
летени в сейф-пакетах можно было 
подменить.

Зампред координационного со-
вета Общественной палаты РФ по 
общественному контролю за голо-
сованием Алена Булгакова завери-
ла, что наблюдатели на этих выбо-
рах строго следили за процессом и 
в большинстве случаев информа-
ция о нарушениях не подтверди-
лась. Собеседник „Ъ“ в админист-
рации президента считает, что до-
срочное голосование помогло при-
влечь на выборы большее число по-
жилых избирателей. По его словам, 
это продемонстрировали специаль-
но проведенные фокус-группы.

Эксперт по региональной поли-
тике Ростислав Туровский утвер-
ждает, что, несмотря на трехднев-
ное голосование, итоговая явка в 
регионах в целом соответствовала 
их уже известным особенностям: 
«Трехдневное голосование могло 
упростить мобилизацию лояльно-
го электората, но итоги выборов 
оно не определило». Политолог счи-
тает, что для «политически пассив-
ного большинства» результаты вы-
боров будут приемлемы, так как на 
них не было «реальной альтернати-
вы» действующей власти.

«Результаты выборов говорят о 
том, что конкурентное поле скуд-
но, а кадровый голод у парламент-
ской оппозиции налицо. Где-то за-
предельные результаты выглядят 
даже казусными, как в Тамбовской 
области (губернатор Александр Ни-
китин получил 79,3%.— „Ъ“), осо-
бенно если принимать во внима-
ние результаты голосования на вы-
борах депутатов Тамбовской горду-
мы, где ЕР не смогла взять простого 
большинства»,— считает политолог 
Екатерина Курбангалеева. Она от-
мечает, что отсутствие вторых туров 
обеспечило не многодневное голо-
сование, а более традиционные ме-
тоды борьбы. Так, в Архангельской 
области, по словам эксперта, все ре-
шили правильный подбор сопер-
ников, традиционно низкая явка и 
усилия самого Александра Цыбуль-
ского по решению ряда знаковых 
для области проблем, в том числе с 
мусорным полигоном в Шиесе.

Новые против старых
На всех 11 выборах в законодатель-
ные собрания «Единая Россия» по-
лучила большинство, заняв в голо-
совании по партспискам первые 
места. При этом в 7 из 11 регионов 
партия набрала менее 50% голосов, 
а по сравнению с выборами пяти-
летней давности в тех же субъектах 
РФ почти везде ухудшила свои ре-
зультаты. КПРФ и ЛДПР по сравне-
нию с выборами 2015 года, напро-
тив, в основном улучшили пози-
ции, а «Справедливая Россия» как 
минимум подтвердила прежние 
 результаты.

Среди непарламентских партий 
успешнее всех выступила Партия 
пенсионеров за социальную спра-
ведливость, прошедшая в парла-
менты семи регионов. А три из че-
тырех новых партий, зарегистриро-
ванных в этом году, получили воз-
можность участвовать в выборах 
Госдумы без сбора подписей. «Но-
вые люди» преодолели барьер во 
всех четырех регионах, где были 
допущены к выборам (Новосибир-
ская, Калужская, Рязанская и Ко-
стромская области), набрав от 5,7% 
до 8% голосов. «Зеленая альтернати-
ва» выдвинула списки в Республи-
ке Коми и Челябинской области и 
получила там соответственно 10% и 
5,35%. Партия писателя Захара При-
лепина «За правду» преодолела ба-
рьер лишь в Рязанской области 
(6,9%), хотя была зарегистрирована 
в восьми регионах. И только Пар-
тии прямой демократии не удалось 
нигде провести своих депутатов.

В целом генеральная репетиция 
думских выборов-2021 показала, 
что четыре парламентские партии 
сохраняют свои позиции. Суммар-
но в 11 регионах, где избирались 
парламенты, пятипроцентный ба-
рьер преодолели ЕР (49,3% голосов), 
КПРФ (13,7%), ЛДПР (10,5%) и СР (8%). 
Партия пенсионеров до него нем-
ного не дотянула (4,8%), а новые 
партии получили менее 2,5%. По 
итогам выборов секретарь генсо-
вета ЕР Андрей Турчак заявил, что 

в 2021 году партия будет «добивать-
ся получения квалифицированного 
большинства на выборах Госдумы». 

Парламентская оппозиция оце-
нивает перспективы партии власти 
не так высоко. С 2018 года уровень 
поддержки ЛДПР и КПРФ стабильно 
растет, у СР нестабилен, а у ЕР ста-
бильно падает, поэтому результа-
ты партии власти на выборах-2021 
будут хуже, чем в 2016 году, полага-
ет депутат Госдумы от ЛДПР Сергей 
Каргинов. По его мнению, в Думе 
останутся три-четыре фракции (под 
вопросом СР), еще несколько ман-
датов могут получить другие пар-
тии, «но не новые проекты». Зам-
пред ЦК КПРФ Юрий Афонин тоже 
считает, что на выборах в Госдуму 
результат ЕР будет ниже, чем в этом 
году, так как явка будет выше. Кро-
ме того, КПРФ, по его словам, на-
мерена усилить контроль за про-
цедурой голосования. Депутат Гос-
думы от СР Олег Шеин уверен, что 
его партия пройдет в Думу: «Она за-
нимает нишу социальной партии, а 
новые проекты правого толка отни-
мают голоса не у нас, а у ЕР».

Представители новых партий то-
же верят в лучшее. По мнению ли-
дера «Новых людей» Алексея Нечае-
ва, партии удалось доказать, что она 
«не бутиковая», поэтому в 2021 году 
партийцы рассчитывают «не толь-
ко преодолеть барьер, но и сформи-
ровать сильную фракцию, которая 

могла бы успешно конкурировать с 
парламентскими партиями». Осно-
ватель «Зеленой альтернативы» Рус-
лан Хвостов сообщил „Ъ“, что его 
партия также намерена преодолеть 
барьер и «провести в Госдуму не-
скольких интересных персонажей, 
в том числе и ярославского худож-
ника Васю Ложкина». Секретарь ЦК 
партии «За правду» Николай Нович-
ков отметил, что главной для его со-
ратников была Рязанская область, 
откуда родом господин Прилепин, 
а на выборах в Госдуму партия рас-
считывает набрать 10–15% голосов.

Новые партии пытаются играть 
на разных электоральных полях — 
от ЕР до КПРФ, но результатам пар-
тии власти на выборах-2020 серь-
езного ущерба они не нанесли, го-
ворит политолог, член высшего со-
вета ЕР Дмитрий Орлов. Результа-
ты прошедших выборов показали, 
что «Новые люди» чаще сдержива-
ли потенциал КПРФ и ЛДПР, при-
чем ЛДПР даже в большей степе-
ни, полагает политолог Дмитрий 
Бадовский. По его мнению, у ЕР эта 
новая партия тоже могла частично 
отнимать голоса, к примеру, в неко-
торых городах, но для партии влас-
ти это некритично — в отличие от 
оппозиции.

Если исходить из итогов ЕДГ-
2020, то состав Госдумы в 2021 году 
не должен существенно изменить-
ся, отмечают политологи. «Единая 

Россия» сохранит доминирующее 
положение, примерно в своих элек-
торальных нишах останутся ЛДПР и 
КПРФ, а вот прохождение СР по спи-
скам не гарантировано, считает го-
сподин Орлов. «„Большая тройка“ 
в лице ЕР, КПРФ и ЛДПР показала 
свою устойчивость по итогам этих 
выборов и сохраняет поддержку, в 
совокупности контролируя до 75% 
активного электората»,— согласен 
господин Бадовский. Он считает, 
что СР будет бороться за прохожде-
ние пятипроцентного барьера, пре-
тендовать на это будут и «Новые лю-
ди». Другие малые партии поборют-
ся за взятие трехпроцентного барь-
ера, который дает госфинансирова-
ние, а «такая поддержка традици-
онно делает партии более устойчи-
выми в нашей политической сис-
теме», добавляет эксперт. При этом 
прямо и однозначно проецировать 
итоги ЕДГ-2020 на будущую дум-
скую кампанию все же не всегда 
можно, оговаривается Дмитрий Ба-
довский, так как на выборах в Госду-
му будет более высокая явка и уси-
ленная мобилизация избирателей 
всеми партиями по всему спектру.

Неожиданные  
поражения
На выборах в городские думы реги-
ональных столиц не обошлось без 
сенсаций. В 19 из 22 администра-
тивных центров «Единая Россия» 
одержала уверенные победы (а во 
Владимире и вовсе получила 100% 
мандатов), но потеряла большинст-
во в парламентах Тамбова, Новоси-
бирска и Томска. Сторонники по-
литика Алексея Навального счита-
ют это безусловной победой систе-
мы «Умное голосование» (УГ), раз-
работанной для поддержки самых 
сильных кандидатов не от ЕР (все-
го поддержку УГ получили 611 кан-
дидатов в гордумы региональных 
столиц). В частности, в горсобрание 
Томска прошли 19 кандидатов от 
УГ, в гордуму Тамбова — 16, в горду-
му Новосибирска — 12.

В Томске, по предварительным 
данным, ЕР получит лишь 11 или 12 
мандатов из 35. Остальные места, 
помимо кандидатов парламент-

ской оппозиции, займут выдвижен-
цы «Новых людей», «Яблока», Пар-
тии роста и самовыдвиженцы, сре-
ди которых и координатор местно-
го штаба Алексея Навального Ксе-
ния Фадеева.

В Тамбове сокрушительную по-
беду одержала «Родина», завоевав-
шая 25 из 36 мандатов. Как сообщил 
в соцсетях координатор региональ-
ных штабов Алексея Навального Ле-
онид Волков, лидер местной «Роди-
ны», бывший мэр Тамбова Максим 
Косенков «оказался внятным чело-
веком, сотрудничал с нашим шта-
бом и вообще нормально себя вел», 
поэтому его кандидаты были под-
держаны УГ. Впрочем, лидер «Ро-
дины», депутат Госдумы Алексей 
Журавлев, комментируя в своем 
Facebook поддержку УГ кандидатов 
его партии, назвал это «политиче-
ским пиратством». «Думать, что на-
ши соратники могут даже времен-
но солидаризироваться с этими от-
крытыми врагами России — это, 
конечно, верх идиотизма! И наши 
кандидаты не нуждаются в поддер-
жке прозападного либерального бо-
лота»,— заверил он.

В новосибирском горсовете ЕР 
получила 23 места из 50 (в прежнем 
созыве у партии было 33 мандата), 
а среди 14 победителей-самовыд-
виженцев оказались четыре участ-
ника оппозиционной коалиции 
«Новосибирск-2020», поддержан-
ной штабом Алексея Навального, 
включая координатора штаба Сер-
гея Бойко. Правда, уже днем в по-
недельник стало известно, что еди-
нороссы смогли привлечь в свою 
фракцию трех самовыдвиженцев 
и тем самым вернули утраченное 
большинство.

Подводя в понедельник предва-
рительные итоги выборов, Леонид 
Волков сообщил, что на 18 выбо-
рах разных уровней победили 114 
кандидатов, поддержанных УГ, хо-
тя оно «не работает там, где нет по-
литической конкуренции». «„Ум-
ное голосование“ сработало на му-
ниципальных выборах, где высо-
кая электоральная культура, но оно 
не смогло сработать там, где просто 
пишут результаты выборов „с по-

толка“»,— заявил в эфире «Эха Мо-
сквы» глава Фонда борьбы с корруп-
цией Иван Жданов.

Помимо УГ, кандидатов на реги-
ональном и муниципальном уров-
не поддерживали и другие проек-
ты, в том числе «Объединенные де-
мократы» (курируется организаци-
ей Михаила Ходорковского «Откры-
тая Россия») и «Городские проекты» 
Максима Каца. Большинство канди-
датов от этих проектов были выдви-
нуты «Яблоком». В итоге 47 депута-
тов от партии получили мандаты в 
12 регионах: в частности, «Яблоко» 
будет представлено в Костромской 
облдуме и в гордумах Томска, Ка-
луги и Костромы, сообщили „Ъ“ в 
пресс-службе партии.

Несмотря на локальные успехи 
УГ, эксперты сомневаются в том, что 
система может сработать и на выбо-
рах в Госдуму.

У такого проекта, как «Умное го-
лосование», обязательно должен 
быть главный инициатор и спикер, 
фронтмен, поясняет Дмитрий Ор-
лов: «Ранее им был Навальный, сей-
час он по понятным причинам вы-
ступать в этой роли не может». Кро-
ме того, должен быть спусковой 
крючок для запуска голосования 
именно по такой протестной моде-
ли — например, массовые наруше-
ния, добавляет эксперт: «Ничего по-
добного сегодня нет. Поэтому я не 
ожидаю, что проект „Умное голосо-
вание“ или аналогичный ему мо-
жет серьезно повлиять на результа-
ты парламентских выборов».

По мнению Дмитрия Бадовско-
го, если УГ в ряде случаев и сраба-
тывает, то в основном на локаль-
ном уровне и на низкой явке, ког-
да исход выборов в округе решается 
десятками голосов. В масштабе же 
федеральной избирательной кам-
пании — на высокой явке, в боль-
ших округах и тем более при голо-
совании по партспискам — эта тех-
нология работать не сможет, уверен 
 эксперт.
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Самовыдвиженцы, поддержанные «Единой Россией»

РЕГИОНЫ, ГДЕ РЕЗУЛЬТАТ
«ЕДИНОЙ РОССИИ» И ПОДДЕРЖАННЫХ
ЕЮ САМОВЫДВИЖЕНЦЕВ ПО СРАВНЕНИЮ
С ПРОШЛЫМИ ВЫБОРАМИ:

УХУДШИЛСЯ
УЛУЧШИЛСЯ
УХУДШИЛСЯ НА ПАРЛАМЕНТСКИХ, 
НО УЛУЧШИЛСЯ НА ГУБЕРНАТОРСКИХ  

Новосибирские избиркомы (на фото) почувствовали на себе результаты  
«Умного голосования»  ФОТО ЕЛЕНЫ ВОЛЖАНКИНОЙ

Итоги региональных выборов-2020 заставили партийцев задуматься 
о перспективах выборов-2021  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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новости
А батька бряцкает, да ест

Он не доверяет, просто не мо-
жет доверять Александру Лукашен-
ко. В конце концов, ведь именно го-
сподин Лукашенко — тот человек, с 
которым Владимир Путин на посту 
президента России встречался чаще, 
чем с любым другим президентом, и 
беседовал дольше, чем с любым дру-
гим (причем всякий раз, а не по сово-
купности, и разве я могу забыть это 
мучительное и такое бессмыслен-
ное ожидание в Бочаровом Ручье…
По семь, девять часов, возле прудика 
с лягушками, которые давно устали, 
истощились квакать…),— и ни разу 
ни до чего толком не договорился, 
если не считать, конечно, предостав-
ления очередного кредита на усло-
виях прежде всего господина Лука-
шенко, потому что ведь дать гораздо 
уже проще, чем объяснить, почему 
не дашь, и Белоруссия-то что будет 
делать в конце концов без этого кре-
дита?.. Да ужас-то именно в том, что 
ничего, вообще ничего…

И вот не доверяющий ни секунды 
Александру Лукашенко Владимир 
Путин хочет поставить его в такие ус-
ловия, когда не принять новую кон-
ституцию, за которой последуют до-
срочные президентские выборы, бу-
дет невозможно.

Конечно, господин Путин не счи-
тает, что надо идти на поводу у бело-
русской оппозиции: такой пример, 
как известно, заразителен, да и про-
сто не надо. Но через год, в конце 
концов через два… Да, это еще пара 
по сути безвозвратных кредитов, но 
ведь есть еще и страх за экономику, 
с которой непонятно что будет, если 
оппозиция вдруг победит. На это 
можно возразить, что ничего не бу-
дет, хотя бы потому, что в оппозиции 
люди уж не глупее Александра Лука-
шенко, но разве кто-нибудь поверит 
этому в Кремле?

Так что не сейчас, да, не сразу, но 
надо сделать… И проследить, про-
контролировать, вынудить (потому 
что с недоговороспособным челове-
ком странно вроде пытаться догово-
риться в очередной раз)… И какие 
там есть еще слова?..

Но проблема в том, что гарантий 
никаких. Можно пытаться сколько 
угодно раз обложить этого человека 
его собственными словами (в хоро-
шем скорее смысле), и может быть 
сколько угодно сказано, что досроч-
ным выборам быть, а только в слу-
чае с Александром Лукашенко это 
все равно ни секунды не значит, что 
они и правда будут.

Плюс ситуации — хотя бы в том, 
что господин Путин слишком хоро-
шо понимает, с кем имеет дело (впро-
чем, с другой стороны, он уже давно 
это слишком хорошо понимает).

— Россия,— продолжил госпо-
дин Путин,— остается привержен-
ной всем нашим договоренностям, 
включая договоренности, вытека-
ющие из Договора о Союзном госу-
дарстве, об ОДКБ. Мы рассматрива-
ем Беларусь как нашего ближайше-
го союзника и, безусловно, как я уже 
вам говорил неоднократно в теле-
фонных разговорах, выполним все 
взятые нами на себя обязательства.

Да, только не надо этим никого 
пугать. И так всем уже нехорошо.

— Эти обязательства,— тем не ме-
нее продолжал Владимир Путин,— 
были взяты нами обоюдно в 1992-м, 
по-моему, в 1994 годах…— он замял-
ся.— В это время, в 1994-м во всяком 
случае, вы уже были президентом… 
Я — нет (разве такое могло когда-ни-
будь быть? — А. К.), но это не имеет 
значения.

Владимир Путин хотел сказать, 
что будет выполнять даже чужие 
 обязательства.

— Имеет значение то, что государ-
ство Россия взяло на себя определен-
ные обязательства, как я уже сказал, 
и вне зависимости от того, кто нахо-
дится у власти в данный момент вре-
мени, страна должна эти обязатель-
ства исполнять,— добавил он.— Вы 
знаете, что мы неоднократно заявля-
ли, что мы так и будем поступать.

Тут он вдруг вздохнул, и я не сразу 
понял отчего.

А, просто он перешел к теме эко-
номики, а значит, кредитов.

— Что касается наших эконо-
мических взаимоотношений, Рос-
сия остается самым крупным инве-
стором в белорусскую экономику,— 
произнес российский президент.— 
Только один из проектов — это атом-
ная электростанция: 10 млрд в дол-
ларовом эквиваленте это стоит. В 
целом свыше 50% внешнеторгово-
го оборота Белоруссии приходятся 
именно на Российскую Федерацию. 
В Белоруссии работает почти 2,5 тыс. 
предприятий с российским капита-
лом. Да, сменилось правительство 
в Белоруссии, но это не мешает нам 
активно работать, тем более что сов-
сем недавно с визитом в Белоруссии 
был председатель правительства Рос-
сийской Федерации Михаил Влади-
мирович Мишустин (который, в от-
личие от своего белорусского колле-
ги, выглядит пока несменяемым во-

обще.— А. К.). Знаю, что он провел 
очень серьезные, большие перегово-
ры и они были успешными по всем 
направлениям нашего взаимодейст-
вия — кстати говоря, в том числе и 
в финансовой сфере. Мы договори-
лись о том, что Россия предоставит 
Белоруссии в этот сложный момент 
государственный кредит — $1,5 мл-
рд, и мы это исполним. Сейчас, на-
сколько мне известно, наши мини-
стры финансов ведут на этот счет ра-
боту на профессиональном уровне.

Да, президент России подтвердил 
насчет кредита, упомянув мельком, 
что договорился об этом все-таки не 
господин Мишустин, а «мы». То есть 
свою роль в развитии российско-бе-
лорусской кооперации, гранича-
щей со слиянием (но не поглощени-
ем ведь все-таки?) он преуменьшать 
не собирался.

Президент России высказался и о 
совместных учениях, при этом мож-
но сказать, что объяснился насчет 
них с западными коллегами, а мож-
но сказать, что и оправдался:

— Сегодня, кстати говоря, на-
чинаются запланированные еще в 
прошлом году военные учения, ко-
торые должны продлиться несколь-
ко дней. Но это, собственно гово-
ря, в известной степени для воен-
ных людей рутинное дело, оно свя-
зано с подготовкой войск. Повторю 
еще раз, чтобы не было никаких спе-
куляций: это мероприятие, которое 
было запланировано и даже анонси-
ровано еще в прошлом году. После 
выполнения программы совмест-
ных учений российские подразделе-
ния вернутся к своим местам посто-
янной дислокации.

Просто эти учения сами по се-
бе выглядят так впечатляюще, даже 
пока еще на уровне анонса, что по 
всем признакам не требуют никаких 
разъяснений или дополнений: пусть 
те, кому надо, принимают их таки-
ми, какие они есть и будут (и были).

Напоследок во вступительном 
слове президент России подтвер-
дил то, о чем говорил и раньше: что 
Россия готова поделиться с Белорус-
сией последним, а точнее первым 
— то есть вакциной против корона-
вируса.

— Спасибо, Владимир Владими-
рович…— сказал Александр Григо-
рьевич, повернувшись к президенту 
России всем своим корпусом, а мо-
жет быть, и торсом.

Сразу стали говорить, что сел 
не так, что поза эта выглядела про-

сительной и чуть ли не унизитель-
ной… Рискну сказать, что это сов-
сем не так. Господин Лукашенко си-
дел, можно сказать, культурно по от-
ношению к собеседнику (вот Влади-
мир Путин действительно не так сел, 
то есть Александр Лукашенко мог на-
блюдать лишь его профиль.— А. К.). 
К тому же президент Белоруссии на-
мерен был, по всей видимости, дол-
го благодарить коллегу, а это требо-
вало именно такой посадки.

В общем, все в Александре Лука-
шенко было гармонично в эту мину-
ту, как всегда.

— Я сейчас как никогда раньше 
отслеживаю публикации в СМИ,— 
признался он и даже засмеялся.— И 
столько было конспирологического 
накануне нашей встречи!

Было чему радоваться: то есть это 
значило, что Александра Лукашенко 
все-таки воспринимают еще всерьез 
даже его противники.

— Поэтому все, что вы сказали, 
что важно и в общем отвечает на все 
те вызовы и настроения в средствах 
(ударение на последнем слоге; а на 
каком же еще.— А. К.) массовой ин-
формации… Прежде всего хочу вас 
поблагодарить. Это естественно, и 
все это понимают… Поблагодарить 
за то… Не за то, что мы исполняем до-
говоры (о, а вот тут верно: не «догово-
ра»… Похоже, не все так было просто 
в этих безграмотных ударениях. Но 
может быть, и просто.— А. К.)… Не 
буду перечислять всех тех, кто был 
причастен к тому, чтобы поддержать 
нас в это поствыборное время…

Говоря о договорах, белорусский 
президент имел в виду договорен-
ности, то есть тот самый кредит, и те-
перь прямо на глазах у своего кол-
леги, который тоже хотел быть при-
частным к выделению этого креди-
та, вдруг вызывающе, на мой взгляд, 
связал его с выборами себя.

Вот, словно говорил Александр 
Лукашенко, продолжая тянуться к 
Владимиру Путину смещенным цен-
тром всей своей тяжести, мы получа-
ем эти деньги именно на то, чтобы 
устранить проблемы, которые у нас 
возникают в связи с этими протеста-
ми; да, Россия помогает мне в этом и 
будет помогать!

— Я подробно проинформирую 
вас, что происходит не то что даже 
в Беларуси, а в Минске по выход-
ным,— неожиданно пообещал пре-
зиденту России коллега.

И проинформировал бы, будьте 
спокойны, хотел тот этого или нет. 

А тот хотел, может быть, даже. Вдруг 
ему было интересно?

И даже сразу начал информи-
ровать:

— Я иногда так внимательно за 
этим наблюдаю… Не упрощаюсь 
(что бы это значило? — А. К.)… но с 
улыбкой смотрю: то у нас в субботу 
марш женщин и девушек, а в воскре-
сенье — общий марш! Суббота-вос-
кресенье… В эти дни… в обычные 
дни… страна живет обычной жиз-
нью… Да и в субботу-воскресенье 
часть Минска мы освобождаем для 
того, чтобы люди, если у них есть же-
лание, могли пройтись по этой ча-
сти (как раз у участников «Женских 
маршей» и «Маршей героев» возни-
кает желание пройтись, и они даже 
это желание, как правило, удовлет-
воряют, несмотря на то что у влас-
ти нет никакого желания удовлетво-
рять эти желания: так было и в прош-
лую субботу, и в прошлое воскресе-
нье. Это если говорить о полноте ин-
формации.— А. К.).

Между тем, у Александра Лука-
шенко были и более принципиаль-
ные соображения по этому поводу:

— Но главное,— продолжил он,— 
это не переходить черту. Есть крас-
ная линия, это вам тоже хорошо зна-
комо (Владимир Путин понял, о чем 
он, и пару раз кивнул, энергично со-
глашаясь.— А. К.) и известно больше, 
чем мне… Вам пришлось эти линии в 
Чечне прежде всего чертить, когда вы 
стали совсем еще молодым президен-
том, я это помню…

То есть что, Александр Лукашенко 
сейчас уравнивал боевиков в Чечне 
с оппозицией в Белоруссии? Про ка-
кую красную линию он говорил? Кто 
переходил эту линию 9–12 августа 
этого года, да не переходил, а перема-
хивал через нее? Даже в последнюю 
субботу, на «Женском марше», когда 
хватали девушек, к которым до этого 
почти весь месяц демонстративно не 
притрагивались (не желая ли не пе-
реходить красную линию? — А. К.) и 
бросали чуть ли не вверх ногами в ав-
тозаки — не о лихом ли пересечении 
красной линии все это было?

— Есть определенные красные 
линии, которые никто не имеет пра-

во переходить,— невозмутимо про-
должал Александр Лукашенко.— Ну, 
пока эти красные линии никто не 
нарушал.

Тут уж или «давайте перевернем 
эту страницу», или «никто не на-
рушал».

— Поэтому у нас… Как в народе го-
ворят, да и в России… Эта бодяга и ка-
чается…— констатировал Александр 
Лукашенко.— Но друг познается в бе-
де — я это искренне говорю… Это нам 
урок, не только Белоруссии и России, 
но и нашим постсоветским республи-
кам… Об этом мы будем говорить на 
встрече ЕврАзЭС прежде всего, ОДКБ, 
да и в рамках СНГ будет о чем погово-
рить… Думаю, вам интересно будет 
мое заявление в этих структурах (вряд 
ли.— А. К.)… Мы всегда с вами оцени-
ваем и переоцениваем…

С тем, что господин Путин все пе-
реоценивает, он мог бы и не согла-
ситься. Александра Лукашенко он 
точно не переоценивал.

— Мы продемонстрировали, что 
если там, за пределами белорусских 
границ, кому-то захочется почесать 
руки, то мы можем почесать (им.— 
А. К.) в любой момент… Мне очень 
приятно… Вы продемонстрировали, 
что белорусские границы — это гра-
ницы Союзного государства. (Позже 
он к этому возвращался снова: «Ну за-
чем бряцкать гусеницами на грани-
цах Союзного государства?! Ну потер-
пите! Не-е-ет! В 15 км от границы вы-
бросили батальон натовский!..» — 
А. К.) Что касается договора о Союз-
ном государстве, то вы правильно за-
метили, мы шли постепенно, плано-
мерно, в 1994 году еще, после распада 
Советского Союза, были штрихи, мы 
с вами не разваливали Советский Со-
юз (есть чем гордиться.— А. К.), мы по-
лучили в наследство… Ну а договор о 
Союзном государстве… Я помню, мы 
с вами обменивались… Вы стали пре-
зидентом… 1998, по-моему, год… Вы 
стали только президентом…— с удо-
вольствием припоминал Александр 
Лукашенко.

— В 2000-м…— на первый взгляд 
мягко поправил его Владимир Путин.

— В 2000-м?! — изумился белорус-
ский президент.

Время-то, дескать, как бежит…
— Это было до меня…— поправил 

его Владимир Путин.
Он, видимо, имел в виду подписа-

ние договора о Союзном государстве.
— Потом уже обменивались рати-

фикационными грамотами…— кив-
нул как ни в чем не бывало, не морг-
нув глазом президент Белоруссии.— 
Но это не имеет отношения… Наши 
народы всегда были и будут дружест-
венными народами…

Разговор-то был на самом деле, 
мягко говоря, не в его пользу: подпи-
сали договор еще в прошлом веке, а 
народы так до сих пор просто друже-
ственные (хотя уже и не так, как рань-
ше, то есть, например, еще месяц с 
небольшим назад, до начала энер-
гичной поддержки Александра Лука-
шенко из России).

— И эти события нам показали,— 
опять вернулся Александр Лукашен-
ко к протестам после выборов, кив-
нув вдруг куда-то назад,— что нам на-
до теснее держаться с нашим братом, 
в том числе и в вопросах экономи-
ки… Вы мне позвонили тогда и пред-
ложили механизм работы…

Остается сказать, что за корона-
вирус Владимир Путин заслужил от 
Александра Лукашенко отдельную 
благодарность.

При этом Александр Лукашенко 
отчаянно противоречил себе:

— Вы видите, что происходит в Ев-
ропе,— рассказывал он (хотя он ведь 
и первую отрицал).— Вы видите, что 
началась уже однозначно сильная 
вторая волна. Боюсь, что она будет 
мощнее, чем первая…

При этом вдруг начинал наста-
ивать:

— Что обнадеживает, Владимир 
Владимирович: наши специалисты, 
ученые заметили, что этот вирус уже 
не тот!..

— Мы и с коронавирусом вместе 
поборемся, и преодолеем текущие 
трудности в экономике,— заверил 
коллегу Владимир Путин.

Они еще долго разговаривали, 
обедали… Никто никуда не спешил. 
Между ними давно не заведено спе-
шить. Все равно быстро не получает-
ся. И никак не получается. В том чи-
сле и поэтому смысла спешить — 
 никакого.

В Минске тоже начинало темнеть. 
Я вышел на улицу прогуляться, как 
предлагал Александр Лукашенко, по 
центру города или по крайней мере 
по его части. На площади Независи-
мости было тихо. Только у костела си-
дели несколько девушек и пожилых 
женщин. Проблема была в том, что 
лица девушек были разрисованы в 
красно-белые флаги.

И через несколько секунд я понял, 
что на самом деле именно это есть 
красная линия Александра Лукашен-
ко. Если быть совсем уж точным — 
красно-белая.

Люди в балаклавах без опознава-
тельных знаков быстро вышли из сво-
его микроавтобуса и начали заталки-
вать туда девушек.

— Ну зачем вы так?! — кричали им 
девушки.— Это наш город!

Пожилые женщины тоже стали 
кричать:

— А пьяницы по району ходят? Их 
не берете?! Только девчонок?! Вам что, 
премию за это платят?!

Вот это больше всего разозлило лю-
дей в балаклавах. Пожилую женщину 
тоже отправили в «бусик». И еще одну.

На площади осталась только Нина 
Багинская. Символ сопротивления 
(ну просто нарочно не придумаешь), 
она шла по площади с бело-красным 
флагом и повторяла:

— Я иду молиться! Я иду молиться!
Да, было за кого.
Но было и против кого.
Андрей Колесников, Минск
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Белоруссия — это больше, чем кажется  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Накануне «Марш героев» тоже готовился к встрече в Сочи   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, Следствен-
ный комитет России (СКР) фактиче-
ски положил под сукно две явки с по-
винной, сделанных бывшим руково-
дителем главного управления по ра-
боте с личным составом вооружен-
ных сил Минобороны и ЦСКА Михаи-
лом Барышевым, в которых он сооб-
щил о фактах предполагаемой кор-
рупции со стороны руководителей 
военных следственных органов СКР. 
При этом суд отклонил жалобу защи-
ты полковника Барышева на дейст-
вия следствия, решив, что в своих 
заявлениях он лишь обозначил пред-
полагаемые незаконные действия 
двух генералов, но не раскрыл их 
подробности.

Речь идет о явках с повинной, кото-
рые подследственный полковник Бары-
шев сделал из спецблока СИЗО «Матрос-
ская Тишина». В первой он сообщил, что 
был вынужден стать взяткодателем 
(ст. 291 УК), по требованию начальника 
военного следственного управления 
СКР по Москве Андрея Генералова обес-
печив его сотрудников спортивной фор-
мой и билетами на матчи чемпионата 
мира по футболу 2018 года на общую 
сумму 3,5 млн руб., а во второй расска-
зал, что якобы обеспечил футболисток, 
которых, по его версии, опекал куратор 
дела «Оборонсервиса» заместитель на-
чальника главного военного следствен-
ного управления (ГВСУ) комитета Сергей 
Бедин, спонсором, перечислившим на 
указанный последним счет 10 млн руб.

Но если по более ранней явке полков-
ника в отношении бывшего заместителя 
председателя СКР — начальника ГВСУ 
Александра Сорочкина, дочери которого 
он оплачивал занятия фитнесом, была 
проведена полноценная проверка, за-
кончившаяся отказом в возбуждении 
уголовного дела, то с двумя другими ге-
нералами проверочные мероприятия 
фактически затормозились.

Обратившись в Московский гарни-
зонный военный суд, защитники Миха-
ила Барышева пожаловались на бездей-
ствие руководства управления по рас-
следованию преступлений, совершен-
ных должностными лицами правоохра-
нительных органов главного следствен-
ного управления (ГСУ) СКР, отмечая, что 
по этим явкам каких-либо процессуаль-
ных решений не принято.

Возражая против удовлетворения 
жалобы, представитель ГСУ СКР указал, 
что в настоящее время по заявлениям 
полковника Барышева проводится про-
верка «на предмет установления фак-
тов», приведенных в них. Срок разбира-
тельства, как было отмечено, продлен 

до 22 сентября. При этом сами заявле-
ния зарегистрированы не как явка с по-
винной, что было сделано в случае с ге-
нерал-полковником юстиции Сорочки-
ным, а как обращение гражданина. По-
следнее следователь ГСУ СКР мотивиро-
вал тем, что два заявления, названные 
автором явками, «не содержат каких-ли-
бо сведений, свидетельствующих о на-
личии событий преступлений как тако-
вых и тем более совершенных долж-
ностными лицами правоохранитель-
ных органов». В связи с этим их прове-
ряют в рамках федерального закона «О 
порядке рассмотрения обращений гра-
ждан РФ», не став регистрировать в кни-
ге учета совершенных преступлений.

Отклоняя жалобы защиты на дейст-
вия следствия, суд, в свою очередь, ука-
зал, что явка с повинной — доброволь-
ное сообщение лица о совершенном им 
преступлении, то есть общественно 
опасного деяния, запрещенного Уголов-
ным кодексом под угрозой наказания. К 
событию преступления, согласно ст. 73 
УПК, относятся время, место, способ и 
другие обстоятельства его совершения. 
В заявлениях господина Барышева, от-
метил суд, отсутствуют конкретные све-
дения об обстоятельствах совершения 
преступления генералами Генерало-
вым и Бединым, а лишь «содержится 
указание на наличие неподтвержден-
ных фактов», которые, по мнению зая-
вителя, являются преступлением. «Сле-
дователь не должен решать, какое сооб-
щение о преступлении им проверять, а 
какое игнорировать,— отметил адвокат 
полковника Александр Балян.— Суть 
доследственной проверки именно в 
установлении тех самых обстоятельств, 
которые следователи требуют указать 
от самого заявителя».

Сам полковник Барышев, отметим, 
оформляя явки, обязался дать подроб-
ные показания о преступлениях уже сле-
дователям во время доследственных ме-
роприятий. Бывший начальник ЦСКА, 
как сообщал „Ъ“, обвиняется ВСУ СКР по 
Москве в получении взяток и хищениях 
(ст. 290 и ст. 159 УК) во время подготовки 
к Всемирным военным спортивным иг-
рам в Сочи 2017 года. Свою вину офицер 
отрицает, полагая, что стал жертвой ого-
вора со стороны руководителей компа-
ний, поставлявших товары и оказываю-
щих услуги участникам соревнований, а 
также своего бывшего заместителя Анд-
рея Хамазина. Всех их также обвиняли в 
даче взяток или посредничестве в этом, 
но благодаря деятельному раскаянию 
уголовное преследование в части кор-
рупции было прекращено.

Николай Сергеев

Повинным можешь ты  
не быть, но гражданином 
быть обязан
Заявления полковника Барышева  
на генералов не приняли, как он того хотел

Московское межрегиональное след-
ственное управление на транспорте 
(ММСУТ) СКР завершило расследо-
вание уголовного дела в отношении 
сотрудников ФГУП «Администрация 
гражданских аэропортов» Николая 
Лубенцова и Алексея Губина. Оба  
обвиняются в злоупотреблении 
должностными полномочиями,  
выразившимися в принятии строи-
тельных работ в аэропорту Внуково, 
которые, по версии следствия, 
на самом деле выполнены не были. 
Нанесенный бюджету ущерб оцени-
вается более чем в 720 млн руб.

Уголовное дело по факту злоупотре-
бления должностными полномочиями 
(ч. 3 ст. 285 УК РФ) при проведении стро-
ительных работ в Международном аэро-
порту Внуково ММСУТ расследовало 
3,5 года. За это время следователи собра-
ли 20 томов, а также 68 коробок, в ка-
ждой из которых по 1,5 тыс. листов доку-
ментации, подтверждающей винов-
ность фигурантов. Все эти материалы 
транспортной прокуратурой утвержде-
ны и направлены в Головинский райсуд 
Москвы, который в ближайшее время 
приступит к рассмотрению этого дела.

В его основу легла история с выделе-
нием из бюджета более 720 млн руб. в 
рамках ФЦП «Развитие транспортной си-
стемы России (2010–2015 годы)». На эти 
деньги в аэропорту Внуково должны бы-
ли отремонтировать очистные сооруже-
ния поверхностных стоков и площадку 
для обработки противообледенитель-
ной жидкостью самолетов. Работы были 
завершены в июле 2015 года, и входив-
шие в приемную комиссию господа Лу-
бенцов и Губин подписали соответствую-
щие акты приемки. На основании этого 
были выданы разрешения на ввод объ-
ектов в эксплуатацию.

Однако впоследствии руководство 
аэропорта Внуково установило, что и 
очистные сооружения, и площадка на-
ходятся в нерабочем состоянии, и обра-
тилось с заявлением в правоохрани-

тельные органы. Это заключение под-
твердили и итоги расследования.

ММСУТ пришло к выводу, что «до насто-
ящего времени строительство объектов не 
завершено, их эксплуатация невозможна, 
а преступными действиями злоумышлен-
ников причинен значительный матери-
альный ущерб Российской Федерации». 
По версии следствия, бюджетные деньги 
потрачены «на строительство объектов фе-
деральной собственности, использование 
которых по их назначению невозможно», 
и, подписывая акты приемки, обвиняе-
мые об этом «достоверно знали».

Отметим, что уголовное дело в отно-
шении еще одного фигуранта — главно-
го специалиста отдела строительного 
контроля ФГУП «Администрация гра-
жданских аэропортов» Дмитрия Смир-
нова — выделено в отдельное производ-
ство. Он полностью признал свою вину и 
заключил досудебное соглашение о со-
трудничестве с прокурором. Дело в отно-
шении Дмитрия Смирнова, который 
также являлся членом приемной комис-
сии, в особом порядке сейчас рассматри-
вает Солнцевский райсуд Москвы.

Судя по всему, именно его показания 
и легли в основу обвинений в адрес Ни-
колая Лубенцова и Алексея Губина. Впро-
чем, своей вины в инкриминируемом 
деянии они не признают.

Адвокат Михаил Корчагин, защищаю-
щий господина Лубенцова, заявил „Ъ“, 
что это дело в его нынешним виде не мо-
жет рассматриваться судом. «В нем при-
сутствуют фундаментальные нарушения 
норм УПК. В частности, проведенная след-
ствием судебная строительно-техниче-
ская экспертиза была оплачена не из бюд-
жета, а потерпевшей стороной»,— утвер-
ждает защитник, отмечая, что в ходе пред-
варительных слушаний намерен заявить 
ходатайство о возвращении уголовного 
дела прокурору, а от него — в ММСУТ СКР.

В пресс-службе аэропорта Внуково „Ъ“ 
заявили, что на данном этапе от коммен-
тариев воздержатся.

Олег Рубникович

Семьсот миллионов  
смыли в канализацию
Закончено дело о злоупотреблениях  
в «Администрации гражданских аэропортов»

Фонд «Русь сидящая» попросил 
Верховной суд Карелии обра-
титься в Конституционный суд 
(КС) для оценки практики лише-
ния гражданства РФ из-за со-
вершенных человеком престу-
плений. Поводом стало громкое 
дело Алексея Новикова, кото-
рый до 2005 года жил с совет-
ским паспортом, а этой весной 
был лишен российского граж-
данства. МВД требует от него 
покинуть страну, хотя его роди-
ны — Украинской ССР — давно 
не существует. Правозащитни-
ки считают, что закон, превра-
щающий человека в апатрида, 
не соответствует Конституции.

В Верховном суде Карелии про-
должается рассмотрение громкого 
дела о «депортации в СССР», про ко-
торое неоднократно рассказывал 
„Ъ“. Житель Петрозаводска Алексей 
Новиков родился в 1969 году на тер-
ритории Украинской ССР, а в 1987 
году переехал на территорию совре-
менной России. Несмотря на распад 
Союза, он продолжал жить с совет-
ским паспортом и лишь в 2005 году 
получил гражданство РФ. В 2017 го-
ду мужчину обвинили в приготов-
лении к участию в деятельности тер-
рористической организации (ч. 1 
ст. 30 ч. 2 ст. 205.5 УК РФ). На суде он 
заявил, что оговорил себя под пыт-
ками, но все же был приговорен к 
нескольким годам колонии. В апре-
ле 2020 года ГУ МВД по Москве анну-
лировало принятие Алексея Нови-
кова в гражданство РФ. В пояснении 
указывалось, что осуждение по «тер-
рористической статье» по ст. 22 ФЗ 
«О гражданстве РФ» приравнивается 
к «сообщению заведомо ложных 
сведений в отношении соблюдать 
Конституцию и законодательство 

РФ», а это является основанием для 
лишения гражданства. Мужчину, не 
имеющего больше никакого граж-
данства, должны были депортиро-
вать из России. Благодаря «корона-
вирусному» закрытию границ он по-
лучил отсрочку и возможность оспо-
рить решение. Петрозаводский го-
родской суд встал на сторону МВД, 
теперь дело рассматривается в Вер-
ховном суде Республики Карелия.

На заседании 11 сентября юрист 
фонда «Русь сидящая» Ольга Подо-
плелова ходатайствовала о направ-
лении Верховным судом Карелии 
запроса по делу в Конституцион-
ный суд РФ. «На сегодняшний день 
практика лишения гражданства 
осужденных по террористическим 
и экстремистским статьям не очень 
широко распространена, хотя отме-
ны решений о приобретении граж-
данства стали уже почти рутиной,— 
пояснила она „Ъ“ эту просьбу.— Ли-
шают гражданства, например, тех, у 
кого еще в ФМС забыли попросить 
какие-то документы, или тех, чьи 
паспортные дела потеряли в архиве 
МИД России, если паспорт был вы-
дан российским посольством за ру-
бежом. Но и МВД нарабатывает но-
вую практику, и, к сожалению, учи-
тывая динамику осуждений за пре-
ступления, упомянутые в ст. 22 за-
кона о гражданстве, можно прогно-
зировать рост применения этой 
санкции. Вопрос о ее допустимости 
и пределах применения тем не ме-
нее пока не ставился перед Консти-
туционным судом России, хотя ли-
шение гражданства за преступле-
ния — во всех аспектах именно кон-
ституционно-правовая проблема».

В ходатайстве юрист указала, что 
ч. 1 и 2 ст. 22 закона о гражданстве 
позволяют лишать гражданства тех, 

кто приобрел его в порядке право-
преемства государств и никогда не 
имел другого. По ее мнению, это на-
рушает ст. 6 и 55 Конституции: гра-
жданин России не может быть ли-
шен своего гражданства, а его права 
и свободы могут ограничиваться 
только для защиты конституцион-
ного строя. Кроме того, госпожа По-
доплелова обращает внимание, что 
поправки с перечнем преступле-
ний, за совершение которых чело-
век лишается гражданства РФ, всту-
пили в силу лишь 1 сентября 2017 
года, а приговор в отношении Алек-
сея Новикова вступил в силу 18 мая 
2017 года. «В тексте закона нет спе-
циального уточнения о распростра-
нении его действия на отношения, 
возникшие до его вступления в си-
лу»,— отмечает она.

Кроме того, действующие нор-
мы не учитывают давность вступле-
ния в гражданство; трудности, с ко-
торыми столкнутся человек и его се-
мья из-за отъезда; прочность куль-
турных связей и другие важные 
критерии. Это не отвечает требова-
ниям «необходимости, соразмерно-
сти и пропорциональности ограни-
чения прав и свобод человека и гра-
жданина», установленным ст. 55 
Конституции, делается вывод в тек-
сте. Другое несоответствие Основ-
ному закону проявляется в том, что 
МВД не обязано уведомлять челове-
ка о начале рассмотрения вопроса о 
лишении его гражданства. Это ли-
шает возможности «своевременно 
изложить свою позицию и доводы, 
а также ознакомиться с принятым 
по итогам заключением», отмечает-
ся в документе. Ходатайство ссыла-
ется на ст. 24 Конституции: долж-
ностные лица обязаны обеспечить 
каждому возможность ознакомле-

ния с документами, непосредствен-
но затрагивающими его права и 
свободы. «Речь даже не о формализ-
ме МВД — это фундаментальный де-
фект закона, который не позволяет 
реализовать право на защиту,— го-
ворит госпожа Подоплелова.— Че-
ловек не знает ни о том, что МВД 
этот вопрос вообще рассматривает, 
ни о том, какой именно из террито-
риальных органов этим занимает-
ся». Решение о лишении гражданст-
ва влечет за собой немедленное изъ-
ятие документов и требование вые-
хать из России в предельно сжатые 
сроки. Таким образом, человека ог-
раничивают в праве на судебную за-
щиту: он не может заключить дого-
вор об оказании юридической по-
мощи или присутствовать при раз-
бирательстве его дела.

Верховный суд Карелии должен 
объявить решение по ходатайству 8 
октября. Если он согласится напра-
вить запрос в Конституционный 
суд, то должен будет самостоятель-
но подготовить документ. Но при 
этом судья может использовать кон-
ституционно-правовое обоснова-
ние, которое представлено в хода-
тайстве. «Обращения судов в Кон-
ституционный суд — достаточно 
редкое явление,— сказала госпожа 
Подоплелова.— С 2012 по 2019 год 
во всей России было всего 164 таких 
обращения. Верховный суд Каре-
лии за все время обращался в Кон-
ституционный суд только два раза».

Отметим, что Алексей Новиков 
должен был покинуть Россию до 30 
сентября. Однако представитель ре-
спубликанского МВД заверяет, что 
правоохранительные органы «не бу-
дут принимать меры до вступления 
решения суда в законную силу».

Елизавета Ламова

Конституционный суд просят  
остановить депортацию в СССР
Правозащитники надеются, что КС устранит неопределенности  
в законе о гражданстве

Число новых случаев заражения 
коронавирусом возвращается 
к рекордным показателям — об 
этом свидетельствуют данные, 
регулярно публикуемые Все-
мирной организацией здравоох-
ранения (ВОЗ). В Австрии и Че-
хии уже объявили о начале вто-
рой волны. Израиль первым в 
мире вернул жесткие карантин-
ные меры, включающие закры-
тие всех предприятий, за исклю-
чением жизненно важных, и ог-
раничение прогулок. Пока лиде-
ры других стран стремятся избе-
жать нового локдауна, эксперты 
ООН призывают мир к систем-
ным преобразованиям, которые 
позволят эффективно противо-
действовать эпидемиям. 

По данным ВОЗ, коронавирусом 
в мире за сутки заразилось около 
308 тыс. человек — это рекордный 
показатель с 6 сентября этого года. 
Судя по всему, скоро он будет пре-
вышен: на сайте организации дан-
ные были опубликованы в ночь на 
понедельник, тогда как в большин-
стве стран в выходные фиксируют 
меньшее число новых случаев зара-
жения, чем в рабочие дни. В общей 
сложности в мире с начала года 
подтверждено более 28,6 млн слу-
чаев заражения коронавирусом, 
скончалось за это время более 
920 тыс. человек. 

Уже месяц по суточному приро-
сту числа заболевших лидирует 
Индия. По общему числу случаев 
заражения Индия с показателем 
4,7 млн человек входит в тройку са-
мых неблагополучных стран, усту-
пая США (6,4 млн) и превосходя 
Бразилию (4,2 млн). В России в на-
чале сентября число подтвержден-
ных случаев заражения коронави-
русом превысило отметку в 1 млн, 
она идет в списке на десятом месте. 

Между тем в мире все чаще с тре-
вогой говорят о надвигающейся 
второй волне пандемии. По оцен-
кам генсека Организации эконо-
мического сотрудничества и разви-
тия Хосе Анхеля Гурриа, в случае ее 
наступления мировой ВВП может 
потерять 7,5%. 

Впрочем, несмотря на удручаю-
щую статистику, во многих странах 
уверены, что этот этап еще не насту-
пил и, возможно, не наступит. «Мы 
надеемся, что никаких вторых волн 
и второй такой масштабной волны 
дистанционного обучения не будет. 
Очень много мифов и домыслов во-
круг этого»,— заявил в понедель-
ник на пресс-конференции глава 
Рособрнадзора Анзор Музаев. Меж-
ду тем в Австрии и Чехии власти 

уже официально заявили, что их 
страны переживают начало второй 
волны. «Число инфицированных 
растет день ото дня. Две недели на-
зад было около 350 случаев зараже-
ния в день, а вчера у нас уже было 
более 850. Наиболее драматично 
ситуация развивается в Вене, на ко-
торую приходится 50% всех новых 
инфицированных в Австрии. И ско-
ро мы достигнем отметки в 1 тыс. 
новых случаев заражения в день»,— 
констатировал австрийский кан-
цлер Себастьян Курц.

Иран, по словам президента 
этой страны Хасана Роухани, вто-
рая волна накрыла еще в середи-
не июня.

В этих условиях актуальным ста-
новится вопрос, закрывать ли на-
циональную экономику и сажать 
ли жителей на жесткий карантин, 
притом что во многих странах по-
прежнему действуют ограниче-
ния, введенные еще в первую вол-
ну. Как бы то ни было, но в целом 
ряде государств ограничения уже-
сточаются. В Армении, например, 
на прошлой неделе объявили ка-
рантин аж до 11 января следующе-
го года — правда, речь идет преи-
мущественно о запрете на въезд 
для граждан других стран (за неко-
торыми исключениями) и об огра-
ничениях на проведение массо-
вых мероприятий. 

Первым государством, решив-
шимся вернуть жесткие ограничи-

тельные меры, стал Израиль. В ка-
нун длинных праздников, начина-
ющихся 18 сентября с Рош ха-Ша-
на (еврейский Новый год), прави-
тельство объявило, что с этого дня 
будут на три недели закрыты шко-
лы, кафе и рестораны, а также все 
предприятия, кроме жизненно 
важных. Будет запрещен выход из 
дома далее чем на 500 м, и выхо-
дить можно только для занятий 
спортом. Нельзя также собираться 
в помещениях толпой более чем в 
десять человек. Решение далось 
непросто: заседание правительст-
ва, обсуждавшего ввод карантин-
ных мер, продлилось более семи 
часов. «Я знаю, что эти шаги очень 
болезненны для нас всех. Мы точ-
но не сможем отметить праздники 
в кругу наших больших семей»,— 
признал премьер-министр Бинья-
мин Нетаньяху. Тем не менее он не 
исключил, что и после 10 октября 
ограничительные меры могут 
быть продлены. 

«Пандемия еще далека от завер-
шения»,— отмечают авторы пред-
ставленного в понедельник докла-
да «Мир в замешательстве», в кото-
ром под эгидой ООН впервые ана-
лизируется глобальный ответ меж-
дународного сообщества на распро-
странение коронавируса. При этом 
авторы доклада ставят перед стра-
нами мира не тактические задачи 
— закрывать или не закрывать ка-
фе и рестораны, а стратегические 

вопросы. Например, они отмечают, 
что возможности передачи вирусов 
от диких животных к человеку бы-
ли расширены в связи с уничтоже-
нием тропических лесов. «Мы со-
здали мир, в котором нарушение 
существующего равновесия в лю-
бом месте может привести к ката-
строфическим последствиям во 
всем мире, в то время как растущий 
национализм и популизм подрыва-
ют наш общий мир, процветание и 
безопасность,— говорится в докла-
де.— Распространению инфекци-
онных заболеваний способствует 
раскол в обществе; социальное ра-
зобщение может приводить к смер-
тельным последствиям». Ущерб, 
уже нанесенный COVID-19 (вклю-
чая финансирование мер по борьбе 
с пандемией), оценивается в $11 тр-
лн и может увеличиться до $21 тр-
лн. Формула успешной борьбы, с 
точки зрения авторов, выглядит на 
первый взгляд не так сложно: ответ-
ственное руководство, граждан-
ская сознательность, сильные и 
гибкие национальные и глобаль-
ные системы обеспечения и адек-
ватные устойчивые инвестиции, а 
главное, правильно принятые ре-
шения и их своевременная реали-
зация. Пока, правда, страны мира, 
похоже, не готовы к системным 
преобразованиям — они лишь при-
нимают временные меры, реаги-
руя на меняющуюся ситуацию. 

Галина Дудина

Коронавирус вирусует  
не хуже прежнего
Данные ВОЗ свидетельствуют о рекордном росте заболеваемости

Уже месяц по суточному приросту числа заболевших лидирует Индия   ФОТО REUTERS
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В то время как переговорный процесс между сторонами кон-
фликта в Ливии сдвинулся с мертвой точки, местные власти 
столкнулись с активизацией протестного настроения среди 
населения. Приоритетом для простых ливийцев стало реше-
ние социально-экономических проблем, таких как рост цен 
и отключения электричества, а не абстрактная перспектива 
политического урегулирования. На фоне непрекращающихся 
протестов правительство на востоке Ливии ушло в отставку, 
пожертвовав потерявшим политический вес премьер-минис-
тром Абдаллой ат-Тани.

Временное правительство Абдаллы ат-Тани, заседавшее на восто-
ке Ливии с 2014 года, подало во вторник в отставку на фоне народ-
ных протестов, вызванных ухудшением условий жизни, в частно-
сти постоянными отключениями электроэнергии, а также повыше-
нием цен на топливо и другие товары первой необходимости. Де-
монстранты вышли на улицы Бенгази и других городов на востоке 
Ливии в прошлый четверг. Они поджигали шины и перекрывали 
движение на основных трассах. В субботу протестующие предпри-
няли попытку штурма управления сил безопасности в городе Эль-
Мардже, примерно в 90 км от Бенгази. Именно там находится штаб-
квартира командующего Ливийской национальной армии (ЛНА) 
фельдмаршала Халифы Хафтара. Военные открыли огонь. По дан-
ным местных СМИ, один протестующий был убит, трое получили 
ранения, еще несколько человек были арестованы. Миссия ООН по 
поддержке в Ливии потребовала от властей на востоке страны про-
вести срочное расследование событий в Эль-Мардже. Официальный 
представитель ЛНА Ахмед аль-Мисмари на словах поддержал демон-
странтов, при этом призвав их проводить свои акции в дневное вре-
мя суток, чтобы армия могла обеспечить безопасность.

Впрочем, это уже не первый случай применения оружия в от-
ношения демонстрантов на востоке Ливии. Еще в августе в соцсе-
ти попали ролики, где видно, как люди в форме стреляют по про-
тестующим в Сирте. Однако тогда основное внимание междуна-
родного сообщества и СМИ было приковано к столице Ливии Три-
поли, подконтрольной Правительству национального согласия 
(ПНС) во главе с Файезом Сарраджем. Там также на улицы вышли 
десятки человек, требуя отставки министров, которые погрязли в 
коррупции и не могут обеспечить достойную жизнь населению. 
Протесты в Триполи, как и на востоке Ливии, обернулись столк-
новениями — неизвестные в камуфляже открыли огонь по демон-
странтам. Единственным заметным последствием этих событий 
стало отстранение от должности министра внутренних дел ПНС 
Фатхи Башаги и инициирование административного расследо-
вания его действий. Сначала министра обвинили в применении 
чрезмерной силы к демонстрантам, затем оказалось, что причи-
на отставки — «сделанные им заявления по поводу проходящих 
в Триполи демонстраций и нарушений в отношении протестую-
щих». Публично господин Башага поддержал право ливийцев на 
мирные протесты и назвал преступниками тех, кто открыл огонь. 
Опала Фатхи Башаги продлилась всего несколько дней, и в начале 
сентября он вновь приступил к своим обязанностям. В итоге, по 
крайней мере внешне, ряды ПНС сохранили единство, но требо-
вания населения остались без удовлетворения.

На востоке Ливии решили пойти другим путем. Спикер Палаты 
представителей Агила Салех созвал в воскресенье экстренное сове-
щание для обсуждения насущных социальных проблем. В ходе не-
го и было подано заявление об отставке правительства ат-Тани. «Аб-
далла ат-Тани уже давно потерял свой политический вес. Его фигу-
ра не имеет особого политического значения, и им легко пожертво-
вать»,— сказал „Ъ“ преподаватель департамента политики и управ-
ления НИУ ВШЭ Григорий Лукьянов. По его мнению, у отставки мо-
гут быть две причины. Первая — успокоить население, для которо-
го социально-экономические проблемы стали гораздо важнее, чем 
абстрактные перспективы политического урегулирования. Вторая 
— шаг по направлению к созданию более легитимной, чем времен-
ное правительство, структуры. «Возможно, что это связано с перего-
ворным процессом, который начался между востоком и западом Ли-
вии, и мы услышим о формировании некоего нового органа, кото-
рый объединит разрозненные части страны. А любые назначения в 
Тобруке, которые будут сделаны в ближайшее время, могут носить 
технический характер»,— предположил эксперт.

Напомним, что 21 августа Файез Саррадж объявил о приостанов-
ке всех военных операций на территории Ливии, выдвинув усло-
вием переговоров создание демилитаризованной зоны в районе 
Сирта и Эль-Джуфры, где в начале июня остановилось наступление 
сил ПНС на позиции Хафтара. Кроме того, Файез Саррадж поддер-
жал проведения президентских и парламентских выборов в марте 
следующего года на основе конституции, которая будет согласова-
на всеми ливийцами. Он также дал согласие на то, чтобы доходы от 
продажи ливийской нефти оставались на специальном счете до до-
стижения всеобъемлющего политического соглашения в соответст-
вии с результатами Берлинской конференции, прошедшей в янва-
ре. Одновременно с аналогичным заявлением выступил и Агила Са-
лех, который еще весной предложил каждому из трех регионов Ли-
вии (Триполитания, Киренаика и Феццан) выбрать своих предста-
вителей в Президентский совет и начать процесс политических ре-
форм. Теперь его идеи стали обретать реальное воплощение.

В качестве практической поддержки мирным инициативам на 
прошлой неделе состоялись два параллельных раунда перегово-
ров. Один — в марокканском городе Бузника с продолжением в Ка-
ире, другой — в швейцарском Монтрё. В Марокко приехали деле-
гаты от Высшего государственного совета, заседающего в Триполи, 
и Палаты представителей. Стороны договорились продолжать диа-
лог для реализации соглашения о распределении постов между тре-
мя регионами Ливии в Президентском совете, правительстве и дру-
гих ключевых политических и экономических ведомствах. В Каире 
шла речь о временных рамках реализации политических реформ. 
В частности, предполагается, что выборы в Ливии должны пройти 
не позднее октября 2021 года. Как отметил в интервью ТАСС совет-
ник по СМИ спикера Палаты представителей Фатхи аль-Марими, 
эти встречи — прелюдия к всеобъемлющему диалогу, который по-
зволит реформировать Президентский совет и создать новое пере-
ходное правительство.

Обсуждение аналогичных вопросов прошло и в Монтрё, где со-
брались «представители ключевых ливийских заинтересованных 
сторон». Мероприятие было организовано Центром гуманитарно-
го диалога, который уже несколько лет занимается вопросом при-
мирения в Ливии, и при поддержке миссии ООН. «На встрече мы 
добились консенсуса от основных ливийских партий в отноше-
нии „дорожной карты“ к выборам, в том числе по реформе испол-
нительной власти. Это соглашение основывается на заявлениях о 
прекращении огня от 21 августа и открывает путь для проведения 
политического диалога в Ливии под эгидой ООН»,— сказал „Ъ“ ди-
ректор по Ближнему Востоку и Северной Африке Центра гумани-
тарного диалога Ромен Гранджан. По его словам, это «реалистич-
ные шаги по прекращению конфликта в Ливии». «Мы призываем 
основные международные заинтересованные стороны, а именно 
Россию, поддержать соглашение Монтрё. Давайте не будем упу-
скать еще одну возможность для возобновления политического 
процесса»,— добавил он.

Уже в конце недели ожидается начало заседаний межливийской 
переговорной комиссии в Женеве. Как подчеркивают все внешние 
силы, задействованные в решении ливийского конфликта, только 
возврат к политическому процессу позволит решить социально-эко-
номические проблемы населения.

Марианна Беленькая

Процесс пошел, 
и власть ушла
Правительство на востоке Ливии 
подало в отставку на фоне протестов

Украинские власти заявили о го-
товящемся обмене заключенны-
ми с самопровозглашенными ре-
спубликами Донбасса. По словам 
главы офиса президента Украи-
ны Андрея Ермака, в списках с ка-
ждой стороны значатся около ста 
человек. При этом в Донецке эти 
заявления назвали не иначе как 
«сотрясанием воздуха» и дали по-
нять: перспектива новых обме-
нов зависит от того, будут ли вне-
сены поправки в украинский закон 
о местных выборах. В республи-
ках хотят, чтобы законодательст-
во Украины допускало проведение 
выборов в том числе и на непод-
контрольных Киеву территори-
ях. Однако украинские политики 
на это почти наверняка не пойдут, 
что в очередной раз загоняет пе-
реговоры в тупик.

Глава офиса президента Украины 
Андрей Ермак, выступая вечером в 
воскресенье в эфире телеканала «Ук-
раина», заявил, что совсем скоро Киев 
намерен провести обмен заключен-
ными с самопровозглашенными До-
нецкой и Луганской народными ре-
спубликами (ДНР и ЛНР). Дата обмена, 
по словам господина Ермака, будет 
определена на одном из ближайших 
заседаний трехсторонней контактной 
группы (ТКГ). «У нас есть четкое зада-
ние от президента (Украины Влади-
мира Зеленского.— „Ъ“), и возвраще-
ние пленных — наш приоритет. На се-
годняшний день на столе есть где-то 
около сотни человек с каждой сторо-
ны»,— сказал господин Ермак.

О подготовке обмена Андрей Ермак 
говорил в интервью агентству Reuters 
еще в начале августа. Слова «около сот-
ни человек» в нем уже звучали, а вот 
хотя бы предполагаемая дата обмена 
— нет. По словам главы офиса прези-
дента, тогда Украина передала Донец-
ку и Луганску списки украинцев, кото-
рые, по информации Киева, еще оста-
ются в тюрьмах и подвалах на террито-

рии ДНР и ЛНР. В свою очередь, Киев 
получил список людей, освобождения 
которых добиваются власти самопро-
возглашенных республик.

Несколькими днями ранее на воз-
можность скорого обмена намекнул 
и сам Владимир Зеленский. Во время 
визита в Одессу 12 сентября он сооб-
щил журналистам, что на пятничной 
берлинской встрече советников лиде-
ров «нормандской четверки» (Россия, 
Украина, Франция и Германия) Кие-
ву удалось договориться о беспрепят-
ственном доступе на неподконтроль-
ные территории Донбасса представи-
телей Красного Креста. «Мы ожидаем, 
что это очень ускорит процесс обме-
на и возвращения наших граждан»,— 
сказал тогда господин Зеленский.

Правда, в самих самопровозгла-
шенных республиках вовсе не разде-
ляют уверенности Киева, что обмен 
удастся провести в ближайшее время. 
«Украинские чиновники продолжают 
делать заявления, которые иначе как 
бессмысленным сотрясанием возду-
ха назвать нельзя. Мы слышим выска-
зывания в СМИ относительно неких 
сформированных списков для обмена 
удерживаемыми лицами,— проком-
ментировала в понедельник заявле-
ние господина Ермака постпред ДНР 
в ТКГ Наталья Никонорова.— Однако 
там, где Киеву действительно необхо-
димо высказываться по сути, а имен-
но на минской площадке, украинские 
представители столь смелых заявле-
ний не делают. Скорее, наоборот, в 
рамках переговоров контактной груп-
пы нам очень сложно добиться от укра-
инской стороны каких-либо внятных 
шагов по реальной подготовке обмена 
не на словах, а на деле».

По словам госпожи Никоноровой, в 
Донецке не считают завершенной про-
цедуру еще прошлых обменов, пото-
му что Киев, отпустив людей физиче-
ски, так и не провел их «процессуаль-
ную очистку». Это значит, что де-юре ос-
вобожденные остаются в розыске или 

под следствием, а следовательно, их 
права сильно ограничены. Трудности у 
этих людей возникают даже при пере-
сечении границы между Россией и са-
мопровозглашенными республиками.

Но главным в заявлении представи-
теля Донецка было не это. Наталья Ни-
конорова прямо увязала проведение 
обмена с необходимостью изменения 
недавно принятого постановления 
Верховной рады Украины о местных 
выборах. В нем говорится, что голосо-
вание в неподконтрольных Киеву ре-
гионах возможно только при условии 
«окончания временной оккупации и 
вооруженной агрессии Российской 
Федерации против Украины». Однако 
в Москве, Донецке и Луганске такую 
формулировку считают противоре-
чащей минским соглашениям, утвер-
ждая, что согласно договоренностям 
выборы должны пройти до того, как 
Украина вернет себе полный контроль 
над территориями.

Ни украинский президент, ни гла-
ва его офиса не сообщили об услови-
ях проведения обмена. Однако то, что 
Украина отказалась пересматривать 
закон о местных выборах, власти под-
черкнули отдельно, видимо, чтобы из-
бежать обвинений в обратном. Поводы 
для таких подозрений были: как заявил 
накануне заместитель главы админис-
трации президента РФ Дмитрий Козак, 
на встрече советников в Берлине сто-
роны якобы «договорились о том, что в 
ближайшее время Верховная рада рас-
смотрит проект постановления, кор-
ректирующий то постановление, ко-
торое было принято 15 июля». Нынеш-
нюю же позицию Украины господин 
Козак назвал «камнем преткновения».

Правда, Андрей Ермак поделился 
совсем другим видением итогов бер-
линской встречи. По его словам, Киев 
«не брал обязательств» пересмотреть 
постановление Рады о местных выбо-
рах. «Мы только проинформировали 
коллег по нормандской встрече, что 
один депутат от „Слуги народа“ еще 28 

июля зарегистрировал постановление 
об изменениях (необходимых для про-
ведения выборов на неподконтроль-
ных территориях.— „Ъ“). Это постанов-
ление есть, и в ближайшее время оно 
будет внесено в зал Верховной рады, 
где будет решаться его судьба»,— ска-
зал господин Ермак в уже упомянутом 
интервью телеканалу «Украина». При 
этом у него нет сомнений, что иници-
атива о выборах на территориях ДНР и 
ЛНР до их возвращения под контроль 
Киева не получит никакого развития. 

По мнению автора Московского цен-
тра Карнеги Константина Скоркина, 
сейчас в переговорах Москвы и Киева 
идет «игра в пинг-понг», а значит, ожи-
дать скорого обмена не стоит. «Козак за-
явил, что достигнута договоренность 
про изменение постановления Рады 
про местные выборы. Ермак эту догово-
ренность опроверг. Теперь ДНР увязы-
вает возможность обмена с изменени-
ем формулировки по выборам. Перего-
воры в тупике, никто не идет на уступ-
ки»,— констатировал он в беседе с „Ъ“.

Последний обмен удерживаемыми 
лицами между Киевом и самопровоз-
глашенными республиками прошел 
16 апреля. Тогда Украина передала в 
ДНР десять человек в обмен на девяте-
рых своих граждан. В ЛНР в тот же день 
отправилось четыре человека (еще чет-
веро, включенные властями самопро-
возглашенной республики в списки, 
отказались покидать Украину) в обмен 
на 11 украинцев. Из России украин-
цев, которых на родине признали по-
литзаключенными, возвращали уже 
больше года назад — 7 сентября 2019 
года. Тогда из Москвы в Киев самоле-
том доставили 35 человек, самым из-
вестным из которых был режиссер 
Олег Сенцов. Столько же человек поле-
тели из Киева в Москву — на том рейсе 
самым известным лицом был экс-гла-
ва агентства «РИА Новости Украина» 
Кирилл Вышинский.

Матвей Шиманов, Киев;  
 Кирилл Кривошеев

Донбасс по мелочам не обменивается
Самопровозглашенные республики  
требуют изменения законодательства Украины о выборах

Правящая Либерально-демократи-
ческая партия (ЛДП) Японии избра-
ла своего нового лидера, который 
займет кресло уходящего премье-
ра Синдзо Абэ. Главой правитель-
ства станет его нынешний генсек 
Ёсихидэ Суга, получивший втрое 
больше голосов, чем два его кон-
курента. Победу господину  Суге 
обеспечил огромный кредит до-
верия Синдзо Абэ, курсу которого 
 поклялся следовать его преемник. 
Впрочем, одно стилистическое от-
личие от деклараций господина 
Абэ уже заметно: называя своими 
приоритетами укрепление союза 
с США и выстраивание стратегиче-
ских отношений с Китаем и Южной 
Кореей, Ёсихидэ Суга предпочита-
ет не упоминать мирный договор 
с Россией, делая упор на необхо-
димости «прояснить принадлеж-
ность всех четырех островов».

Избрание нового лидера правящей 
Либерально-демократической партии 
Японии, в котором в понедельник при-
нимали участие 535 ее членов — 394 
депутата парламента, а также 141 пред-
ставитель местных партийных орга-
низаций (по три члена партии от ка-
ждой из 47 японских префектур), про-
ходило в штаб-квартире ЛДП на чрез-
вычайном партийном съезде в Токио.

Прямая трансляция шла на офици-
альном сайте партии и в эфире япон-
ского общественного телевидения, 
что позволяло стране в режиме реаль-
ного времени следить за выборами ли-
дера ЛДП. Уже 16 сентября он будет ут-
вержден в должности премьера на за-
седании обеих палат японского парла-
мента, в котором ЛДП имеет устойчи-
вое большинство.

Безусловным фаворитом гонки счи-
тался действующий генсек кабинета 
министров Ёсихидэ Суга, который про-
работал вместе с уходящим премьером 
весь срок его пребывания у власти — 
семь лет и восемь месяцев. Двумя его 
номинальными конкурентами были 
экс-министр обороны Сигэру Исиба и 
бывший министр иностранных дел Фу-
мио Кисида.

Появившиеся на табло партийно-
го съезда результаты голосования пол-
ностью подтвердили сделанные нака-
нуне прогнозы о недосягаемости бли-
жайшего соратника Синдзо Абэ для 
его соперников. За Ёсихидэ Сугу про-
голосовали 377 из 535 делегатов съе-
зда. Сигэру Исиба и Фумио Кисида, по-
лучившие соответственно 68 и 89 голо-
сов, остались далеко позади.

Примечательно, что проработавший 
с Синдзо Абэ от первого до последнего 
дня 71-летний Ёсихидэ Суга все это вре-
мя не был темной лошадкой. По два ра-

за в день он неизменно появлялся пе-
ред журналистами, когда нужно было 
оперативно сообщить позицию прави-
тельства по тому или иному актуально-
му вопросу внутренней или внешней 
политики Токио. По данным японского 
общественного телевидения, за это вре-
мя Ёсихидэ Суга провел 3213 пресс-кон-
ференций, что могло бы быть занесено 
в книгу рекордов японской политики.

«Мы должны продолжить усилия 
премьер-министра Синдзо Абэ, направ-
ленные на то, чтобы преодолеть этот 
кризис (связанный с пандемией коро-
навируса.— „Ъ“), и сделать так, чтобы 
каждый житель Японии чувствовал се-
бя в безопасности. Я полностью осоз-
наю, что на меня возлагается такая за-
дача»,— произнес Ёсихидэ Суга отрабо-
танные до автоматизма безошибочные 
формулировки уже после состоявше-
гося голосования. Слова своего нового 
лидера делегаты съезда встретили про-
должительными аплодисментами.

Избрание Ёсихидэ Суги стало воз-
можным благодаря закулисным внутри-
партийным договоренностям лидеров 
многочисленных фракций внутри ЛДП. 
Именно он стал оптимальной фигурой 

для того, чтобы заполнить управленче-
скую паузу до конца сентября 2021 го-
да, когда истечет мандат уходящего в от-
ставку Синдзо Абэ. Уже через год в стра-
не должны пройти выборы председате-
ля ЛДП, который получит полноценный 
мандат. В связи с этим главную интригу 
японской политики составляет вопрос 
о том, останется ли Ёсихидэ Суга всего 
лишь ее переходной фигурой, которой 
предстоит «досидеть» неоконченный 
срок Синдзо Абэ, продолжая его курс, 
или он откроет в себе амбиции нового 
самостоятельного лидера.

Между тем одно, пусть и стилисти-
ческое, отличие от курса Синдзо Абэ 
в заявлениях его преемника все же 
просматривается уже сегодня. В них 
стала реже упоминаться Россия, при 
этом Ёсихидэ Суга делает упор не на 
проблеме так и не подписанного мир-
ного договора с Москвой, а на необхо-
димости прояснить вопрос о принад-
лежности Северных территорий (так 
в Японии называют Южные Курилы).

Накануне выборов лидера ЛДП, 
участвуя в дебатах со своими оппо-
нентами Сигэру Исибой и Фумио Ки-
сидой, Ёсихидэ Суга заявил о том, что 

стержнем внешней политики страны 
останутся союзнические отношения 
с США, а также участие в международ-
ных экономических соглашениях, та-
ких как Транстихоокеанское партнер-
ство и соглашение по торговле с Вели-
кобританией. «Я бы хотел посредством 
экономики доносить до других стран 
японскую внешнюю политику. У Япо-
нии есть сложные проблемы в отноше-
ниях с ближайшими соседями — Кита-
ем и Южной Кореей, необходимо вы-
страивать с этими странами стратеги-
ческие отношения и достигать взаимо-
понимания»,— заявил в ходе дебатов 
господин Суга, при этом не упомянув 
среди своих приоритетов Россию.

Уже после своего избрания лидером 
ЛДП, на состоявшейся в понедельник 
пресс-конференции в Токио, будущий 
японский премьер напомнил про до-
верительные отношения Синдзо Абэ и 
российского президента Владимира Пу-
тина, после чего сформулировал свою 
задачу так: «Что касается Северных тер-
риторий, то мы будем продолжать пере-
говоры для того, чтобы прояснить при-
надлежность всех четырех островов».

Сергей Строкань

Из генсеков в премьеры
Ветеран японской партии власти  
дослужился до кресла премьер-министра

Ёсихидэ Суга предпочитает особо не распространяться об отношениях с Россией.  
На пресс-конференции после своего избрания он упомянул лишь о проблеме «северных территорий» 
и пообещал «продолжать переговоры, чтобы прояснить принадлежность всех четырех островов»     
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23559,3 (+152,81)
РТС 1228,48 (+5,43)
FTSE 100 6026,25 (–5,84)

DAX 30* 13193,66 (–9,18)
DJIA* 27968,98 (+303,34)
NASDAQ Composite* 11026,028 (+172,483)

*На 20:17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.09.20
Австралийский доллар 54,3849
Английский фунт 96,0160
Белорусский рубль 14,0465
Датская крона* 11,9124

Доллар США 74,7148
Евро 88,5819
Индийская рупия** 10,1725
Казахский тенге** 17,5062

Канадский доллар 56,7267
Китайский юань* 10,9498
Норвежская крона* 82,9547
СДР 105,5167

Сингапурский доллар 54,7041
Новая турецкая лира 99,7274
Украинская гривна* 26,6930
Шведская крона* 85,2500

Швейцарский франк 82,3122
Японская иена** 70,5089
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Аэрофлот» опубликовал новые пра-
вила перевозки домашних живот-
ных, которые начинают действо-
вать с сегодняшнего дня. Теперь воз-
ить животных разрешено только со-
вершеннолетним пассажирам по 
квоте «одно животное в одни руки», 
с исключением для мелких котят и 
щенков, которых можно перевозить 
по три в переноске при условии, что 
их масса вместе с тарой не более 8 кг. 
Авиакомпания объясняет новые 
правила соображениями комфор-
та для пассажиров. Для сравнения: 
S7 разрешает пассажиру провозить 
одного взрослого питомца в сало-
не или трех в багаже. Lufthansa раз-
решает перевозить одну собаку или 
две кошки на пассажира, Air France 
— до трех животных в багаже.

Введение квот на перевозку вы-
глядит логичным продолжением 
нашумевшей истории с вывозным 
рейсом «Аэрофлота» из Шанхая в 

июле. Тогда перевозчик отказался 
взять на борт 71 животное, которое 
вывозили 39 пассажиров, усмотрев 
в попытке их перевезти признаки 
контрабанды. Потом отдельно авиа-
компания просила не использовать 
для коммерческой перевозки жи-
вотных вывозные рейсы из Гонкон-
га. Теперь профессиональных пере-
возчиков животных перенаправля-
ют в грузовое подразделение авиа-
компании.

Вполне возможно, что пассажи-
ры действительно злоупотребляют 
правом провоза питомца. В США, 
например, авиавласти в этом году 
задумались об ужесточении правил 
по провозу в салоне животных эмо-
циональной поддержки, четко отде-
лив их от служебных,— а то пасса-
жиры избегают оплаты за перевоз-
ку и порой берут с собой совсем уж 
хтонические формы жизни, пугая 
попутчиков. Но маловероятно, что 
«Аэрофлоту», с учетом серии претен-
зий к нему за кондицию перевезен-
ных питомцев, так уж часто прихо-
дится вывозить животных в столь 
больших количествах, чтобы это 
систематически стесняло пассажи-
ров. И проблема перенаселенности 
животными, видимо, актуальна не 
для всех авиакомпаний: так, Utair 
недавно увеличила лимит единов-
ременно присутствующих в салоне 
питомцев с трех до десяти.

В новых правилах «Аэрофлота» 
не говорится о дополнительных ме-
рах по безопасности животных, пе-
ревозимых в багажном отсеке. Да и 
правила по весу остаются прежни-
ми: жирный кот все так же отправ-
ляется в багаж. В прошлом году «Аэ-
рофлот» получил массу негативной 
прессы за историю с котом Викто-
ром, который весил 8,5 кг при раз-
решенных 8. Его владелец, чтобы 
провезти его в салоне, совершил 
подлог кота и взвесил более худо-
щавую особь, но потом рассказал 
об этом в соцсетях, и перевозчик 
лишил его бонусных миль. История 
дала начало серии остроумных ме-
мов с хэштегом #БроНеБагаж и ста-
ла предметом обширного сетево-
го зубоскальства. После инциден-
та с «бро» S7 повысила предельный 
вес до 10 кг, но «Аэрофлот» стойко 
отказался менять норматив — ви-
димо, сочтя потерю пассажиров с 
животными незначительной для 
своего бизнеса.

Вместо ужесточения 
правил перевозок  
животных для себя, 
«Аэрофлот» ужесточил 
их для пассажиров

В перевозку животных исследует 
замруководителя отдела бизнеса 

Наталья 
Скорлыгина

Россия отменяет вывозные 
рейсы по европейским направ-
лениям, а также из США в Мо-
скву. Теперь вместо них в от-
крытой продаже доступны би-
леты на регулярные рейсы «Аэ-
рофлота». Это как минимум 
рейсы в Москву из Франкфур-
та, Вены, Амстердама, Барсе-
лоны, Милана, куда ограни-
чен въезд граждан РФ, а также 
из Нью-Йорка и Лос-Анджеле-
са на период до середины октя-
бря. При этом заявленных рей-
сов в Европу и США значитель-
но меньше, чем обратных. Ана-
литики полагают, что «Аэроф-
лот» пытается дозагрузить вы-
возные рейсы за счет коммер-
ческой продажи билетов, по-
скольку спрос на них спадает. 
Из Москвы «Аэрофлот» теоре-
тически может возить грузы.

В открытой продаже появились 
билеты на рейсы «Аэрофлота» в Мо-
скву из Франкфурта, Вены, Амстер-
дама, Барселоны, Милана, Нью-
Йорка и Лос-Анджелеса в период до 
середины октября. До сих пор, учи-
тывая коронавирусные ограниче-
ния, продажи открывались пример-
но за неделю и только по направле-
ниям из России, а обратные рейсы 
были вывозными. Это означало, 
что, хотя за билет надо было запла-
тить, они продавались по спискам 
МИДа и отсутствовали в свободном 
доступе. В оперативном штабе по 
борьбе с коронавирусом „Ъ“ не пре-
доставили комментарий.

Сейчас из этих направлений 
вывозной рейс запланирован 

только из Нью-Йорка на 15 сентя-
бря. На ту же дату доступны биле-
ты из Москвы от 52,3 тыс. руб. Но-
вые вывозные рейсы по этим на-
правлениям не анонсировались. 
Также не сообщалось и о реше-
нии возобновить регулярные рей-
сы по этим направлениям или рас-
ширить категории граждан, кото-
рым разрешен въезд в РФ.

На сайте «Аэрофлота» доступны 
рейсы в вышеупомянутые страны 
в Москву только на 17 и 19 сентя-
бря по всем направлениям, кроме 
Нью-Йорка (туда 15 и 20 сентября). 
При этом доступных дат на обрат-
ные направления гораздо больше. 
Речь идет в основном о двух рейсах 
в неделю, большое число рейсов до-

ступно лишь с 25 октября. Испол-
нительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев отмечает, что рейсы 
с 25 октября — это полеты в зимнем 
расписании, которое может быть 
скорректировано позднее в случае 
сохранения ограничений. Цены 
на билеты варьируются от 13 тыс. 
до 57 тыс. руб., но в основном нахо-
дятся в диапазоне около 15–20 тыс. 
руб. для европейских направлений 
и 20–30 тыс. руб. для американских 
городов. На некоторые даты билеты 
уже почти раскуплены.

В «Аэрофлоте» „Ъ“ сказали, что по 
согласованию с оперативным шта-
бом правительства действительно 
открыли продажу авиабилетов на 
собственные грузопассажирские 

рейсы в Москву для граждан РФ. Вы-
возные рейсы сохранятся из горо-
дов, в которые регулярные коммер-
ческие рейсы российскими авиа-
компаниями не совершаются, до-
бавили в компании,— это города 
Южной Америки, некоторые горо-
да Африки и Азии.

Олег Пантелеев отмечает, что от-
сутствие билетов на большинство 
рейсов из Москвы в Европу показы-
вает, что «Аэрофлот» не берет на себя 
риски, связанные с ограничения-
ми на въезд в другие страны, но при 
этом готов продолжать возвратные 
рейсы и дозагружать их за счет сво-
бодной продажи. Воспользоваться 
билетами могут и граждане России, 
и иностранцы, имеющие право на 

въезд в РФ. Открытие продаж на ре-
гулярные рейсы показывает, что 
острота проблемы с вывозом рос-
сиян спадает, однако говорить о па-
дении барьеров в международном 
авиасообщении не приходится, от-
мечает господин Пантелеев, нужно 
дождаться, пока на межправитель-
ственном уровне будут зафиксиро-
ваны договоренности об отмене ог-
раничений.

Рейсы из Москвы могут быть ор-
ганизованы как грузовые, говорит 
господин Пантелеев. Однако при 
высоком спросе на билеты в свобод-
ной продаже в одну сторону мож-
но оправдать экономику и оборот-
ного рейса. Порядок цен в размере 
15–20 тыс. руб. радикально не отли-
чается от традиционной ситуации 
в сентябре по востребованным на-
правлениям, продолжает аналитик, 
но это не дает представления о том, 
сколько билетов в реальности будет 
продано и по каким ценам.

Авиационное право построено 
на паритете: если «Аэрофлот» лета-
ет в Амстердам, значит, KLM имеет 
право летать в Москву, и авиацион-
ные власти при поддержке МИДа за 
этим следят, говорит гендиректор 
Friendly Avia Support Александр Ла-
нецкий. Он полагает, что если рей-
сы будут односторонние, то есть 
без иностранных авиакомпаний, 
то «это быстро закончится, если не 
было достигнуто договоренностей 
изначально». Это не касается аме-
риканских перевозчиков, которым 
традиционно неинтересен россий-
ский рынок, заключает он.

Ольга Никитина

Фонду защиты дольщиков добавят средств
«Дом.РФ» перечислит ему 1,6 млрд руб.

Федеральный фонд защиты прав 
дольщиков может получить от го-
скомпании «Дом.РФ» 1,6   млрд руб.  
Получатель этих средств обещает на-
править их на восстановление прав 
граждан, пострадавших от недобро-
совестных застройщиков. Но юристы 
отмечают, что средства могут быть  
использованы и для других целей,  
например на зарплату сотрудникам. 
Ранее Счетная палата раскритиковала 
размер оплаты труда в фонде.

Госкомпания «Дом.РФ» сообщила, что 
предложила участникам годового собрания 
акционеров утвердить распределение чи-
стой прибыли, полученной по итогам 2019 
года. Совокупный объем распределения со-
ставит 20,2 млрд руб., или 99% чистой при-
были «Дом.РФ» за 2019 год, ответили в го-
скомпании „Ъ“. Самую значительную сумму 
— 14,9 млрд руб.— предлагается направить 
на выплату дивидендов в федеральный бюд-
жет. Кроме того, 1,6 млрд руб. «Дом.РФ» в ка-
честве имущественного взноса готов напра-
вить в федеральный фонд защиты прав доль-

щиков по рекомендации его наблюдатель-
ного совета «на финансирование расходов, 
связанных с осуществлением его функций 
и полномочий».

«Решение накопленной в России пробле-
мы обманутых дольщиков требует комплекс-
ного подхода и финансирования,— заявили 
„Ъ“ в пресс-службе фонда.— Указанная сум-
ма (1,6 млрд руб.— „Ъ“), равно как и финан-
сирование со стороны региональных, феде-
рального бюджетов, а также средства ком-
пенсационного фонда (формируется за счет 
средств застройщиков, строящих по-прежне-
му без использования эскроу-счетов.— „Ъ“) 
будут использованы на восстановление прав 
пострадавших граждан». Точно такой же ком-
ментарий предоставили и в аппарате вице-
премьера Марата Хуснуллина, который воз-
главляет наблюдательный совет федерально-
го фонда защиты прав дольщиков.

В конце 2019 года власти сообщали, что 
на окончательное решение проблем всех 
дольщиков необходимо около 400 млрд 
руб., или по 135 млрд руб. в год. В июне 2020 
года федеральный фонд защиты прав доль-

щиков возглавил Константин Тимофеев, ко-
торый ранее руководил Москомстройинве-
стом. Он сменил на этом посту Олега Гово-
руна (ранее был министром регионального 
развития РФ).

Юрист BSI Consulting Юрий Морозов на-
стаивает, что формулировка в раскрытии ин-
формации «Дом.РФ» в корпоративном праве 
подразумевает в том числе расходы на теку-
щую деятельность получателя средств, вклю-
чая выплату сотрудникам зарплат, арен-
ду офисов, закупку оргтехники и т. д. «В ре-
шении общего собрания акционеров „Дом.
РФ“ должно быть четко прописано, на какие 
именно конкретно объекты должны пойти 
1,6 млрд руб.»,— поясняет он. 

Если эти деньги все же пойдут на текущую 
деятельность фонда, то часть этих средств 
ему придется направить на платежи за арен-
ду помещений в бизнес-центре на Арбате. По 
информации источников „Ъ“, фонд там сни-
мает более 2 тыс. кв. м. Базовая ставка аренды 
в этом районе Москвы составляет 38–39 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год, говорит директор отдела 
по работе с владельцами офисных помеще-

ний JLL Дмитрий Клапша. То есть на аренду 
офиса фонду потребуется от 78 млн руб. в год.

Даже если из 1,6 млрд руб. на оплату со-
трудникам пойдет от 1 млрд руб., то с уче-
том количества персонала (336 человек, по 
данным из отчетности на 31 марта 2020 года) 
средняя зарплата в фонде может составить 
около 2,9 млн руб. в год, или 248 тыс. руб. 
в месяц. Это средняя в Москве зарплата со-
трудников среднего звена в девелоперских 
и строительных компаниях, хотя в других 
отраслях эта сумма начинается от 100 тыс. 
руб., говорит основатель рекрутингового 
агентства ProPersonnel Татьяна Долякова.

Вопрос о зарплатах в фонде оказался 
больной темой, после того как в июле это-
го года Счетная палата по итогам аудита рас-
критиковала размер оплаты сотрудников. 
«Что обращает на себя внимание — это мно-
гократное превышение зарплаты сотрудни-
ков фонда относительно средней по России 
и Москве. При этом высокий уровень зар-
плат пока не подкреплен значимыми резуль-
татами»,— следует из отчета аудиторов.

Халиль Аминов

AliExpress стал дороже покупателям
Средний платеж на площадке удвоился

Средний чек покупок россиян на Ali-
Express за январь—август почти удвоил-
ся, составив 1,5 тыс. руб., свидетельст-
вуют данные самой площадки и серви-
са «Тинькофф Оплата». В ком пании объ-
ясняют это режимом самоизоляции 
и ростом продаж более дорогих товаров 
от российских продавцов. Рост средне-
го чека в связи с переносом в онлайн 
«рутинных покупок» наблюдают и оте-
чественные ритейлеры.

Средний чек покупателей «AliExpress 
Россия» (принадлежит Alibaba Group, Mail.
ru Group, «МегаФону» и Российскому фон-
ду прямых инвестиций) по итогам янва-
ря—августа вырос почти вдвое год к году, до 
1,5 тыс. руб., говорится в совместном иссле-
довании площадки и эквайрингового сер-
виса «Тинькофф Оплата», с которым озна-
комился „Ъ“. Там не раскрыли точный по-
казатель прошлого года. Тенденцию ана-
литики связывают с режимом самоизоля-
ции, в рамках которого покупатели поменя-
ли потребительские привычки, и с увеличе-
нием на 40% числа российских продавцов 
на площадке. Сейчас их, по информации 
AliExpress, более 14 тыс.

По данным исследования, доля покупок 
ценой до 1 тыс. руб. в расходах россиян на 
AliExpress в 2020 году составила 13,8% про-
тив 28,1% годом ранее (см. инфографику). 
Наибольший прирост показал сегмент по-
купок от 10 тыс. до 100 тыс. руб.— с 23,5% до 
41,6%. В денежном выражении самыми по-
пулярными товарами остались смартфоны 
и бытовая электроника.

По собственным данным «AliExpress Рос-
сия», в августе 2020 года оборот площадки 
превысил показатели апреля на 60%, Абсо-
лютные цифры там не раскрывают. По дан-
ным SimilarWeb, аудитория русскоязычно-
го сайта площадки выросла с 86,4 млн по-
сещений в апреле до 122 млн в августе, то 
есть на 41%.

Первое полугодие в целом стало знаковым 
для рынка, свидетельствуют данные Ассоци-
ации компаний интернет-торговли (АКИТ): 
доля e-commerce в общем обороте розницы в 
России впервые оказалась двузначной, соста-
вив 10,9%. За полгода оборот в онлайне соста-
вил 1,65 трлн руб., что сопоставимо с показа-
телем за весь 2018 год. Доля трансграничного 
канала при этом рекордно низкая: 16% про-
тив 29–36% в последние пять лет.

У маркетплейса Joom, на котором прода-
ются только товары из-за рубежа, средний 
чек в рублях вырос на 40%. Но это даже ниже 
прошлогоднего роста, что связано с корона-
вирусом, утверждает представитель Joom. На 
четверть выросла доля товаров дороже $20 
(около 1,5 тыс. руб.), что в Joom связывают с 
продажами не только из Китая, но и Турции 
и Южной Кореи.

Средний чек увеличили и российские он-
лайн-ритейлеры. Так у Wildberries, по собст-
венным данным, этот показатель во втором 
квартале вырос на 22%. На Ozon в середине года 
средний чек составлял около 3 тыс. руб., пока-
затель также увеличился, рассказали в компа-
нии, не уточнив динамику: «Клиенты стали 
объединять в заказах больше категорий това-
ров и переносят в онлайн рутинные покупки, 
причем это мы наблюдаем и после открытия 
офлайн-точек». Почти не изменился чек у мар-
кетплейса Goods.ru: в первом полугодии он со-
ставил 4353 руб., сообщили в компании.

По оценке Data Insight за 2019 год, сред-
ний чек Wildberries составлял 1,38 тыс. руб., 
Ozon — 2,5 тыс. руб., Goods.ru — 4,09 тыс. руб. 
Но средний чек сам по себе непоказатель-
ная величина, так как без привязки к кон-

кретным категориям товаров или географии 
он ни о чем не говорит, полагает президент 
АКИТ Артем Соколов.

Рост числа российских продавцов дейст-
вительно повлиял на средний чек, соглаша-
ется президент Национальной ассоциации 
дистанционной торговли Александр Ива-
нов. «AliExpress вступает в борьбу за отечест-
венного продавца, что сказывается на показа-
теле, но других вариантов развития для мар-
кетплейсов нет»,— рассуждает он.

Но более значимым фактором для величи-
ны среднего чека AliExpress стала консолида-
ция посылок (см. „Ъ“ от 2 сентября 2019 года), 
полагает господин Иванов. «Количество по-
сылок уменьшается, логисты теряют деньги, 
но растет средний чек»,— говорит он. Раньше 
средний чек с одним товаром составлял око-
ло $7,5 (около 563 руб. по курсу ЦБ на 14 сен-
тября), но, хотя сейчас показатель выше, гло-
бальных изменений по обороту трансгранич-
ной онлайн-торговли ждать не стоит, уверен 
эксперт. По его прогнозу, к концу года, несмо-
тря на проседание в самоизоляцию, продажи 
из-за рубежа выйдут на уровень около $3 млрд 
(около 225 млрд руб.).

Дмитрий Шестоперов
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«Аэрофлот» разлетелся по Европе
Компания заменяет вывозные рейсы собственными
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Лизинговый рынок по итогам го-
да ожидает первое за пяти летку 
падение. По оценке «Эксперт РА», 
он может сократиться на  10–20%. 
Наибольшие потери из-за эконо-
мической конъюнктуры и огра-
ничительных мер покажут желез-
нодорожный и авиасегменты. 
 Зато автомобильный сегмент 
благодаря  восстановлению спро-
са может вырасти. Но даже здесь 
лизин говые компании ожидают 
падение рентабельности бизнеса.

Из крупнейших сегментов лизин
говой отрасли наибольшее падение 
по итогам 2020 года ожидается в же
лезнодорожной технике (40%) и авиа
сегменте (25%). Единственным круп
ным направлением, где есть шан
сы на продолжение роста,— это ав
томобильный лизинг. Такой прогноз 
(с ним ознакомился „Ъ“) на основе по
лугодовых показателей 112 лизин
говых компаний дало рейтинговое 
агентство «Эксперт РА».

В итоге российский рынок лизин
га (рассчитан как объем нового биз
неса) сократится на 10% согласно ба
зовому сценарию или на 20% при не
гативном развитии событий. Это про
изойдет впервые после четырех лет 
активного роста.

• В первом полугодии объем нового 
бизнеса лизинговых компаний соста-
вил 570 млрд руб.— на 22% меньше, 
чем в прошлом году (см. „Ъ“ от 10 ав-
густа). Значительное снижение по-
казали лизинг железнодорожной 
(на 35%) и авиатехники (на 45%). 
 Лизинг морских и речных судов пока-
зал сокращение на 67%. Во многом 
это стало результатом «введения 
карантинных ограничений и паде-
ния спроса на услуги перевозчиков 
вследствие пандемии». Автолизинг, 
несмотря на падение автопродаж 
(см. „Ъ“ от 7 июля), остался вблизи 
уровня прошлого года.
Как отмечают аналитики агент

ства, на сокращение лизинга желез
нодорожной техники повлияет про
фицит подвижного состава, обуслов
ленного «падением погрузки угля… 
и нефтепродуктов… а также пере
возок из Китая на фоне эпидемии 
 коронавируса».

Наиболее пострадавшим изза ог
раничительных мер останется авиа
лизинг, который на фоне снижения 
пассажиропотока и убытков авиа
компаний оказался заложником за
мораживания планов перевозчиков 
по наращиванию и обновлению пар
ка. По прогнозу «Эксперт РА», «частич

ное восстановление пассажиропото
ка в начале второго полугодия, а так
же перепрофилирование пассажир
ского флота под грузовой» лишь ча
стично поддержит этот сегмент.

В других отраслях ситуация так
же не радужная. «Полного восстанов
ления таких сегментов, как авиация, 
железнодорожный транспорт, спец
техника, морские суда, мы ожида
ем лишь в перспективе нескольких 
лет»,— отмечает гендиректор «Сбер
банк Лизинга» Вячеслав Спиров.

Из крупнейших сегментов незна
чительную положительную динами
ку (5%) в случае реализации базово
го сценария способен показать лишь 
автолизинг. Поддержку ему должны 
оказать «эффект отложенного спро
са, государственные субсидии в рам
ках программ Минпромторга (см. „Ъ“ 
от 15 июня), а также удорожание сто
имости среднего автомобиля на фоне 
удешевления рубля», считают анали
тики агентства.

Компании подтверждают восста
новление в сегменте автотранспор
та. «В июле—августе 2020 года вооб
ще спрос на автомобили вырос, и на 
их лизинг тоже»,— указывает генди
ректор «Европлана» Александр Ми
хайлов. По мнению гендиректора 

«Регион Лизинга» Рустема Мухамедо
ва, рост сделок в этом сегменте «пла
нируется небольшой, но постоян
ный». «Старение автопарка и потреб
ность бизнеса в автомобилях нику
да не делась. Кроме того, на первый 
план выходят и преимущества лизин
га: это более легкий для бизнеса спо
соб получить автомобиль, чем кре
дит»,— отмечает господин Михайлов. 
«Тренд на рост доли продаж в лизинг 
легковых автомобилей обычно уси
ливается в кризисные периоды»,— 
добавляет коммерческий директор 
« Интерлизинга»  Сергей Жарков.

При этом снижение процентных 
ставок вместе со сжатием платеже
способного спроса скажется на по
казателях компаний даже из расту
щего сегмента. «Рынок автолизинга 
очень конкурентный, и это оказыва
ет давление на всех участников»,— 
говорит гендиректор «Совкомбанк 
Лизинга» Кирилл Скибин. По мне
нию господина Мухамедова, рынок, 
по крайней мере в среднесрочной 
перспективе, зафиксируется на те
кущих уровнях ставок, а ситуация по 
рентабельности немного улучшит
ся по мере восстановления платеже
способности клиентов.

Илья Усов

Лизинг далеко не улетит
Но может выехать на автомобилях

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Международные инвесторы 
 сокращают свое влияние на рын-
ке ОФЗ. За прошлую неделю их 
доля достигла 27,6%, обновив ми-
нимум весны 2018 года, когда 
США ввели санкции против ря-
да крупных российских бизнес-
менов и компаний. Новому па-
дению способствует низкая ак-
тивность нерезидентов на аук-
ционах Минфина по размеще-
нию рекордных объемов ОФЗ. 
Параллельно они переформати-
руют портфели,  сокращая долю 
долгосрочных  бумаг в пользу 
среднесрочных, которые в усло-
виях ослабления рубля и роста 
геополитических рисков менее 
волатильны.

Нерезиденты снизили интерес к 
российским суверенным рублевым 
облигациям. По оценке «ВТБ Капита
ла» на основе данных Национального 
расчетного депозитария (НРД), доля не
резидентов в общем портфеле ОФЗ за 
минувшую неделю сократилась на 0,4 
процентного пункта (п. п.), до 27,6%, об
новив минимум с апреля 2019 года. По
чти непрерывное снижение показате
ля происходит седьмой месяц подряд, 
и за это время он сократился на 7,3 п. п.

В последний раз доля иностран
цев снижалась так сильно в 2018 го
ду, после того как в апреле Минфин 
США ввел санкции против ряда рос
сийских бизнесменов и их компа
ний. Тогда за три месяца международ
ные инвесторы сократили вложения 
в ОФЗ на 214 млрд руб. Усугубилась си
туация в августе, когда американские 
сенаторы предложили ввести ограни
чения и на российский госдолг, по
сле этого за три месяца вложения упа
ли еще на 200 млрд руб. За семь меся
цев доля международных инвесторов 
снизилась на 9,5 п. п., до 25%.

Сейчас массового ухода иностран
ных инвесторов из ОФЗ пока не про
исходит. После того как в марте на фо
не обвала на фондовых рынках ино
странцы продали бумаги почти на 
300 млрд руб., в апреле и мае они вер
нули 166 млрд руб. Но в летние ме
сяцы активность резко сократилась. 
В дальнейшем размытие их доли на 
рынке ОФЗ происходило изза актив
ных заимствований Минфина. За не
полный третий квартал ведомство 
разместило облигации на сумму свы
ше 770 млрд руб. «Новые продажи на 
рынке ОФЗ на росте геополитических 
рисков прошли в середине августа, но 

после этого инвесторы заняли выжи
дательную позицию»,— отмечает ана
литик ПСБ Дмитрий Грицкевич.

Параллельно иностранные инве
сторы начали корректировать струк
туру портфеля. Если в конце лета они 
наращивали вложения в длинные 
ОФЗ, то на прошлой неделе отдава
ли предпочтение среднесрочным бу
магам. По данным «ВТБ Капитала», 
основанным на информации НРД, 
наибольшим спросом пользовались 
шестилетние (приток 7,6 млрд руб.) 
и пятилетние (4,1 млрд руб.) ОФЗ. Из 
десятилетних облигаций выведено 
3,6 млрд руб.

По словам начальника аналитиче
ского управления банка «Зенит» Вла
димира Евстифеева, в условиях отсут
ствия перспектив снижения ключе
вой ставки ЦБ, ослабления рубля и ро
ста инфляционных ожиданий самым 
логичным выглядит сокращение дю
рации портфелей ОФЗ. «В среднесроч
ной перспективе Банк России наме
рен перейти к нейтральной ключе
вой ставке, уровень которой оцени
вается в 5–6% при текущем значении 
4,25%. Этот переход приведет к повы
шению доходности бумаг, особенно 
долгосрочных, в то время как по ко

ротким ОФЗ она может сохраниться 
на текущем уровне»,— поясняет глав
ный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак.

В ближайшие недели тренд по со
кращению срочности портфеля нере
зидентов продолжится, считают ана
литики. «По мере улучшения внешне
го фона и сигналов ЦБ относительно 
ключевой ставки можно ожидать по
купок именно среднесрочных, пяти
семилетних бумаг. Длинные ОФЗ с до
ходностью выше 6% годовых также 
выглядят привлекательно, однако ге
ополитические риски, которые могут 
сохраняться в центре внимания инве
сторов вплоть до выборов в США, бу
дут сдерживать активные покупки»,— 
считает Дмитрий Грицкевич. По оцен
ке Владимира Евстифеева, если рань
ше ЦБ говорил, что средняя дюрация 
портфелей нерезидентов находит
ся на уровне семи лет, то сейчас есть 
повод сократить ее до трехшести лет. 
Для рубля, поясняет он, такое сокра
щение срочности портфеля выглядит 
комфортным, ведь иностранные ин
весторы не бегут с российского долго
вого рынка, а лишь перекладываются 
в менее длинные бумаги.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты сокращают сроки
Иностранные инвесторы выходят из длинных ОФЗ

«Технопромэкспорт» (ТПЭ), 
 подконтрольный «Ростеху», 
 все-таки может быть оштрафо-
ван за задержку с поставкой 
мощности одного из энергобло-
ков Балаклавской ТЭС в Крыму. 
Речь идет о периоде с октября 
2018 года по январь 2019 года. 
 Регуляторы уже пытались начи-
слить штраф, но дали компании 
время на попытку доказать в су-
дах, что вина лежит на местном 
«Крымэнерго». В итоге по одному 
блоку ТЭС суд окончательно от-
верг аргументы ТПЭ. По расче-
там аналитиков, штраф для од-
ного энергоблока может соста-
вить до 100 млн руб. в месяц. ТПЭ 
по-прежнему отказывается при-
знавать вину и намерен оспари-
вать решение регуляторов в слу-
чае начисления штрафов. 

Набсовет «Совета рынка» (регуля
тор энергорынков) может оштрафо
вать ООО «ВО „Технопромэкспорт“» 
(ТПЭ, подконтролен «Ростеху») за от
сутствие мощности одного из энерго
блоков (235 МВт) Балаклавской ТЭС 
в Крыму на оптовом энергорынке 
в период с октября 2018 года по ян
варь 2019 года. Такой вопрос будет 
рассмотрен на заседании набсовета 
24 сентября, следует из его повестки 
(есть у „Ъ“).

ТПЭ строил Балаклавскую и Тав
рическую ТЭС мощностью 940 МВт 
в Крыму для устранения энергодефи
цита на полуострове (каждая ТЭС со
стоит из двух энергоблоков). Но изза 

проблем с поставкой газовых турбин 
сроки неоднократно переносились, 
поскольку немецкая Siemens не мо
гла продать их для установки на по
луострове изза санкций. В итоге за
пуск двух ТЭС перенесли с 2017 года 
на сентябрьоктябрь 2018 года, затем 
по отдельному решению правитель
ства — на февральапрель 2019 года.

ТПЭ возвращает инвестиции 
в стройку через спецнадбавку к це
не оптового энергорынка. За срыв 
сроков ввода положен штраф до 25% 
от плановой платы за мощность. По 
данным „Ъ“, выручка ТПЭ от прода
жи мощности по итогам 2019 года 
может составить 12,658 млрд руб. По 
оценке Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала», штраф для одного энер
гоблока на Балаклавской ТЭС мо
жет достигать 100 млн руб. в месяц. 
Кроме того, государство дало ТПЭ 
25 млрд руб. субсидий на строитель
ство ТЭС (еще 46 млрд руб. составил 
кредит РНКБ), и по правилам предо
ставления субсидий за каждый день 
просрочки запуска ТПЭ должен пла
тить пеню в 2 млн руб. По данным 
„Ъ“, вопрос уплаты этого штрафа рас
сматривается отдельно.

ТПЭ пытался доказать в суде, что 
последняя полугодовая задержка 
произошла исключительно по вине 
электросетевого ГУП «Крымэнерго», 
не сумевшего вовремя завершить тех
ническое присоединение Балаклав
ской и Таврической ТЭС. В суде сей
час рассматривается несколько иско
вых заявлений от ТПЭ. 18 марта арби

тражный суд Крыма окончательно — 
в кассации — отказал ТПЭ в удовлет
ворении исковых требований, каса
ющихся второго энергоблока Бала
клавской ТЭС, после чего набсовет 
«Совета рынка» вернулся к вопросу 
начисления штрафов.

В ТПЭ оценили объем штрафов 
в случае негативного решения набсо
вета «Совета рынка» в «сотни милли
онов рублей» по всем энергоблокам 
Балаклавской и Таврической ТЭС. 
В компании отметили, что любые 
штрафные санкции ТПЭ будет расце
нивать «как несправедливые, не учи
тывающие объективные обстоятель
ства и реальную степень вины ТПЭ» 
и будет их оспаривать.

В компании пояснили, что задер
жка со стороны «Крымэнерго» сказа
лась на сроках окончательной при
емки ТЭС Ростехнадзором и повли
яла на сроки начала поставки мощ
ности. «Суды отказались признавать 
правоту ТПЭ только по причине от
сутствия нарушения конечных сро
ков техприсоединения ТЭС, посколь
ку договоры с „Крымэнерго“ были за
ключены на максимальный срок в че
тыре года, без учета реальных сроков 
выполнения работ по проектам стро
ительства ТЭС»,— утверждают в ком
пании. Своим решением о переносе 
сроков правительство перенесло да
ту ввода Таврической и Балаклавской 
ТЭС на фактическую, но, по мнению 
компании, оставило правовую кол
лизию во взаимоотношениях с участ
никами рынка.

В «Совете рынка» „Ъ“ подтвердили, 
что вопрос вынесен на обсуждение 
набсовета 24 сентября. Там добавили, 
что по первому энергоблоку Балаклав

ской ТЭС и по двум энергоблокам Тав
рической ТЭС вопросы по штрафам по
ка не рассматривались, поскольку по 
соответствующим спорам между ТПЭ 

и «Крымэнерго» решения суда первой 
и апелляционной инстанций еще на
ходятся в обжаловании в кассации.

Татьяна Дятел

«Технопромэкспорт» расплатится за опоздание
Компанию могут оштрафовать за срыв сроков ввода ТЭС в Крыму

Глава Федерации бокса России 
Умар Кремлев приобрел долю 
в компании, связанной с про-
мышленной группой «Урал-
втормет», аффилированной 
с бывшими топ-менеджерами 
УГМК. Одним из клиентов 
 группы является «УГМК-Сталь» 
в  Тюмени. По словам господи-
на Кремлева, компания оказы-
вала спонсорскую поддержку 
 федерации, а сейчас у них есть 
ряд идей о новых проектах 
в сфере оборота лома.

Глава Федерации бокса России 
Умар Кремлев купил 35% в ООО «ПГ 
„Уралвтормет“», которое занимает
ся оптовой торговлей ломом. По дан
ным «СПАРКИнтерфакс», господин 
Кремлев выкупил долю у единствен
ного собственника компании Евге
ния Антропова. Эта компания зареги
стрирована в Екатеринбурге в 2016 го
ду. По итогам 2019 года выручка ком
пании по РСБУ составила 9,2 млрд 
руб., чистая прибыль — 41 млн руб.

Умар Кремлев подтвердил „Ъ“ факт 
сделки и рассказал, что «Уралвтормет» 
несколько лет оказывает финансовую 
поддержку Федерации бокса России 
«с целью развития и популяризации 
этого вида спорта, а также участвует 
в иных значимых социальных про
ектах». «В настоящее время есть идеи 
о реализации новых инновационных 
проектов на рынке оборота черных 
и цветных металлов с давними парт
нерами — группой компаний „Урал
втормет“, для чего мною и была при
обретена доля в уставном капитале 
ООО ПГ „Уралвтормет“»,— рассказал 
„Ъ“ господин Кремлев. Сумму сделки 
он разглашать отказался, сославшись 
на коммерческую тайну.

На сайте Федерации бокса в качест
ве партнера указано ООО «ПО „Урал
втормет“», юридически не связанное 
с компанией, долю в которой купил 
господин Кремлев. Однако два источ
ника „Ъ“ на рынке торговли ломом 
говорят, что фактически компании 
связаны. ПО «Уралвтормет» — одно 
из крупнейших предприятий по за
купке и переработке лома черных ме
таллов. Выручка от продаж по итогам 
2019 года составила 69,4 млрд руб., чи
стая прибыль — 483,7 млн руб. В 2018 
году «Уралвтормет» занял третье место 
в списке самых быстрорастущих ком
паний по версии РБК: за четыре года 
выручка выросла в 40 раз.

По данным ЕГРЮЛ, владельцем 
объединения выступает Сергей Саве
льев, которого источники называют 
близким к топменеджменту УГМК. 
Другой источник „Ъ“ называет насто
ящим владельцем компаний ураль
ского бизнесмена Юрия Поспелова, 
которого в СМИ называли бывшим 
топменеджером УГМК. Он, по дан

ным ЕГРЮЛ, создал ООО «ПГ „Урал
втормет“». Одним из крупных поку
пателей продукции «Уралвтормета» 
является «УГМКСталь» в Тюмени, рас
сказал собеседник „Ъ“.

До сих пор интересы Умара Крем
лева в основном ограничивались бук
мекерским бизнесом. В мае он пред
ложил премьеру Михаилу Мишусти
ну реформу букмекерской отрасли 
с оборотом 1,25 трлн руб., при этом 
идея вызвала противоречивую реак
цию участников рынка. „Ъ“ сообщал 
19 марта, что один из крупнейших 
игроков букмекерского рынка «Лига 
ставок» и компания «Спортивные ло
тереи», в которой у господина Крем
лева есть доля, собираются организо
вать совместный лотерейный проект. 
По данным «СПАРКИнтерфакс», го
сподин Кремлев также выступает бе
нефициаром ООО «Трансстройком» 
(Сыктывкар), специализирующего
ся на грузовых перевозках. Еще одна 
его компания — волгоградское ООО 
«Сталинград», оказывавшее услуги 
при сделках с недвижимостью — на
ходится в стадии ликвидации.

По мнению Максима Худалова из 
АКРА, бизнес, связанный с ломом, пе
реживает не лучшие времена. С од
ной стороны, ломосбор становится 
труднее изза исчерпания советско
го задела, а с другой стороны, на це
нообразование на российском рын
ке влияют лоббисты из трубной и ме
таллургической отрасли. Тем не ме
нее, добавляет эксперт, компания 
в лице нового акционера может по
лучить хороший лоббистский ре
сурс, который позволит защитить 
ее бизнес от попыток излишнего 
регулирования отрасли со стороны 
 потребителей.

Татьяна Дрогаева,  
Екатеринбург;  
Евгений Зайнуллин

Боксер берется за лом
Умар Кремлев купил долю  
в промышленной группе на Урале

В настоящее время  
есть идеи  

о реализации новых 
инновационных проектов  
на рынке оборота черных  

и цветных металлов  
с давними партнерами — 

группой компаний 
«Уралвтормет»

— Умар Кремлев,
глава Федерации бокса РФ, 14 сентября
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деловые новости

Переход ключевых в России по-
ставщиков сырого молока, та-
ких как «Эконива» и Агроком-
плекс им. Н. И. Ткачева, на свою 
переработку откроет новые воз-
можности для фермеров. Как 
считают в Россельхозбанке, в ре-
зультате небольшие хозяйства 
смогут увеличить долю рынка 
с 9% до 12%. Крупные компании 
существенного изменения в за-
купках сырья в ближайшие го-
ды не ждут. А фермеры могут 
нарастить выпуск сырого моло-
ка только с господдержкой, счи-
тают участники рынка.

Инвестиции крупных производи-
телей сырого молока в переработку 
приведут к усилению конкуренции 
за сырье, выпускаемое небольшими 
игроками, прогнозирует центр отра-
слевой экспертизы Россельхозбанка. 
Как отмечает руководитель центра 
Андрей Дальнов, это позволит кре-
стьянско-фермерским хозяйствам 
(КФХ) нарастить долю на рынке с 9% 
по итогам 2019 года до 10–12% в бли-
жайшие годы. За последние десять 
лет доля КФХ на этом рынке выросла 
в два раза, добавил он. По данным 
Национального союза производите-
лей молока («Союзмолоко»), произ-
водство товарного молока в РФ 
в 2019 году выросло на 4,4%, 
до 22,5 млн тонн, год к году.

Крупнейшим российским произ-
водителем сырого молока считается 
холдинг «Эконива» Штефана Дюрра. 
В 2019 году «Эконива» выпустила 
около 740 тыс. тонн молока, а к кон-
цу этого года показатель должен до-
стичь 1 млн тонн. Сегодня холдинг 
перерабатывает около 10% сырья 
и планирует довести этот показатель 
до 100%. В частности, «Эконива» ве-
дет строительство сыродельного за-
вода в Новосибирской области мощ-
ностью переработки 1,15 тыс. тонн 
молока в сутки. Ближайший конку-
рент «Эконивы» на этом рынке — Аг-
рокомплекс им. Н. И. Ткачева (при-
надлежит семье экс-главы Минсель-
хоза Александра Ткачева) произвел 
за первое полугодие 162,5 тыс. тонн 
молока, сообщил представитель 
компании. По его словам, сейчас 
на переработку направляется 65% 
сырья, а за два-три года показатель 
также должен вырасти до 100%.

Гендиректор «Союзмолока» Ар-
тем Белов отмечает, что рынок сыро-
го молока РФ остается фрагментиро-
ванным — на 30 крупнейших игро-
ков приходится всего 14%. Он не 
исключает, что концентрация таких 
компаний, как «Эконива» и Агро-
комплекс, на переработке может 
обострить конкуренцию за сырье 
в ряде регионов. Но, напоминает 
эксперт, в стране идет и строитель-
ство новых молочных ферм, и рас-
ширение существующих произ-
водств. При этом новые крупные пе-
реработчики будут способствовать 
уходу с этого рынка менее эффек-
тивных компаний, указывает госпо-
дин Белов.

В PepsiCo (бренды «Домик в де-
ревне», «Веселый молочник») гово-
рят, что сегодня закупают более 
1 млн литров сырого молока у бо-
лее чем 500 поставщиков — от част-
ных хозяйств до агрохолдингов — 
и продолжают развивать партнерст-
ва. В Danone («Простоквашино», 
«Активиа») также отмечают, что 90% 
сырья поставляют средние и не-
большие фермы, а у «Эконивы» 
и Агрокомплекса компания молоко 
почти не приобретает. Представи-
тель Valio (марка Viola) говорит, что 
сырье закупается у крупных хо-
зяйств в нескольких регионах и не-
достатка в товаре компания не ис-
пытывает.

По словам собеседника „Ъ“ в круп-
ном переработчике, одномоментно-
го изменения структуры рынка сы-

рого молока в России ждать не стоит. 
Переход игроков уровня «Эконивы» 
и Агрокомплекса на переработку 
всего сырья может занять до семи 
лет, и предсказать, как будет разви-
ваться ситуация, на таком горизонте 
невозможно, указывает он. Владелец 
крупного производителя сыров 
ГК «Кабош» Дмитрий Матвеев в це-
лом сомневается, что основные по-
ставщики сырого молока смогут пол-
ностью перерабатывать сырье. 
К примеру, «Экониве» для этого при-
шлось бы построить площадки 
в большинстве регионов присутст-
вия, что вряд ли оправданно, указы-
вает он.

Как отмечает господин Матвеев, 
увеличить долю на молочном рынке 
фермерам мешает не столько давле-
ние со стороны крупных игроков, 
сколько невозможность гарантиро-
вать переработчикам качество про-
дукции. «В Европе для этого есть не-
зависимые лаборатории, куда все 
производители молока обязаны сда-
вать продукцию раз в десять дней. 
Построить такую систему можно и в 
России, но для этого требуется учас-
тие государства»,— рассуждает он. 
Господин Дюрр отмечает, что ферме-
ры могут нарастить производство 
сырого молока, но только при нали-
чии господдержки.

Анатолий Костырев

Фермерам доливают 
молоко
Доля небольших хозяйств  
в структуре рынка может вырасти
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Планы «Росатома» закрепиться 
на рынке систем суперкомпью-
терного моделирования для го-
сорганов и госкомпаний столк-
нулись с противодействием. 
Минпромторг посчитал сырым 
предложение госкорпорации 
назначить свою «дочку» единст-
венным поставщиком таких си-
стем и предложил ввести пере-
ходный период для их внедре-
ния. Негативно к инициативе 
относятся участники рынка 
и Центр компетенций по импор-
тозамещению в сфере информа-
ционно-коммуникационных 
технологий, в котором указыва-
ют, что софт «Росатома» далеко 
не уникален. В госкорпорации 
же настаивают, что статус един-
ственного поставщика нужен, 
чтобы ускорить процедуру гос-
закупок, а не захватить рынок.

Минпромторг посчитал недора-
ботанным предложение «Росатома» 
назначить свою «дочку» Российский 
федеральный ядерный центр — Все-
российский научно-исследователь-
ский институт экспериментальной 
физики (РФЯЦ—ВНИИЭФ) единст-
венным поставщиком систем супер-
компьютерного моделирования в го-
сорганы и госкомпании, следует 
из письма ведомства в Минцифры, 
с которым ознакомился „Ъ“. В пись-
ме предлагается «Росатому» предо-
ставить дополнительное обоснова-
ние для предложений, указывается, 
что многие организации, в том чи-
сле оборонно-промышленного ком-

плекса, уже используют подобный 
софт, а также отмечается необходи-
мость переходного периода для вне-
дрения нового софта. В Минпром-
торге подтвердили подлинность 
письма, в Минцифры сообщили „Ъ“, 
что получили документ.

Как сообщал „Ъ“ 31 августа, «Роса-
том» предложил Минпромторгу 
на 2020–2024 годы закрепить за РФЯЦ 
статус единственного поставщика 
для госорганов и 51 АО с госучастием. 
Речь идет о системе автоматизирован-
ного проектирования (САПР) «Ло-
гос» — внутренней разработке «Роса-
тома». Это софт, который автоматизи-
рует разработку проектов, моделей 
и чертежей, а также позволяет прово-
дить испытания продуктов внутри 
программной среды. САПР использу-
ют в машиностроении, строительст-
ве, архитектуре, радиоэлектронной 
промышленности и др. «Ведомости» 
подсчитали, что в 2019 году госорга-
ны и госкомпании закупили САПР 
на общую сумму 2,8 млрд руб. Почти 
половина купленного софта — рос-
сийского происхождения.

Участники рынка отнеслись 
к инициативе «Росатома» негативно. 
По мнению многих, ее реализация 
грозит монополизацией сектора 
и вынудит компании, использую-
щие другие САПР, полностью менять 
производственный цикл, что потре-
бует серьезных затрат. Опасения 
производителей инженерного 
ПО описаны в письме ассоциации 
«Отечественный софт» главе Минци-
фы Максуту Шадаеву (направлено 

2 сентября, копия есть у „Ъ“). Авторы 
документа настаивают, что «Логос» 
далеко не единственный продукт 
на рынке. Есть и отечественные ком-
мерческие разработки: FlowVision, 
APM WinMachine, Fidesys, QForm, 
LVM Flow, Euler.

Центр компетенций по импорто-
замещению в сфере информацион-
но-коммуникационных техноло-
гий, работающий над импортозаме-
щением софта, в письме в Минциф-
ры также сообщил, что заявления 

«Росатома» об уникальности «Лого-
са» ничем не обоснованы, рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с содержа-
нием документа.

В «Росатоме» настаивают, что по-
лучение статуса единственного по-
ставщика ускорит закупки, но не 
приведет к монополизации сегмен-
та. «Возможность оперативного при-
обретения системы „Логос“ в форме 
закупки у единственного поставщи-
ка позволит заказчикам, которые 
уже приняли принципиальное ре-
шение об использовании этого про-

дукта, существенно сократить дли-
тельность процедур и быстрее до-
биться снижения избыточной зави-
симости от зарубежных поставщи-
ков»,— утверждает представитель го-
скорпорации.

«Росатом» активно пытается задей-
ствовать административный ресурс 
для коммерциализации своих вну-
тренних решений. Как сообщал „Ъ“ 
10 августа, госкорпорация хочет 
стать единственным поставщиком 
по проекту «Безопасный город», кото-
рый потребует около 97 млрд руб., 
а позднее (см. „Ъ“ от 11 сентября) 
предложила вице-премьеру Дмит-
рию Чернышенко наладить механиз-
мы финансирования по проекту «Ум-
ный город» — одно из подразделе-
ний «Росатома» уже внедрило эти тех-
нологии в Сарове и Железноводске.

Действия «Росатома» укладывают-
ся в общую тенденцию, коммерциа-
лизовать свои внутренние IT-реше-
ния на внешнем рынке пытаются 
также Сбербанк, ВТБ, «Ростелеком», 
некоторые из этих решений доведе-
ны до стадии промышленного при-
менения, другие — пока нет, рассу-
ждает главный редактор TAdviser 
Александр Левашов. Если говорить 
о прикладном программном обеспе-
чении, то продукты российских го-
скорпораций, по мнению господина 
Левашова, как правило, не обладают 
«уровнем зрелости, сопоставимым 
с продуктами частных компаний, ко-
торые развиваются десятилетиями».

Никита Королев,  
Юлия Тишина

«Росатом» завис в суперкомпьютерах
Попытка госкорпорации монополизировать сегмент забуксовала

По словам председателя коллегии 
адвокатов Москвы «Корчаго и партне-
ры» Евгения Корчаго, регуляторный 
пробел с отсутствием маркировки 
сложился из-за отсутствия механиз-
ма, который бы позволял избежать 
со стороны недобросовестных гра-
ждан получения под видом алимент-
ных платежей иных денежных 
средств. Как отметили в ЦБ, в соответ-
ствии с законом «Об исполнительном 
производстве» обязанность по марки-

рованию выплат возложена на выпла-
чивающих их лиц. Ими могут являть-
ся в том числе граждане, перечисляю-
щие алименты. В свою очередь, банки 
должны предоставить возможность 
клиентам указывать коды видов дохо-
дов, установленные указанием ЦБ от 
14 октября 2019 года №5286-У. В Тинь-
кофф-банке отмечают, что банки 
должны ориентироваться «только 
на наличие указания кода дохода, 
других оснований для проведения до-
полнительных проверок источника 
денежных средств у них нет».

Чтобы избежать подобных про-
блем, правозащитники рекоменду-
ют создать отдельный счет под али-
менты или социальные пособия, по-
скольку путаница может возникать 
и в связи с тем, что поступления, 
в том числе и зарплатные, идут 
на один счет, на котором «висит» и за-
долженность. Но даже создание от-
дельного специального счета не ре-
шает проблему, поскольку недобро-
совестный гражданин все равно смо-
жет на этот счет перечислять другие 
денежные средства, указывает госпо-

дин Корчаго. А поскольку чаще всего 
алименты передаются от физлица 
к физлицу, это особенно актуально.

Однако если списание было не по 
исполнительному документу, а, на-
пример, по кредитному договору 
банка, то эти маркировки неприме-
нимы, поясняет советник адвокат-
ского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» Роман Мало-
вицкий. Так, например, произошло 
с жалобой клиента ВТБ. В банке пояс-
нили, что в этом случае речь каса-
лась «списания средств за задолжен-

ность по кредитам», а для ее погаше-
ния на основании закона «О потре-
бительском кредите» и типового кре-
дитного договора банки имеют пра-
во «списывать любые средства, по-
ступившие на счет клиента».

По сути, это списание средств с со-
гласия заемщика, которое было дано 
в момент заключения договора, 
и здесь «не идет речи о принудитель-
ном взыскании», поясняет господин 
Маловицкий. Вместе с тем клиент 
банка может сам в любое время ото-
звать данное им согласие. Вопрос 

о периоде просрочки, при котором 
допускается безакцептное списа-
ние, решается в зависимости от усло-
вий конкретного договора, поясняет 
эксперт. Тем не менее уже списан-
ные алименты — в добровольном, 
не принудительном порядке — заем-
щик может попытаться вернуть, ука-
зывает госпожа Лазарева. Однако 
банк не обязан идти навстречу, по-
скольку клиент продемонстрировал 
нарушение платежной дисципли-
ны, отмечает она.

Ольга Шерункова

Алименты проходят мимо
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Его поздравляет ректор Санкт-Петербургского 
государственного экономического университета 
Игорь Максимцев:
— Дорогой Виктор Алексеевич, с днем рождения! В этот 
праздничный день желаю Вам крепкого здоровья, свер-
шения всех замыслов, благополучия семье. Ваша много-
летняя плодотворная деятельность на высоких руково-
дящих постах заслуживает самого глубокого уважения. 

Ваши знания, опыт, целеустремленность и человече-
ские качества всегда помогали добиваться значитель-
ных достижений в реализации масштабных государст-
венных проектов. Гордимся, что Ваша научная деятель-
ность связана с СПбГЭУ, дорожим сложившимися до-
брыми отношениями, ценим и гордимся сотрудничест-
вом, надеемся на его продолжение и развитие.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 79 лет спецпредставителю президента  
по взаимодействию с Форумом стран—экспортеров газа,  
председателю совета директоров ПАО «Газпром»  
Виктору Зубкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Действовавшие летом ограни-
чения на международные тури-
стические поездки заставили 
путешественников стремиться 
разнообразить свой досуг в Рос-
сии. На этом фоне их интерес 
к поездкам в Петрозаводск вы-
рос в 3,5 раза, а в Иркутск — 
вдвое. Туристические выезды 
в Москву, напротив, стали реже. 
Однако повторить успех в следу-
ющем году регионам вряд 
ли удастся.

Петрозаводск, Иркутск и Кали-
нинград получили наиболее выра-
женный эффект от роста внутрен-
него туризма на фоне действовав-
ших этим летом ограничений 
на международные путешествия. 
Согласно оценкам Райффайзенбан-
ка, по итогам мая—августа число 
трансакций жителей других регио-
нов в этих городах выросло на 248%, 
189% и 187% год к году соответствен-
но. В лидеры также попали Красно-
дар и Владимир, где число трансак-
ций приезжих увеличилось в пол-
тора и два раза.

Данные банка сходятся с оценка-
ми представителей туристического 
рынка. Заместитель руководителя 
платформы «Туту Приключения» 
Елена Чубина называет авторские 
туры на Байкал в числе лидеров 

спроса в летний период — вместе 
с приключенческими путешествия-
ми в Крым направление сформиро-
вало 50% продаж. По итогам лета ана-
литики сервиса также отметили уве-
личившийся срок путешествия 
по стране: в среднем туристы были 
готовы ездить по РФ семь дней про-
тив обычных четырех.

В TUI отмечают высокий спрос 
на поездки выходного дня в Санкт-
Петербург, Нижний Новгород и Чеч-
ню. В «Клубе путешествий Михаила 
Кожухова» самыми востребованны-
ми называют туры на Соловецкие 
острова и Кольский полуостров, 
следом идут путешествия на Саха-
лин и Алтай.

Гендиректор туроператора «Але-
ан» Илья Уманский говорит, что рост 
турпотока этим летом на себе ощути-
ли все без исключения российские 
регионы в связи с изменением моде-
ли потребительского поведения. «Ту-
ристы предпочитали короткие рас-
стояния, куда можно добраться 
на собственном транспорте»,— пояс-
няет он. Благодаря этому значитель-
ный приток путешественников ощу-
тили Тверская, Ярославская, Туль-
ская и Рязанская области. По словам 
господина Уманского, Калининград 
вошел в пятерку наиболее востребо-
ванных направлений.

Согласно данным Райффайзен-
банка, единственным субъектом РФ, 
который продемонстрировал сни-
жение числа трансакций со стороны 
гостей из других регионов, стала Мо-
сква. Относительно лета прошлого 
года показатель сократился на 6%.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин поясняет, 
что традиционно Москва — экскур-
сионное направление, а в этом году 
большинство достопримечательно-
стей и экскурсий открылись для пу-
тешественников сравнительно 
поздно. Кроме того, были отменены 
многие мероприятия, которые тра-
диционно притягивают туристов 
из регионов: празднование Дня го-
рода,  фестивали «Круг света» 
и «Спасская башня», добавляет он. 
На фоне высокой базы сравнитель-
но небольшим, по оценкам Райф-
файзенбанка, оказался прирост чи-
сла трансакций в популярных ку-
рортных регионах. Так, в Сочи пока-
затель относительно лета прошлого 
года вырос на 33%, в Геленджике — 
на 39%, в Анапе — на 50%. 

Число банковских трансакций 
россиян в Турции, согласно оценкам 
Райффайзенбанка, этим летом со-
кратилось на 82%, а в Абхазии — 
на 62%. Хотя сразу после открытия 
этих направлений в августе туристи-

ческий интерес к ним начал активно 
восстанавливаться. В «Туту Приклю-
чениях» отмечают, что с возобновле-
нием прямого авиасообщения 
со Стамбулом авторские туры по Тур-
ции также вошли в число наиболее 
востребованных.

Сергей Ромашкин называет лет-
ний скачок интереса к российским 
регионам неорганическим. Он пола-
гает, что повторить этот эффект в сле-
дующем году вряд ли удастся. Хотя 
сам по себе рынок внутреннего ту-
ризма имеет тенденцию к росту вне 
зависимости от пандемии, признает 
топ-менеджер: «То есть летом 2021 го-
да мы сможем увидеть увеличение 
потока на 10–15% относительно зна-
чений 2019 года, что будет соответст-
вовать темпам органического при-
роста на уровне 5–10% в год».

В «Алеан» настроены позитивно 
и предполагают, что даже после воз-
обновления массовых туристиче-
ских поездок за рубеж многие неку-
рортные российские регионы смо-
гут выступать вторым или третьим 
направлением, куда поездка совер-
шается после основного пляжного 
отдыха. Россияне, считают в компа-
нии, «распробовали отдых внутри 
страны и стремятся пополнять кол-
лекцию впечатлений».

Александра Мерцалова

Туристов тянет в глубинку
Лидером посещаемости стал Петрозаводск

40 процентов
выручки «Росатома»,  
согласно стратегии, 
должно приходиться 
на «новые бизнесы» 
к 2030 году

Основные вызовы мы видим 
в традиционной молочной 

продукции — молоке 
или кефире, 

они стагнируют
— Рамон Лагуарта,

CEO PepsiCo, в интервью  
газете «Ведомости», 2019 год

Ц И Т А Т А
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первые лица

— Внутри самого «Башхима» сей
час нет разногласий по будущему 
БСК?
— Нет и никогда не было.
— Кто владеет компанией поми
мо вас и Сергея Черникова?
— На данный момент компания 
принадлежит физическим лицам, 
гражданам РФ. 
— Владимир Путин, говоря о си
туации вокруг БСК, обвинил част
ных собственников в выводе 
средств в офшоры. А глава Башки
рии Радий Хабиров указывал, что 
средства «выводились» в виде зай
мов на 6 млрд руб. сторонним 
компаниям.
— Лично мне не известно о каких-
либо выводах средств. К тому же все 
операции в БСК аудируются, и у ком-
пании есть кредитный рейтинг ruA+ 
от «Эксперт РА», прогноз по рейтин-
гу — «стабильный». Мы бы никогда 
этого не достигли, если бы занима-
лись выводом средств. Что касается 
кредитов, о которых упоминал глава 
республики, они возвратные и пога-
шаются по графику. Это стандартные 
рыночные сделки.
— Собираетесь ли вы в свете упре
ков в недофинансировании биз
неса пересматривать инвестици
онную стратегию?
— Что касается инвестиционной 
программы, то совет директоров 
в конце 2019 года единогласно, 
включая представителей республи-
ки, принял стратегию развития 
предприятия и уровень капиталь-
ных затрат и модернизации произ-
водства БСК на 2020 год. Порядка 
2,7 млрд руб. планируется напра-
вить в ремонтный фонд, на инвес-
тиции — свыше 4 млрд руб. Все кон-
кретные проекты по экологии, мо-
дернизации и техническому пере-
вооружению согласованы на совете 
директоров. Эти цифры остаются 
в силе, и представители республики 
не поднимали на сегодняшний 
день вопросов о пересмотре этой 
инвестпрограммы. Более того, 
по двум площадкам — в Стерлита-
маке и Березниках — инвестпрог-
рамма приблизительно на 2–4% вы-
ше прошлогоднего уровня.

— Владимир Путин говорил о пе
риоде с 2013 по 2019 год. Можно 
ли было это время вкладывать 
больше, чтобы избежать нынеш
ней ситуации?
— Если взять семь лет после того, 
как была создана объединенная 
компания (АО БСК было создано 
в 2013 году путем объединения ак-
тивов.— „Ъ“), то для сравнения 
в 2013 году мощность содового заво-
да в Стерлитамаке была на уровне 
1,35 млн тонн. На сегодняшний день 
мы достигли там исторического 
максимума в 1,8 млн тонн. В Берез-
никах в 2013 году производство со-
ды было на уровне 460 тыс. тонн, 
на сегодняшний день мы также 
вышли на максимальную нагрузку 
в 650 тыс. тонн. По пищевому би-
карбонату компания начинала 
со 110 тыс. тонн, а в этом году мы за-
канчиваем инвестиционный про-
ект, который позволит производить 
в два раза больше. Без эффективных 
инвестиций таких результатов до-
стичь, наверное, было бы невоз-
можно. И если говорить про финан-
совые показатели, то компания 
обеспечила за этот период стабиль-
ный рост прибыли в среднем на 14% 
в год. Это тоже результат тех инвес-
тиций, которые были сделаны 
и продолжают осуществляться.

Что касается дивидендов, о кото-
рых сейчас много говорят, то респу-
блика на момент объединения полу-
чала порядка 1,5 млрд руб. в год. 
В 2019 году компания выплатила 
Башкирии 5 млрд руб. дивидендов. 
Таких результатов без серьезных ин-
вестиций просто объективно до-
стичь нельзя.

Но много было инвестиций или 
мало — вопрос более детальной 
экспертной оценки. Так как мы го-
ворим о вложениях в профильное 
производство, то все равно сущест-
вуют определенные ограничения. 
Допустим, в Стерлитамаке мы до-
стигли производства в 1,8 млн тонн 
кальцинированной соды и больше 
не можем увеличивать там этот по-
казатель, потому что вступают объ-
ективные технические, экологиче-
ские ограничения, емкости рынка. 
Это чисто технологический вопрос, 
а не проблема инвестиций. То же са-
мое с ситуацией в Березниках.

Выпуск поливинилхлорида мы 
увеличили со 210 до 264 тыс. тонн. 
Можно ли еще расширить произ-
водство за счет инвестиций? Навер-
ное, можно. Но мы здесь зависим 
от наших партнеров, в первую оче-

редь «Газпрома», потому что нам 
нужно дополнительно сырье. Нет 
сырья — соответственно, инвести-
ции делать не целесообразно, они 
де-факто бессмысленные.

Но мы рассматриваем ряд проек-
тов с определенной синергией с су-
ществующим производством, что-
бы максимизировать эффектив-
ность использования в первую оче-
редь площадки в Стерлитамаке. 
И один из этих проектов — произ-
водство диоксида титана стоимо-
стью около $600 млн. Решение 
о развитии этого направления 
мы приняли на совете директоров 

два года назад и уже начали инвес-
тировать деньги в технологиче-
скую проработку проекта, смотрим 
сейчас для него сырьевую базу.
— О снижении дивидендов сей
час тоже речи не идет?
— Если посмотреть исторически, 
в разные годы выплачивался раз-
ный процент от прибыли. На сегод-
няшний день мы достигли ситуа-
ции, когда значительное увеличе-
ние инвестиций в производство 
на существующих площадках объ-
ективно невозможно. Когда мы нач-
нем вкладывать в новые проекты, 
то размер дивидендов, конечно, со-
кратится.
— Сейчас стоит вопрос о деприва
тизации «Соды», которая стала ос
новой БСК. Как в вашем понима
нии должен пройти обратный 
процесс разделения?
— Пока это рано оценивать, по-
скольку только появился иск Гене-
ральной прокуратуры в арбитраж-
ном суде о возврате акций «Соды», 
а также заявления правительства 
Башкирии о необходимости прове-
сти проверку законности сделки 
по объединению. В моем понима-
нии это два разных направления, 
потому что суть иска прокурату-
ры — это вопрос приватизации 
1990-х годов, поэтому я вообще это 
не могу комментировать никак. То, 
что касается сделки 2013 года 
по объединению, мы уверены, что 
заводы объединялись в соответст-
вии с российским законодательст-
вом. Более двух лет мы согласовы-
вали все детали, получали разреше-
ние от федерального и республи-
канского правительств, антимоно-

польного ведомства. Впоследствии 
было несколько проверок законно-
сти сделки со стороны Генпрокура-
туры, которые не выявили никаких 
нарушений.

Безусловно, если будет принято 
решение, что компания должна 
стать государственной, мы надеем-
ся, что это произойдет в соответст-
вии с предусмотренными законом 
процедурами. Это может быть ре-

ституция, то есть восстановление 
состояния, существовавшего до его 
совершения, то есть все вернется 
к моменту 2013 года. Хотя это будет 
плохо для компании с точки зрения 
долгосрочного развития, потому 
что слияние имело фундаменталь-
ные экономические предпосылки. 
Но если такие решения будут при-
няты, что мы можем поделать…
— Зачем было нужно объеди
нение?
— В Советском Союзе было четыре 
содовых завода: «Сода» в Стерлита-
маке, в Березниках и два на Украи-
не. Затем Лисичанский завод (на Ук-
раине) был распилен на металло-
лом, потому что не выдержал конку-
ренции. Крымский содовый завод 
не так давно стал российским, так 
что до 2014 года в РФ фактически 
было два завода — Березники 
и Стерлитамак, акционерами кото-
рых мы являлись. В то время, оце-
нив тенденции на рынке и те инвес-
тиции, которые делала Турция в на-
туральную соду, мы предложили 
правительству Башкирии укруп-
нить производства, чтобы БСЗ в дол-
госрочной перспективе не постигла 
судьба украинского завода. Мы бы-
ли убеждены, что со временем Бе-
резники, а потом и Стерлитамак-
ский содовый завод не выдержат 
конкуренции в гордом одиночестве 
с турецкими, европейскими и аме-
риканскими производителями.
— То есть если сейчас компании 
снова разделить, они будут неэф
фективными?
— «Каустик», я считаю, может суще-
ствовать как отдельное предприя-
тие. Но у Стерлитамакского содово-
го завода и Березниковского содо-
вого завода могут возникнуть про-
блемы, так как будет разрушена вся 
идея укрупнения содового произ-
водства.
— Остается ли, повашему, вари
ант с выкупом вашей доли в БСК? 
Во сколько ее можно оценить?
— Таких предложений не поступа-
ло, на сегодняшний день никаких 
переговоров на эту тему нет.
— Есть ли вариант сохранить ком
панию в нынешнем виде?
— Я не могу не верить в такой вари-
ант. По сути, президент РФ поручил 
разобраться в ситуации. И если бу-
дет детальный, профессиональный 
анализ сделки, необходимости со-
здания объединенной компании 
и того, что было сделано за послед-
ние восемь лет, а также перспектив 
развития, то, думаю, будет принято 
решение, чтобы компания работала 
дальше и продолжала выполнять 
свои обязательства.

— Роснедра вам предлагали более 
десяти других вариантов обеспе
чения сырьем, помимо разработ
ки шиханов. Какой из них наибо
лее подходящий?
— Мы потратили на поиски замены 
известняку с Шахтау 12 лет. За это 
время новых месторождений не по-
явилось. А на тех, которые есть, 
мы оценивали не только химиче-
ский состав, но и логистику, техно-

логические возможности, социаль-
ное влияние возможной разработ-
ки, природоохранные мероприя-
тия и многое другое. И в ходе этой 
работы вышли все-таки на решение 
о необходимости дальнейшей раз-
работки шиханов. Ведь в 1947 году, 
когда утверждался проект строи-
тельства самого крупного на тот мо-
мент содового завода в Европе, 
не случайно площадкой стал имен-
но Стерлитамак. Для производства 
соды необходимы соль, вода и из-
вестняк. И место вблизи шиханов 
было в Советском Союзе единствен-
ным, где все было рядом, в наличии 
и хорошего качества. Изначально 
планировалось использовать Шах-
тау, а потом перейти на Юрактау 
и Тратау. Но так как эти горы к мо-
менту исчерпания сырья (на Шах-
тау.— „Ъ“) стали памятниками при-
роды, то на федеральном и регио-
нальном уровнях была согласована 
позиция о предоставлении компа-
нии (шихана) Куштау, который 
на момент предоставления прав не-
дропользования не имел статуса па-
мятника природы.
— Если альтернативное сырье 
не подходит для действующего 
оборудования, нет ли смысла из
менить технологию? Ведь в Турк
менистане и в Узбекистане недав
но построили заводы, которые 
работают на известняке более 
низкого качества, чем в России.
— Химический состав сырья для су-
ществующей технологии производ-
ства принципиален. Он влияет 
на нормы выработки, необходи-

мость проведения дополнительно-
го ремонта оборудования, на себе-
стоимость продукции. Чем качест-
веннее известняк, тем более ста-
бильно работает предприятие. Без-
условно, нет однородных известня-
ков и всегда есть какие-то отклоне-
ния в пределах определенных тех-
нологических стандартов. Поэтому 
учитывая, что химический состав 
нового сырья будет отличаться от то-
го, который мы используем сегодня, 
существует предел с точки зрения 
модернизации оборудования и из-
менения технологии. Да, наши спе-
циалисты над этим работают, 
но принципиальных изменений 
в технологии сделать невозможно.
— От перспективы освоения Куш
тау, который получил охранный 
статус, но на который у вас есть 
лицензия, вы пока не отказывае
тесь?
— Мы получили лицензию и все раз-
решительные документы для про-
должения работы на объекте, но, 
к сожалению, произошла такая ситу-
ация. Дальше будем обсуждать 
ее с федеральными и региональны-
ми органами власти.
— У вас есть расчеты предельного 
роста себестоимости при исполь
зовании другого сырья?
— Если взять Куштау как некий оп-
тимальный нулевой отсчет, то, если 
мы будем закупать известняк или 
найдем месторождение за предела-
ми республики, как самый худший 

вариант это отразится на себестои-
мости продукции приблизительно 
на 30–35%. Соответственно, от 0 
до 35% — это тот рост, который бу-
дет, если удастся найти альтернати-
ву внутри республики. Но отрица-
тельное влияние на себестоимость 
будет в любом случае. И тут нужно 
смотреть на вопрос с точки зрения 
конкуренции.

Когда мы начинали работать 
в 2013 году, импорт соды в РФ из Ев-

ропы и Америки занимал 25–30% 
внутреннего рынка. Нам удалось 
за счет создания объединенной 
компании и выстраивания пра-
вильной политики свести импорт 
к нулю. На сегодняшний день БСК 
фактически закрывает потребности 
российского рынка, Белоруссии, 
до недавних событий Украины, 
а также Казахстан и всю Среднюю 
Азию. Но если раньше основная 
конкуренция у нас была с Европой 
и Америкой, то сейчас мы боремся 
за потребителя с Турцией, которая 
запустила завод на 3 млн тонн соды 
в год. Более того, они используют 
другой способ производства, так на-
зываемую натуральную соду, 
и мы уже при нашей текущей себе-
стоимости проигрываем Турции 
почти в два раза. Соответственно, 
для нас любое удорожание произ-
водства соды — это потеря конку-
рентных преимуществ. И как пер-
вая ласточка — этим летом уже два 
корабля с содой из Турции прибы-
ли в Новороссийск для одного 
из промышленных предприятий.

Если на рынок придет более де-
шевая турецкая сода, а у нас подоро-
жает производство, с учетом нашего 
географического положения в цент-
ре России мы однозначно потеряем 
южный рынок потребителей, рынок 
Украины, белорусский рынок и бу-
дем вынуждены работать только 
в Центральной России и на востоке, 
где ограниченный спрос.

— Вы не думали попросить о за
градительных пошлинах?
— Мы постоянно находимся в диало-
ге с Минэкономики и Минпромтор-
гом по этому вопросу, но в долгос-
рочной перспективе только пошли-
нами вопрос не решишь. Российская 
содовая промышленность должна 
быть конкурентоспособна.
— А нет варианта построить но
вый завод рядом с другим место
рождением сырья?
— В свое время, в 1980-е годы, основ-
ной игрок на мировом рынке соды 
европейская Solvay, чью технологию 
мы используем, искала в СССР место 
для второго завода. И не нашла. У нас 
есть заключение, что нет такого ме-
ста, где было бы экономически целе-
сообразно создать новое производст-
во соды. С тех пор прошло почти 40 
лет, но никто пока не вышел с проек-
том строительства содового завода 
на территории России. Недавно ана-
логичные поиски с нашим участием 
шли в Белоруссии, но все расчеты 
подтвердили, что нет ни экономиче-
ской, ни технической возможности 
это сделать.
— На совете директоров 8 сентя
бря было принято решение про
должить разработку Шахтау ниже 
уровня грунтовых вод.
— Безусловно, в сложившейся ситу-
ации первый приоритет компа-
нии — максимально быстро из-
учить возможность разработки ме-

сторождения в глубину. В принци-
пе, уже сейчас это прецедентная 
разработка. Если взять мировой 
опыт, то ни один из заводов не до-
бывает известняк из-под воды. 
Но мы были вынуждены пойти 
на это, хотя первоначальный про-
ект разработки существующего ка-
рьера предусматривал выход на ну-
левую отметку с дальнейшим пере-
ходом на новое месторождение. 
Сейчас помимо воды есть еще ряд 
технологических ограничений. 
Мы используем драглайн, или, как 
его еще называют, шагающий экска-
ватор,— он тоже имеет свой предел 
углубления, то есть каждый новый 
метр вглубь требует определенной 
проработки и подбора технологий.
— У вас есть представление, как 
сырьевой вопрос может решить 
государство, в случае если компа
ния будет национализирована? 
С помощью дотаций?
— Вопрос сырья не решишь сменой 
акционера. Кто бы ни был владель-
цем компании, все равно придется 
искать ресурсы. Льготами тоже дол-
госрочную работу компании не обес-
печить. Она создавалась чисто 
на экономических принципах. 
И у нас был подход: мы никогда 
не просили финансовой помощи 
у государства, никогда не пользова-
лись какими-то льготами. Мы счита-
ем, что если есть предпосылки для 
бизнеса, то он должен существовать 
отдельно, выживать на рынке сам 
по себе. И мы показали эти результа-
ты. Когда у тебя открыт рынок, 
то ты все равно вынужден реально 
конкурировать с мировым рынком 
за свой внутренний.
— Ведете ли вы переговоры с фе
деральным правительством?
— Обсуждение идет. Недавно у меня 
была встреча с заместителем минис-
тра промышленности РФ, их, без-
условно, волнует ситуация вокруг 
БСК. Я понял, что принципиально 
подход министерства к решению на-
шего вопроса не изменился. Они 
считают наши результаты нормаль-
ными, как минимум среднеотрасле-
выми и по инвестициям, и по при-
быльности, и по финансовым пока-
зателям. Мы будем дальше вести ди-
алог с Роснедрами, с Минприроды 
и республикой Башкирия.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Вопрос сырья не решишь сменой акционера»

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Б А Ш К И Р С К А Я  С О Д О В А Я  К О М П А Н И Я »

АО «Башкирская содовая компания» образовано в мае 2013 года путем объедине-
ния ОАО «Сода» и ОАО «Каустик». Основные производственные активы расположе-
ны возле города Стерлитамак, вторая производственная площадка — Березников-
ский содовый завод — находится в Пермской области. Компания занимает первое 
место в России по производству бикарбоната натрия (пищевая сода, 84% внутрен-
него рынка РФ) и кальцинированной соды (66%), а также является одним из лиде-
ров по производству поливинилхлорида, каустической соды и кабельных пластика-
тов. Чистая прибыль компании в первом полугодии по МСФО снизилась на 13,1%, 
до 6 млрд руб., выручка сократилась на 2,1%, до 30,5 млрд руб. По итогам 2019 года 
компания начислила 7,1 млрд руб. дивидендов (58,8% от чистой прибыли по РСБУ), 
за первый квартал 2020 года — 0,6 млрд руб. Крупнейшие акционеры компании — 
«Башхим» (57,2%), основными бенефициарами которого являются Дмитрий Пяткин 
и экс-вице-губернатор НАО Сергей Черников, а также подконтрольный Башкирии 
АО «Региональный фонд» (38,3%).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Я Т К И Н  Д М И Т Р И Й  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 21 марта 1963 года в Москве. В 1986 году окончил Московский финансовый 
институт по специальности «международные экономические отношения». До 1990 
года работал во Внешэкономбанке СССР. В 1990–1996 годах был старшим вице- 
президентом «Совлинк Американ Корпорейшн». С 1996 по 2004 год занимал пост 
гендиректора финансовой компании ООО «Совлинк», принадлежащей банку «Альба 
Альянс», акционерами которого были в том числе Виктор Вексельберг и Леонид Бла-
ватник. Летом 2005 года Дмитрий Пяткин и Александр Фрайман выкупили этот банк. 
В 2007 году вошел в совет директоров ОАО «Сода», которое на тот момент контр-
олировало правительство Башкирии. С 2007 по 2009 год был председателем совета 
директоров «Башкирской химии». С 2013 года является членом совета директоров 
БСК. С 2016 года возглавляет совет директоров банка «Альба Альянс». Является сов-
ладельцем компаний «Совлинк» и «Башхим».
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Мне неизвестно о каких-либо выводах 
средств... Что касается кредитов,  
о которых упоминал глава республики, 
они возвратные и погашаются по графику

Много было инвестиций или мало —  
вопрос более детальной экспертной 
оценки… мы говорим о вложениях 
в профильное производство,  
существуют определенные ограничения

Если будет принято решение,  
что компания должна стать государственной,  
мы надеемся, это произойдет  
в соответствии с предусмотренными  
законом процедурами

с1
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Ярмарка современного искус-
ства Art Paris завершилась в па-
рижском Гран-Пале. За три дня 
на ней побывало 57 тыс. посе-
тителей, а многие из 112 участ-
вовавших в ней галерей зафик-
сировали удачные продажи. 
Нынешняя Art Paris подтверди-
ла, что в условиях кризиса нельзя 
действовать по старинке. Спон-
танные решения тут оказывают-
ся правильнее давно продуман-
ных, считает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 В этом году карантин прикрыл 
все ярмарки, в том числе художест-
венные. Art Paris повезло. После от-
мены гигантов — Frieze, Biennale 
Paris, «Арт-Базеля» — и аварийного 
закрытия брюссельской Brafa она 
оказалась пока что единственной со-
стоявшейся вживую. Ей помогла изо-
бретательность организационного 
комитета во главе с искусствоведом, 
опытным культработником Гийо-
мом Пьенсом. Он быстро сориенти-
ровался и воспользовался четырьмя 
свободными днями, от которых от-
казалась Biennale Paris.

В результате внеочередную Art 
Paris встретили с восторгом как вест-
ника лучших времен, а сама ярмар-
ка получила небывало благоприят-
ные для выставок осенние дни и пол-
ностью свободное пространство под 
стеклянным куполом Гран-Пале. Ор-
ганизаторам пришлось, правда, пой-
ти на санитарные ограничения, раз-
делить показ на сеансы, чтобы не со-
бирать одновременно более 3 тыс. 
человек, ввести обязательные маски 
и заливать посетителей гелем вместо 
шампанского. И все равно успех оче-
виден — на выставку пришло почти 
57 тыс. человек. Организаторы при-
знают, что это на 10% меньше, чем 
в прошлом году. Но, во-первых, вре-
мена теперь другие, публика пуганая, 
а во-вторых, галеристы отметили важ-
ное изменение аудитории.

Меньше оказалось любопытных, 
зато стало на четверть больше поку-
пателей, причем отсутствие богатых 
иностранцев, американцев и азиа-
тов, восполнили французы. Уровень 
цен на Art Paris традиционно ниже, 
чем на «главных» ярмарках,— лишь 
считаные произведения продают-
ся за сотни тысяч евро. Но на сей раз 

в Гран-Пале пришли самые извест-
ные парижские галереи и смогли 
привнести свою ценовую политику. 
Впервые участвовавшая в Art Paris га-
лерея Эмманюэля Перротена зафик-
сировала продажу 15 работ, в том чи-
сле стеклянной скульптуры Жан-Ми-
шеля Отоньеля стоимостью €120 тыс. 
Столь же мощная, как Perrotin, га-
лерея Nathalie Obadia смогла похва-
статься в итоге даже лучшими про-
дажами, чем в 2019 году. Среди 20 ку-
пленных у нее работ самой дорогой 
стала абстрактная живопись одной 
из фавориток галереи, парижской 
американки Ширли Джефф (1923–
2016). За картину заплатили €200 тыс. 
Две скульптуры Сезара 1950-х годов 
продала за €150 тыс. и €200 тыс. фран-
цузская AD Galerie. Галерея Yvon Lam-
bert получила по €25 тыс. за две карти-
ны француженки Натали дю Паскье, 
известной не только как живописец, 
но и как дизайнер — она была сре-
ди основателей незабываемой груп-
пы Memphis. Художник Абделькадер 

Беншамма, который работает с Dan-
iel Templon, принес своим партне-
рам по €40 тыс. за каждый из дипти-
хов с персональной выставки, устро-
енной галереей.

Результаты ярмарки, несомненно, 
в пользу организаторов и участников, 
в том числе молодых галерей, кото-
рые получили в этом году от Art Paris 
весомый подарок. В их поддержку об-
ращен сбор, полученный от продажи 
билетов,— около €110 тыс. Смелость 
и быстрота реакции организаторов 
позволила встроить выставку в окно 
между двумя периодами санитарных 
ограничений. Сейчас из-за увеличи-
вающегося количества заболевших 
Париж ужесточает правила для массо-
вых мероприятий. Неизвестно, удаст-
ся ли свободно провести ожидающу-
юся в этом году FIAC, она назначена 
на октябрь и может оказаться на греб-
не второй волны эпидемии. Но глав-
ный итог Art Paris не денежный, а ре-
путационный. Культуре и художест-
венному рынку поможет сейчас толь-
ко готовность рисковать. Думаю, ан-
тиквары с Biennale Paris за четыре дня 
проведения Art Paris не раз пожалели 
о том, что были так осторожны и пред-
усмотрительны.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Совриск протырился без очереди
Подведены итоги Art Paris

Балетный сезон Большой театр 
открыл трехчастной программой 
«Четыре персонажа в поисках 
сюжета», пригласив неизвест-
ных в России хореографов поста-
вить для труппы оригинальные 
балеты. Рассказывает  Татьяна 
 Кузнецова.

езапланированные 
премьеры в Большом — случай 
исключительный. Как, впрочем, 
и пандемия, его спровоцировавшая. 
Во время вынужденного карантинно-
го безделья директор балета Махар 
Вазиев, насмотревшись работ 
не слишком раскрученных западных 
хореографов, пригласил в Большой 
театр четверых. Привезти их в Мо-
скву в карантинном июле и оплатить 
постановки помогли Олег Дерипаска 
и «Ингосстрах». Фантазию своих из-
бранников директор ограничил 
лишь хронометражем и пожеланием, 
чтобы балеты шли под живую музыку 
в сопровождении оркестра Большого 
театра во главе с Павлом Клиниче-
вым. Мировые премьеры, объеди-
ненные названием «Четыре персона-
жа в поисках сюжета», открыли сезон 
на Новой сцене.

Авторы (если под «персонажами» 
имеются в виду они) сюжетов, конеч-
но, не искали. Максимум — «идею», 
«чувство», «ассоциации», что для сов-
ременного балета естественно: ли-
тературоцентричность решитель-
но не в моде. Самая крупная фор-
ма — час с лишним и 40 человек ар-
тистов — досталась Брайану Ариасу 
из США. Хореограф, вдохновившись 
увиденными в интернете полотна-
ми Айвазовского и его биографи-
ей, назвал свой балет «Девятый вал» 
и сопроводил его музыкой совре-
менников художника — фрагмента-
ми из произведений Глинки и Рим-
ского-Корсакова. Этот, казалось бы, 
естественный выбор, оказался роко-
вым для хореографа: мелодические 
переливы и инструментальное поло-
водье русских симфонистов утопи-

ли утлое суденышко хореографии, 
отчаянно цепляющееся за каркас за-
имствований. Массовые сцены — 
этакие изобразительные волны кор-
дебалетных перегибов, перестро-
ений и перекатов — Брайан Ариас 
подсмотрел у знаменитой канадки 
Кристал Пайт. Массовые пробеги ар-
тистов из кулисы в кулису и статич-
ная фронтальная композиция (ли-
нии кордебалета работают не сходя 
с места, пока не приходит пора быс-
тро слиться за кулисы) типичны как 
для Бродвея, так и для Джастина Пе-
ка, самого успешного из нынешних 
американцев. Реверанс гостеприим-
ным русским хореограф сделал, по-

ставив солистам классические ара-
бески—алезгоны—туры—большие 
прыжки—большой пируэт. От са-
мого Брайана Ариаса — банальные 
«восьмерки» стопами, попами и тор-
сами да семафорные, как у сигналь-
щиков на флоте, движения рук. С та-
ким ассортиментом движений ниче-
го вразумительного не смогли сде-
лать даже такие признанные асы, 
как Екатерина Крысанова и Влади-
слав Лантратов (изображающий 
здесь, вероятно, призрак былой 
любви). Самое мучительное, что хо-
реографу Ариасу никак не удавалось 
пристать к берегу: череда кульмина-
ций разбивалась прибоем все но-
вых эпизодов на фоне волн Айвазов-
ского, рябивших на заднике в виде 
анимации.

Утверждение «краткость — се-
стра таланта» опровергла 15-минут-
ная «Тишина» на музыку Арво Пяр-

та в постановке работающего в Гер-
мании парижанина Мартина Шекса. 
Хореограф, выбрав самых высоких 
и стройных балерин Большого, по-
ставил их на пуанты, снабдил парт-
нерами и предложил азбучные под-
держки дуэтного танца. Пары кори-
феев, одетые в диковатые прозрач-
ные леотарды с аппликациями в ви-
де крыльев (художник Александр Но-
шпал), похоже, изображали ангелов, 
посетивших героиню Алены Ковале-
вой под конец ее жизни. Последнюю 
треть балета они роились в темном 
верхнем углу сцены в ожидании, по-
ка главный ангел (Артемий Беляков) 
не приведет во мрак новую чистую 
душу. 15-минутная кончина герои-
ни была томной: трогательные из-
ломы заведенных за спину рук, вы-
сокие всплески батманов-полурон-
дов, отточенные прекрасные арабе-
ски, поникшие и мимолетные объя-

тия с ангелом — все это должно быть 
очень к лицу Светлане Захаровой, 
на которую ставился балет. Танцую-
щая во втором составе Алена Ковале-
ва, балерина не менее высокая, но от-
нюдь не хрупкая и куда более невоз-
мутимая, свидание с вечностью сыг-
рала не слишком убедительно, одна-
ко ноги поднимала весьма эффектно.

Самым живым, композицион-
но стройным и эмоционально убе-
дительным оказался 15-минутный 
«Just», поставленный итальянцем 
Симоне Валастро на музыку Дэви-
да Лэнга по «Песни песней», цита-
та из которой, спроецированная 
на аванзанавес, и открывала балет. 
Самый эротичный из библейских 
сюжетов хореограф, вслед за ком-
позитором, трактовал шире, неже-
ли любовь мужчины и женщины, 
скорее — как отношения человека 
и Создателя, как поиск пути и веры. 

Но, одев мужчин почти как женщин 
в телесные полупрозрачные комби-
нации, хореограф гендерные раз-
личия не скрыл, а подчеркнул — 
в нервно-любовных дуэтах, самых 
чувственных из всей программы. 
«Just», по лексике напоминающий 
работы нидерландской пары Лайт-
фут—Леон, пожалуй, самый совре-
менный из показанных балетов: не-
даром его автор 22 года проработал 
в Парижской опере, успев поучить-
ся на курсах Уильяма Форсайта, от-
крытых при Опере во времена Бен-
жамена Мильпье. Самое приятное, 
что артисты Большого по части сов-
ременной пластики ничуть не усту-
пали западным коллегам; особен-
но естественно изъяснялась совре-
менным языком Ксения Аверина; 
ее проницательный хореограф вы-
тащил из кордебалета.

Балет «Угасание», который болга-
рин Димо Милев поставил на музы-
ку Энрике Гранадоса для трех пар со-
листов и солистки, вдохновлен судь-
бой самого композитора, суеверно 
боявшегося морских путешествий 
и утонувшего, спасая свою жену. Три 
дуэта круговоротами обводок, пере-
катов, партерных скольжений с бе-
режливой нежностью развивают те-
му катастрофы — интимной, вну-
тренней, негромкой. Этот тайный 
страх за близкого человека, тихую 
панику предстоящего расставания, 
нежную печаль последних мгнове-
ний тонко прочувствовали молодые 
артисты во главе с признанными 
«современниками» Кристиной Кре-
товой и Денисом Савиным.

Результат незапланированных 
четырех премьер со многими неиз-
вестными оказался равным — 2:2, 
что можно считать победой театра: 
покупать кота в мешке очень риско-
ванно, но при успехе — гораздо пре-
стижнее и полезнее для труппы, чем 
переносить готовый проверенный 
балет, идущий на многих сценах ми-
ра. К тому же малая форма практич-
на — из удачных постановок можно 
составлять любые программы. Так 
сто с лишним лет назад и поступал 
великий Сергей Дягилев, успешно 
избегая «девятого вала» заурядности.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Буря без натиска
Большой театр представил четыре мировые премьеры

В прокат вышла «Мулан»  Ники 
Каро — игровой ремейк ани-
мационного фильма Disney 
1998 года. По мнению Юлии 
 Шагельман, новая версия ока-
залась не только менее веселой 
и музыкальной, но и удивитель-
ным образом менее прогрессив-
ной, чем оригинал.

 В  1998 году компания Disney 
решила покорить перспективный 
китайский рынок мультфильмом, 
основанным на древней легенде 
о женщине-воине Хуа Мулань. Ры-
нок не покорился — героиня, эман-
сипированная в соответствии с за-
падными представлениями, пока-
залась китайским зрителям чрез-
мерной индивидуалисткой, а ее вол-
шебный помощник, болтливый дра-
кончик Мушу,— и вовсе оскорбля-
ющим культурные традиции. В Ки-
тае «Мулан» провалилась, что, впро-
чем, не помешало ей собрать больше 
$300 млн по всему миру, а Мушу — 
оказаться любимым рисованным ге-
роем многих зрителей.

Сейчас китайский рынок стал 
еще более перспективным, поэто-
му, приступая к производству ре-
мейка, диснеевские продюсеры за-
верили, что на сей раз отнесутся 
к китайским традициям и обыча-
ям со всем возможным внимани-
ем и будут не столько переснимать 
мультфильм, сколько заново экра-
низировать легенду. Правда, китай-
ских режиссеров для выполнения 
этой ответственной миссии не на-
шлось, и ее доверили новозелан-
дке Ники Каро. Она сразу заявила, 
что никаких песен и говорящих зве-
рей в фильме не будет, потому что 
это «реальная история девушки, ко-
торая отправилась на войну», а вой-
на, знаете ли, дело серьезное, там 
не до пения.

Чтобы не нервировать китайско-
го зрителя, индивидуализм глав-
ной героини тоже решили прикру-
тить. Даже рассказ о ней ведет ее от-
ец (Ма Ци), и это один из многих эле-
ментов картины, подчеркивающий 
важность традиционных семейных 
ценностей, что, мягко говоря, про-
тиворечит другой линии — о жен-

ском освобождении, в первую оче-
редь внутреннем, от патриархаль-
ных оков. По узкой тропке между 
этими двумя темами, постоянно спо-
тыкаясь, и пытаются пройти создате-
ли фильма.

Юная Мулан (в детстве ее игра-
ет Кристал Рао, во взрослом возра-
сте — Лю Ифэй) растет в отдаленной 
деревушке и старается быть послуш-
ной дочерью, получается не очень. 
В мультфильме причиной тому был 
ее непоседливый характер, в ремей-
ке — энергия ци, которой, если ве-
рить фильму, обычно бывают наде-
лены мужчины-воины, а тут — вот 
незадача — она досталась девице. 
Верить фильму, впрочем, не нужно, 
потому что, согласно китайской фи-
лософии, ци присуща всем людям 
и даже вещам, авторы картины же, 
даром что обещали китайскую куль-
туру не перевирать, интерпретиру-
ют ее как редкую суперспособность.

Когда на Китай нападают орды ко-
чевников во главе со злобным Бори 
Ханом (Джейсон Скотт Ли), импера-
тор (Джет Ли) объявляет всеобщую 
мобилизацию. Отец Мулан собира-
ется идти на войну, но он изранен 
в былых сражениях. Чтобы его убе-
речь, дочка сбегает из дома, перео-
девшись в мужское платье, и вступа-
ет в армию вместо него. Там она бу-
дет скрывать свою истинную при-

роду, постоянно опасаясь разобла-
чения, но в итоге признается, полу-
чит за это по шапке, но все равно со-
вершит подвиг, спасет страну и за-
служит всеобщий почет и уваже-
ние. И все это с очень серьезным ли-
цом, потому что на войне, как, види-
мо, считает режиссер, не пристало 
не только петь, но и шутить.

Вместе с юмором и зоопарком 
волшебных зверушек Мулан лиши-
лась и романтической линии. Про-
явление неуставного интереса к ко-
мандиру в Disney сочли неправиль-
ным, так что вместо бравого капи-
тана Ли Шанга героине выдали со-
служивца Хонхэя (Йосон Ан), с кото-
рым и дружба-то у нее складывает-
ся какая-то пугливая. Любить же Му-
лан позволено только родину, а так-
же партию и правительство, то есть 
семью и императора.

Вот только попытка усидеть 
на всех стульях сразу новой «Му-
лан» совсем не удалась. Поклонни-
ки мультфильма скорбят по Мушу, 
китайцев снова возмущает неакку-
ратное обращение с деталями, либе-
рально настроенную публику — то, 
что фильм снимали в районе Синь-
цзян, где притесняют коренное уй-
гурское население. Ну а всем осталь-
ным просто скучно. Несмотря на яр-
кую картинку и несколько масштаб-
ных боевых сцен, смотреть этот 
фильм — все равно что жевать соло-
му, которую его создатели пытались 
подстелить на каждом потенциаль-
но рискованном повороте.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Неосторожное обращение 
с драконом
и другие неудачи фильма «Мулан»

Ответственное отношение 
к войне лишило новую 
 «Мулан» песен и шуток 
ФОТО WALT DISNEY PICTURES

Волны Ивана Айвазовского 
хореограф Брайан Ариас 
попытался воспроизвести 
телами живых артистов 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА /

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Галерея Perrotin продала 
за €120 тыс. стеклянную 
скульптуру современного 
классика Жан-Мишеля 
Отоньеля
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Второй матч в нынешнем сезоне главного французского клуба 
ПСЖ вылился в громкий скандал. Парижане, которых коронави-
рус лишил нескольких игроков основы и которые в первом туре 
уступили новичку высшего дивизиона «Лансу», теперь проиг-
рали одному из своих конкурентов «Марселю» — 0:1 — во встре-
че, запомнившейся в первую очередь грубостью ее участников 
и завершившейся пятью удалениями. В числе удаленных ока-
залась ярчайшая звезда ПСЖ Неймар, который заявил, что на 
удар по голове Альваро Гонсалеса его спровоцировало оскор-
бление расистского характера со стороны соперника.

езон предыдущий завершился для ПСЖ совсем недавно — 
в середине августа — обидным поражением в финале Лиги чемпио-
нов против «Баварии». Новый начался с кошмара.

Сначала новость о том, к чему привел санкционированный отдых 
команды на Ивисе после еврокубка. Он привел к шести положитель-
ным тестам на коронавирус у ее ведущих игроков: Неймара, Анхеля 
Ди Марии, Леандро Паредеса, Кейлора Наваса, Мауро Икарди и Мар-
киньоса. За ней новость о том, что во время окна под матчи сборных в 
Лиге наций он выявлен у еще одной звезды ПСЖ — Килиана Мбаппе. 
За этими новостями — отложенный из-за участия в еврокубковой кам-
пании старт в чемпионате с проигрыша, который недавно показался 
бы невероятным ЧП. ПСЖ, фактически неуязвимый в последнее вре-
мя в своем первенстве, на голову превосходящий даже соискателей 
медалей и путевок в еврокубки, умудрился уступить — 0:1 — новичку 
высшего дивизиона «Лансу». Но в этих обстоятельствах осечка не осо-
бенно изумила: обескровленные коронавирусом парижане проводи-
ли встречу фактически вторым составом. А за этим проигрышем спу-
стя всего три дня — следующий, занявшему в прошлом чемпионате 
второе место «Марселю» с тем же счетом. Уже с Неймаром, Ди Марией 
и Парадесом, то есть в сочетании, более или менее похожем на боевое.

Впрочем, этот матч во Франции — и не только во Франции 
(L’Equipe, например, опубликовала после него яркую подборку ис-
панской прессы, тоже шокированной происшедшим) — обсуждали 
в основном в контексте не результата, оставившего фаворита в под-
вале таблицы, а поведения игроков на поле. Это была грубая, полная 
инцидентов встреча, по ходу которой арбитр Жером Бризар щедро 
раздавал желтые карточки направо-налево. К компенсированному 
времени их уже появилось более десятка. Но, как выяснилось, глав-
ный инцидент был еще впереди.

Он случился уже на излете компенсированного времени, на седь-
мой его минуте. Первыми драку затеяли парижанин Левен Курзава и 
марселец Жордан Амави — обоих удалили. Стычка моментально пе-
реросла в коллективную, а красные карточки вслед за Курзава и Ама-
ви достались Паредесу и Дарио Бенедетто из «Марселя». Кульминаци-
ей заварушки был удар по затылку Альваро Гонсалесу от Неймара — 
и, разумеется, изгнание с поля и бразильца, после которого страсти, 
однако, не утихли, переместившись в вербальную плоскость.

Форвард ПСЖ сразу же обвинил Гонсалеса в расизме, а позже рас-
шифровал в Twitter, что имел в виду. По словам Неймара, соперник 
употребил по отношению к нему такие выражения, как «обезьяна» 
и «сукин сын». «Единственное, о чем я жалею,— о том, что не ударил 
этого идиота в лицо»,— добавил лидер ПСЖ. А тренер его клуба То-
мас Тухель заметил, что расизму «нет места на поле».

Впрочем, судя по всему, Альваро Гонсалес виноватым себя не чув-
ствует. Он ответил Неймару через тот же Twitter фото, на котором за-
печатлен в компании партнеров как со светлым, так и с темным цве-
том кожи. А L’Equipe предположила, что истину теперь может по-
мочь узнать только техника, если существует возможность благода-
ря видеозаписи эпизода воспроизвести все-таки точное высказыва-
ние марсельца.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

ПСЖ показал 
карточную игру
Его второй матч в сезоне 
завершился скандаломВ заключительный день седьмого тура чем-

пионата России «Зенит» вернул себе лидерст-
во в турнире. Благодаря победе — 3:1 — дома 
над «Арсеналом» победитель двух предыду-
щих первенств скинул с верхней строчки табли-
цы «Сочи». Еще один отечественный гранд, фи-
нишировавший в прошлом чемпионате сразу 
вслед за «Зенитом» «Локомотив», сыграл вни-
чью — 0:0 — в гостях с «Ростовом» и продлил се-
рию из матчей без побед до пяти.

енит» скверно — поражени-
ем от «Динамо» и ничьей с «Локомотивом» — закон-
чил адский в смысле насыщенности стартовый от-
резок чемпионата в августе, но «Арсенал», по край-
ней мере именно вчерашний «Арсенал», долго казал-
ся идеальным соперником для того, чтобы перезаг-
рузиться, забыть о тех осечках. Понятно, что с глав-
ным российским грандом многие играют осторож-
но, не стремясь посражаться за контроль над мячом. 
Но осторожность осторожности рознь.

Собственно, предыдущие соперники «Зенита» — 
«Динамо» в первую очередь — выписали наиболее 
надежный рецепт для успеха в матче с ним. Оборо-
на не просто плотная, а сверхплотная, жесткая, на 
грани фола. При этом какие-то силы должны быть 
нацелены и на атаку, чтобы все-таки иногда дергать, 
заставлять оглядываться назад могучее креативное 
звено петербуржцев.

«Арсенал» же предъявлял рецепт того, как быст-
рее всего обеспечить себе в матче с «Зенитом» ката-
строфу. Вся команда — на своей половине поля, но 
— жесткости никакой, попытки ответить своим вы-
падом — спорадические, на авось, через отрезанно-
го Эванса Кангву.

Такая игра навевала мысли о неизбежных го-
лах. Первый гол «Зенит», в основном игравший 
через фланги, забил после того, как Даниил Кру-
говой, нарушая стереотип, вместо того, чтобы дер-
жаться своей левой бровки, рванул в центр, про-
бил, а вратарь Артур Нигматуллин, не взяв мяч на-
мертво в руки, подарил его набежавшему Андрею 
Мостовому.

Второй был плодом мастерства двух зенитовских 
звезд. Малком очень вовремя отдал в штрафную, а 
внутри нее Артем Дзюба продемонстрировал искус-
ство обработки мяча и терпение. Можно было бить 
сразу, но Нигматуллин уже подготовился спасать. 
Дзюба, взяв паузу в пару мгновений, дождался, ког-
да между ним и вратарем окажется защитник, и про-
бил из-под него. Этот удар Нигматуллину разглядеть 
уже было нереально.

Причину сюжетного поворота во втором тайме 
обнаружить было очень легко. Это оборотная сторо-
на запаса прочности — благодушие. В игре «Зенита» 
его стало слишком много, и «Арсенал» вдруг обнару-
жил, что, чуточку добавив, сам может что-то созда-
вать. А потом, после того, как Юрий Ковалев классно 
закрутил мяч в дальний угол, вдруг обнаружил, что 
и ничья — вот она, рядышком.

А перестроиться «Зениту» было непросто. Слов-
но по инерции матч еще некоторое время продол-

жался в том же неприятном для чемпиона ключе. 
И однажды, например, вратаря Михаила Кержако-
ва, которому светило остаться против двух туля-
ков, пришлось страховать рискованным подкатом 
Вильмару Барриосу.

Но где-то за четверть часа до финального свист-
ка «Арсенал» все-таки выдохся. И концовка прошла 
уже так, что за результат «Зениту» беспокоиться не 
стоило. Он даже забил еще один гол — после разма-
шистого внедрения в уставшую и пестревшую про-
рехами защиту «Арсенала», завершенного Алексан-
дром Ерохиным.

«Зенит», который после своих приключений на 
излете лета потерял лидерство в первенстве, его вер-
нул. Впрочем, преследователи пока дышат в спину: 
взлетевший до небес «Сочи» — в одном очке позади, 
«Спартак» — в двух, ЦСКА — в трех.

Точку в этом туре поставил матч с участием клу-
ба, который по итогам прошлого чемпионата рас-
положился сразу за «Зенитом», а в чемпионате теку-
щем пережил еще более трудный август, чем чемпи-
он,— с травмами ведущих игроков, с отъездом в Ита-
лию лидера Алексея Миранчука, с чередой неудач-
ных матчей. Серия «Локомотива» из встреч без по-
бед перед ростовским выездом растянулась на четы-
ре игры, и нервный футбол в исполнении железно-
дорожников не должен был внушать тем, кто за них 
переживал, надежд на то, что она оборвется.

Он должен был скорее заставлять сомневаться 
в том, что и ничью «Локомотиву» удастся сберечь. 

Но — удалось. «Ростов» превзошел железнодорож-
ников по всем важным статистическим показате-
лям, но в этот день он на образец эффективности и 
бережливости в отношении редких шансов не тя-
нул. Так что оба клуба никуда из серединки табли-
цы не делись. Но «Ростов» хотя бы возле авангарда, а 
«Локомотив» по-прежнему соседствует с подвалом.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Чемпион на своем месте
«Зенит» вернул себе лидерство

Футболисты «Зенита» (на фото) пережили 
неприятный отрезок во втором тайме  
матча с «Арсеналом», но добились победы, 
принесшей им лидерство в чемпионате   
ФОТО ВЯЧЕСЛАВА ЕВДОКИМОВА / ФК «ЗЕНИТ»

«З

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 7 5 1 1 13:4 16

2. «Сочи» 7 4 3 0 10:6 15

3. «Спартак» 7 4 2 1 11:8 14

4. ЦСКА 7 4 1 2 13:7 13

5. «Рубин» 7 3 2 2 11:9 11

6. «Динамо» 7 3 2 2 6:4 11

7. «Ростов» 7 3 2 2 4:5 11

8. «Ахмат» 7 3 1 3 8:10 10

9. «Локомотив» 7 2 3 2 7:6 9

10. «Урал» 7 2 3 2 6:6 9

11. «Краснодар» 6 2 2 2 7:4 8

12. «Тамбов» 7 2 1 4 7:10 7

13. «Уфа» 7 1 2 4 5:13 5

14. «Арсенал» 7 1 2 4 7:11 5

15. «Химки» 7 0 3 4 5:11 3

16. «Ротор» 6 0 2 4 3:9 2

Матч «Ротор»—«Краснодар» отменен из-за случаев заражения  
коронавирусом в волгоградском клубе. 

Седьмой тур
«Зенит»—«Арсенал» 3:1
Мостовой, 25; Дзюба, 31; Ерохин, 86 — Ковалев, 60
«Ростов»—«Локомотив» 0:0

С

Победителем завершившегося 
в Нью-Йорке Открытого чемпио-
ната США стал австриец Доминик 
Тим, который в своем четвертом 
финале на турнирах Большого 
шлема за четыре часа переиграл 
Александра Зверева из Герма-
нии — 2:6, 4:6, 6:4, 6:3, 7:6 (8:6). 
Впервые в истории этого турнира 
судьба титула решалась на тай-
брейке пятой партии. Кроме того, 
Тим оказался первым чемпионом 
US Open в период Открытой эры 
(с 1968 года), который смог спас-
ти финал, уступая 0:2 по сетам.

удто и не было никакой пан-
демии. Во всяком случае, корона-
вирусный регламент US Open, кото-
рый категорически запрещал на кор-
те любые тактильные контакты, для 
них в тот момент уж точно не имел 
никакого значения. Два еле живых 
от усталости теннисных гладиатора 
стояли, обнявшись, и что-то бормо-
тали друг другу. А потом один из них, 
опустившись на стул, бился в счаст-
ливой истерике, будучи не в силах 
остановить приступ смеха, а другой 
сидел молча, с потухшими глазами, 
зачем-то скрестив два пальца у ниж-
ней губы.

Таким оказался эпилог этого 
нью-йоркского финала, который 
продолжался 4 часа и 1 минуту, 
по драматизму превзошел финал 
прошлогодний между Рафаэлем На-
далем и Даниилом Медведевым и 
завершился по-своему логично. По-
тому что Доминик Тим по-настояще-
му выстрадал эту победу, медленно 
подбираясь к ней и болезненно ос-
ваивая каждый новый шаг. Два года 
назад он абсолютно без вариантов 
проиграл Рафаэлю Надалю в фина-
ле Roland Garros. В 2019-м там же, в 
Париже, выцарапал у испанца вто-
рой сет, потратив на это все мораль-
ные силы. В январе 2020-го Тим вел 
2:1 по партиям в финале Australian 

Open против Новака Джоковича, 
но снова не довел дело до желанно-
го конца. И только теперь, с четвер-
той попытки, причем безумно труд-
ной и долгой, наконец добыл дол-
гожданный титул. Причем уже не 

имеет никакого значения то, что На-
даль, как и Роджер Федерер, в Нью-
Йорк не приехал, а Джокович, ко-
торый мог снова стать соперником 
Тима в финале, неделей ранее зара-
ботал там дисквалификацию.

Доминик Тим был явным фаво-
ритом, но не справился с грузом от-
ветственности и полностью прова-
лил дебют. Примерно час он ничем 
не напоминал бывалого мастера, 
который в полуфинале методично 
уничтожал Даниила Медведева сме-

ной игрового ритма. За весь первый 
сет он взял на приеме лишь три очка 
при трагичном, всего 37%, показате-
ле попадания первой подачи. Да и в 
начале второй партии продолжалось 
то же самое.

А двухметровому Звереву, наобо-
рот, было нечего терять. К тому же 
после своего полуфинала против Па-
бло Карреньо Бусты он ощущал себя 
королем, поскольку впервые в жиз-
ни сумел спасти матч, в котором от-
дал первые две партии. Не удиви-
тельно, что у Зверева прекрасно шли 
первая подача и форхэнд по линии 
из правого угла, да и при выходах к 
сетке он чувствовал мяч не хуже Бо-
риса Беккера, который на Australian 
Open 1996 года стал последним пока 
немцем, выигравшим турнир Боль-
шого шлема. Но при счете 6:2, 5:2 и 
40:30 на своей подаче Зверев, имея 
перед собой пустой корт, смазал про-
стейший удар с лета. И Тим внезапно 
осознал, что, оказывается, еще не все 
потеряно, взяв восемь очков подряд.

Сет, правда, все же остался за Зве-
ревым, но его соперник вернулся в 
игру. Хотя в третьем сете был обмен 
брейками, да и в четвертой партии 
до восьмого гейма, в котором Зверев 
потерял подачу, исход финала выгля-
дел неочевидным. А в пятой партии 
пошла игра на выживание, от кото-
рой было невозможно оторваться. 
Вначале Тим снова сделал брейк, од-
нако Зверев тут же отыгрался, заста-
вив австрийца вздрогнуть бесподоб-
ным ударом слева на вылет, выпол-
ненным практически из безнадеж-
ного положения. А вскоре Зверев 
уже вел — 5:3 — и подавал на матч, 
но неудачно. А Тим ответил сво-
им брейком, на который потратил 
почти все внутренние резервы. «С 
эмоциями справиться было намно-
го сложнее, чем с организмом. По-
этому причиной судорог, которые 
у меня начались впервые за много 
лет, было не мое физическое состо-
яние, а психология»,— рассказывал 
Тим. Но это было уже после игры, а 

перед 12-м геймом на корт выбежал 
врач, который мял ему правое бедро.

Ведя 6:5, австриец тоже не смог за-
вершить игру на своей подаче, и все 
закончилось тай-брейком — первым 
в пятых сетах за всю историю фина-
лов US Open. Зверев вышел вперед — 
2:0, но после двух двойных ошибок 
уже уступал — 3:5, после чего отыг-
рал два матч-бола, вводя мяч в игру 
со второй подачи с девичьей скоро-

стью 109 км/ч. Затем он в 66-й раз за 
вечер бросился вперед к сетке, но у 
Тима прошла обводка. А дальше был 
удар Зверева по диагонали в аут. И 
триумфальный возглас чемпиона, в 
победном изнеможении рухнувше-
го на темно-синее дно громадной, но 
пустой и поэтому неблагодарно не-
мой чаши, которая называется кор-
том имени Артура Эша.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Долгая дорога в финалах
Австриец Доминик Тим победил на US Open

Австриец Доминик Тим 
(справа) в финале US Open 
сломил сопротивление 
Александра Зверева  
из Германии лишь после че-
тырех часов сумасшедшей 
по накалу игры  ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т
Д А Н И И Л  М Е Д В Е Д Е В  
П О П А Л  Н А  И Т О Г О В Ы Й  Т У Р Н И Р

Пятая ракетка мира россиянин Даниил Медведев квалифицировался на итоговый турнир Nitto 
ATP Finals, который планируется провести в Лондоне с 15 по 22 ноября. Он стал четвертым 
игроком, которому удалось это сделать после серба Новака Джоковича, испанца Рафаэля 
Надаля и австрийца Доминика Тима, обыгравшего Медведева в полуфинале US Open. 
Напомним, что четвертый номер мирового рейтинга швейцарец Роджер Федерер закончил 
сезон досрочно.

В этом году в связи с пандемией коронавируса Ассоциацией теннисистов-профессио-
налов (ATP) было принято решение в порядке исключения изменить формулу квалификации 
игроков на итоговый турнир. Поскольку с марта по август состязаний ATP не проводилось, 
в Лондон попадают теннисисты, набравшие максимальное количество рейтинговых очков 
не в этом сезоне, а начиная с марта 2019 года. При этом на данный момент организаторы 
Nitto ATP Finals еще не приняли окончательного решения по поводу допуска зрителей на три-
буны O2 Arena, который примет турнир в 12-й раз подряд. В следующем году престижное 
состязание переедет в Турин.

Евгений Федяков

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10 860 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9850. 3 (3). Доминик Тим 
(Австрия) — 9125. 4 (4). Роджер Федерер (Швейцария) — 6630. 5 (5). Даниил Медведев (Россия) — 5890. 
6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 5175. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 4650. 8 (8). Маттео Бер-
реттини (Италия) — 2940. 9 (9). Гаэль Монфис (Франция) — 2860. 10 (11). Роберто Баутиста-Агут (Испания) 
— 2620. 11 (10). Давид Гоффен (Бельгия) — 2555. 12 (14). Андрей Рублев (Россия) — 2414. 13 (12). Фабио 
Фоньини (Италия) — 2400. 14 (17). Денис Шаповалов (Канада) — 2345. 15 (13). Диего Шварцман (Аргенти-
на) — 2265. 16 (16). Карен Хачанов (Россия) — 2200. 17 (15). Станислас Вавринка (Швейцария) — 2185. 
18 (27). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2130. 19 (18) Милош Раонич (Канада) — 1995. 20 (21). Феликс 
Оже-Альяссим (Канада) — 1976.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8717 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 6356. 3 (9). Наоми Осака 
(Япония) — 5780. 4 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 5205. 5 (4). София Кенин (США) — 4700. 6 (5) Элина 
Свитолина (Украина) — 4580. 7 (6). Бьянка Андрееску (Канада) — 4555. 8 (7) Кики Бертенс (Нидерлан-
ды) — 4335. 9 (8). Серена Уильямс (США) — 4080. 10 (10). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4010. 11 (12). 
Петра Квитова (Чехия) — 3736. 12 (11) Арина Соболенко (Белоруссия) — 3615. 13 (13) Джоанна Конта 
(Великобритания) — 3152. 14 (27). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3122. 15 (14) Мэдисон Кис (США) 
— 2962. 16 (15) Петра Мартич (Хорватия) — 2850. 17 (16). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2771. 18 (17) 
Елена Рыбакина (Казахстан) — 2501. 19 (19) Маркета Вондроушова (Чехия) — 2378. 20 (18). Элизе Мертенс 
(Бельгия) — 2360... 31 (29). Екатерина Александрова — 1775... 36 (32). Анастасия Павлюченкова 
— 1540... 38 (34). Светлана Кузнецова — 1527... 42 (42). Вероника Кудерметова — 1388... 65 (62). 
Анна Блинкова — 984… 74 (70). Дарья Касаткина — 905… 91 (87). Анастасия Потапова — 759… 94 
(102). Варвара Грачева (все — Россия) — 746.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Б
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